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О росте смертности
Отчет Федеральной служ-

бы госстатистики свидетель-
ствует: население России со-
кращается. В прошлом году 
родились 1888,7 тыс. человек, 
умерла 1891 тыс. Разница, ка-
залось бы, невелика, однако 
если учесть, что значительная 
часть новорожденных появи-
лась на свет в семьях натура-
лизованных мигрантов из 
Средней Азии, то картина вы-
рисовывается печальная. Дан-
ные Росстата явно расходятся 
с полными оптимизма отчета-
ми высокопоставленных пра-
вительственных чиновников, 
которые, судя по всему, уже 
начали подготовку к предсто-
ящим президентским выбо-
рам. В отношении «правдору-
бов» из Росстата уже сделаны 
оргвыводы. Служба переда-
ется в ведение Минэконом-
развития, известного своими 
радужными прогнозами, ко-
торые, к сожалению, доволь-
но редко сбываются.

Фермеры 
поддерживают 
дальнобойщиков

Астраханская областная 
дума приняла обращение к 
правительству РФ и обеим 
палатам Федерального собра-
ния, в котором говорится об 
«избыточном» налогообло-
жении дальнобойщиков. Де-
путатов, по-видимому, боль-

ше всего встревожило то, что 
к протестующим против си-
стемы «Платон» водителям 
примкнули фермеры. «Мы 
предупредили чиновников и 
депутатов, что если до июня 
нас не услышат, не отменят 
систему «Платон», то, когда 
начнется ранняя картошка, 
машины на поле не заедут. 
И с нами будут протестовать 
фермеры, которые набрали 
кредитов и не смогут их от-
дать. Будут с нами кричать 
в два раза громче. Их про-
дукция будет пропадать на 
поле», - заявил координатор 
протестной акции Алексей 
Лазовский. В ряде регионов 
из-за того, что дальнобой-
щики не выходят на трассы, 
уже ощущается дефицит не-
которых продуктов («МН» 
недавно писал об этом). Чи-
новники явно недооценивают 
ширящийся протест дально-
бойщиков, которым могут 
быть охвачены и другие про-
фессиональные сообщества.

Росгвардию 
вооружают 
огнеметами

Росгвардия намерена за-
купить 200 реактивных огне-
метов РПО-А «Шмель» для 
вооружения войсковой части, 
дислоцированной в подмо-

сковной Балашихе. Сумма 
контракта - 14 млн рублей. 
Эта информация появилась на 
портале госзакупок. РПО-А 
«Шмель» - реактивный огне-
мет, главная цель которого 
- поражать укрытые огневые 
точки противника. Кого же 
собирается выжигать «Шме-
лями» Росгвардия? Соглас-
но федеральному закону 
(№226-ФЗ), ее главными за-
дачами являются участие в ох-
ране общественного порядка, 
обеспечении общественной 
безопасности; охрана важных 
государственных объектов; 
участие в борьбе с террориз-
мом и экстремизмом. Однако 
трудно себе представить, как 
можно охранять обществен-
ный порядок, выжигая все и 
вся вокруг. Да и террористы 
в бункерах не отсиживаются, 
колоннами не маршируют. Ра-
нее Росгвардии было предо-
ставлено право стрелять в тол-
пе (в ряде стран ЕС, к примеру 
в Германии, это разрешается 
лишь тогда, когда есть прямая 
угроза жизни правоохраните-
лей). Этого недостаточно для 
охраны общественного по-
рядка? К чему готовится стра-
на, разрешающая войскам, не 
предназначенным для борьбы 
с внешними врагами, обзаво-
диться огнеметами?

Игорь Минаев

Коротко о главном

«Пусть это будут копей-
ки, но эти копейки будут на-
правлены на потребности 
многодетных семей», - заявил 
г-н Губенко. По его мнению, 
платить налог должны люди 
в возрасте, сознательно ре-
шившие не продолжать род. 
По мысли депутата, состо-
ятельные бездетные люди 
должны платить больше тех, 
кто, как говорится, с хлеба на 
квас перебивается. Кстати, в 
СССР налог на бездетность 
с малоимущих (с заработком 
менее 70 рублей в месяц) во-
обще не брали. Базовая же 
ставка налога была 6% с зар-
платы. Платили его бездет-
ные мужчины от 20 до 50 лет 
и бездетные замужние жен-
щины от 20 до 45 лет. Просу-
ществовал налог чуть более 
полувека и канул в небытие 
вместе с Советским Союзом. 
У нас сегодня наступила мода 
на все советское. ТВ показы-
вает ностальгические филь-
мы про советскую жизнь, воз-
рождаются нормы ГТО, знак 
качества и прочие атрибуты 
СССР. Теперь вот и до налога 
на бездетность дошло.

Как же к нему относиться?
Начнем с того, что выпол-

нить завет Николая Губенко в 
условиях нынешней системы 
налогообложения не полу-
чится: у нас действует так на-
зываемое единство кассы, и 
конкретный налог с конкрет-
ными расходами никак не свя-
зан. Так что деньги бездетных 
до многодетных, скорее все-
го, вообще не дойдут. Далее. 
Зампред Мосгордумы, навер-
ное, считает, что выступил с 
гуманным почином. Однако 
таковым его назвать язык не 
поворачивается. Часто люди 
не обзаводятся детьми не по-
тому, что не любят «цветы 
жизни», а потому, что негде 
и не на что их выращивать. 
Еще одна распространенная 
причина бездетности семей 
- медицинская. И хотели бы 
люди родить ребенка, да со-

стояние здоровья не позволя-
ет. Например, одной из самых 
распространенных причин 
мужского бесплодия являют-
ся малоподвижные спермато-
зоиды. То есть они имеются и 
даже, может, в достаточном 
количестве, но ведут мало-
подвижный образ жизни и 
оплодотворить яйцеклетку 
при такой своей медлитель-
ности, увы, не в состоянии. 
Правда, сегодня существуют 
технологии, которые позво-
ляют обойти это и прочие 
препятствия. Например, экс-
тракорпоральное оплодотво-
рение, или сокращенно ЭКО, 
в народе именуемое оплодот-
ворением в пробирке. Одна-
ко «пробирка» эта далеко не 
всем по карману. В Москве 
стоит от 90 до 110 тыс. рублей, 
в других регионах дешевле, но 
все равно немало - от 50 тыс. 
целковых. Людей, не способ-
ных заводить детей, вроде бы 
предполагается освобождать 
от уплаты налога на основа-
нии медицинской справки. 
Вот все бездетные и кинутся 
за такими «бумажками», по-
лучая их, естественно, не бес-
платно. Коррупция получит 
щедрую подпитку.

Спору нет, рождаемость 
стимулировать необходимо, 
тем более что она в последнее 
время опять стала сокращать-
ся (в прошлом году родилось 
на 50,8 тыс. детей меньше, чем 
в 2015-м). Да только стимули-
ровать рождаемость надо не 
за счет выдумывания новых 
налогов, а помогая молодым 
семьям с жильем и работой. 
Многодетные же семьи давно 
пора освободить от налогов, 
например, те, у кого пятеро 
детей. Те же, у кого трое, - хотя 
бы на 50%. Однако депутаты 
с подобными инициативами 
не выступают. Вместо этого 
предлагают решать пробле-
мы одних граждан страны за 
счет других. Порочная и бес-
перспективная практика!

Максим Грегоров

зрядно затянувшийся кри-
зис сделал большинство 
россиян пессимистами. К 

такому выводу приходишь по-
неволе, когда ознакомишься с 
данными социологии. Апрель-
ский опрос фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ) 
показал: 85% опрошенных 
граждан РФ уверены в том, 
что цены на продукты и то-
вары в следующие несколько 
месяцев вырастут, 58% ждут 
дальнейшего снижения дохо-
дов. И, судя по всему, их тре-
вожные ожидания подтвер-
дятся.

Извечный вопрос россий-
ской жизни: что же делать? 
Россияне, как говорится, пере-
страиваются на марше, эконо-
мить начинают даже те, кто 
ранее привык практически 
ни в чем себе не отказывать, 
во всяком случае, при покупке 
продуктов. По данным социо-
логов, каждый третий россий-
ский покупатель (34%) реша-

ется на покупку только самых 
дешевых марок товаров. Еще 
пять лет назад такой страте-
гии придерживались лишь 
23% покупателей. И это впол-
не объяснимо. Доходы рос-
сиян падают четвертый год 
подряд. В такой ситуации, как 
говорится, не до жиру, быть 
бы живу. В магазины люди 
идут лишь за самым необхо-
димым, тщательно выбирая 
то, что подешевле. И все рав-
но текущие объемы рознич-
ной торговли пока остаются 
ниже прошлогодних. За пер-
вый квартал оборот розницы 
оказался меньше на 1,8%, чем 
годом ранее. В марте он со-
кратился, по данным Росстата, 
на 0,4% в годовом выражении, 
в первом квартале - на 1,8% по 
отношению к первому квар-
талу 2016-го. Эксперты отме-
чают, что розничная торговля 
в России сокращается третий 
год подряд. И это весьма при-
скорбно. Не только для граж-

дан и торговли, но и для эко-
номики страны в целом, ведь 
спрос является мощнейшим 
стимулом ее развития. В са-
мом деле, зачем производить, 
если невозможно продать?

Произойдут ли в ближай-
шее время положительные 
сдвиги или весь перечислен-
ный негатив продолжится и 
дальше? Такое впечатление, 
что ответа на этот вопрос нет 
ни у кого, включая российское 
правительство.

Борис Невис

До 50% к концу XXI века может возрасти количество биологических видов, находящихся 
под угрозой вымирания. Сегодня таких видов на Земле уже насчитывается 20%. Опа-
сения, что деятельность людей вскоре может спровоцировать массовое вымирание, 
высказали ученые Стэнфордского университета (США).

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

50%По бездетным 
ударят налогом?
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Зампред Мосгордумы, известный режиссер и актер 
Николай Губенко предложил ввести налог на бездет-
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Ф
О

ТО
 Т

. 
П

АВ
Л

О
В

О
Й

  Кризис заел



3АКТУАЛЬНО19(1219) 
2 мая 2017 года
www.mirnov.ru

Столичные газоны вместо 

плодородного чернозема 

покрывают песчанистой 

глиной юрского перио-

да. Кто и зачем ее сюда 

завез, разбирался корре-

спондент «МН».

Испокон веку по весне 
и осени столичные газоны 
посыпали плодородным 
черноземом. Удовольствие, 
конечно, не из дешевых - за 
машину ценной землицы се-
годня на рынке просят около 
10 тысяч рублей. Вниматель-
ные москвичи на юго-запа-
де обнаружили, что вместо 
плодородной почвы их газо-
ны покрыли добытыми где-
то отвалами черных юрских 
глин. Откуда они здесь взя-
лись? Один из находящихся 
по соседству строительных 
объектов решил таким об-
разом вопрос утилизации 
строительного грунта? Или 
вообще здесь убивали двух 
зайцев - и грунт пристроили, 
и якобы чернозем подвезли?

«Конечно, когда идут какие-
то ремонтные работы и копа-
ют глубоко, что-то могут вы-

бросить. Но чтобы такой слой 
лежал - такого я не помню», 
- удивляется москвичка 
Надежда Истомина. 
По другой версии, 
такую глину мо-
гут возить с ме-
тростроевских 
объектов. Но 
ни жители, 
ни рабочие 
не могут объ-
яснить, по-
чему отходы 
строительства 
оказались там, 
где должен лежать 
слой плодородной и 
безопасной для здоровья 
человека поч вы. О том, что-
бы вырастить здесь аккурат-
ную газонную траву, не может 
быть и речи. 

«На месте Москвы было 
самое настоящее теплое море, 
поэтому в нашей земле мож-
но обнаружить неожиданные 
находки. В такой глине по-
падаются даже зубы древних 
акул, которые плавали здесь 
150-160 миллионов лет назад, 
- объясняет палеонтолог Ни-
колай Пантелеев. Внешне эта 
порода напоминает чернозем, 
но в ней нет органики и мно-

гих необхо-
димых расте-

ниям веществ».
«Глина юр-

ского периода - не 
редкость в Подмосковье, по-
этому и раньше можно было 
заметить на улицах почву, 
словно перемешанную с пы-
лью. Бывало, что рабочие 
соединяли ее с черноземом. 
Сколько денег списывалось 
при этой махинации, а затем 
попадало в карман работни-
кам городского хозяйства, 
неизвестно. Но о том, чтобы 
выбрасывали на газоны зем-
лю прямо с ископаемыми, я 
еще не слышал», - говорит 
кандидат биологических 
наук Константин Ревенков.

Между тем древняя глина 
может стать важным факто-
ром в теневой экономике го-
родского хозяйства - для того 
чтобы на этой мертвой почве 
выросли хоть какие-то расте-
ния, нужно провести множе-
ство различных мероприятий.

Для начала необходимо 
очистить и выровнять уча-
сток от камней, сорной травы 
и ненужных коммунальщи-
кам окаменелостей. Затем 
нанести на подготовленный 
участок слой песка. Учиты-
вая, что такая земля имеет 
высокую кислотность, реко-
мендуется выполнить извест-
кование. Для этого вносят 
гашеную известь, мел, до-
ломитовую муку или другие 

химические вещества. Для 
оплаты всех этих работ и за-
купки удобрений понадобят-
ся дополнительные расходы. 
А уж как будут распределять 
полученные на реанимацию 
газонов средства, остается 
только догадываться.

В последнее время озе-
ленение улиц в столице 
упоминается едва ли не в 
каждом втором коррупци-
онном скандале. Несколько 
лет назад город взбудора-
жили сообщения о том, что 
на обустройство скверов, 
многих из которых даже 
нет на карте, выделено 
4 миллиарда рублей. В про-
шлом году муниципальные 
депутаты обнаружили, что 
в Таганском районе бюдже-
том была оплачена покупка 
доброй сотни саженцев. Но 
при внимательном подсче-
те оказалось, что куда-то 
исчезла целая рощица бе-
рез - 40 очень недешевых 
деревьев. «Нас еще заинте-
ресовала цена - 200 тысяч 
рублей за одну березку или 
липу», - рассказывал тог-
да муниципальный депутат 
Илья Свиридов. Чуть позже 
выяснилось, что аналогич-
ные саженцы продаются в 
питомниках максимум по 36 
тысяч. Эксперты уже начи-
нают опасаться, что нынеш-
няя разработка доисториче-
ской глины, оставшейся на 
месте древнего моря, может 
стать для чиновников насто-
ящим золотым дном.

Наталья Пуртова

МОСКОВСКИЕ ГАЗОНЫ
ЗАСЫПАЮТ ГЛИНОЙ
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У станций метро  «Ломоносовский 
проспект» (на фото), «Минская», 
«Раменки» насыпали вместо черно-
зема юрские песчанистые глины

Окаменевшие останки  
древних моллюсков на газоне 

Совет Европы опу-
бликовал ежегодный до-
клад о пенитенциарной 
системе в европейских 
странах. По числу заклю-
ченных Россия оказалась 
в лидерах: на каждые 100 
тыс. населения сидят 439 
человек. В среднем по 
Европе этот показатель 
составляет 139.

Впрочем, перспек-
тива надолго угодить 
за решетку наших пре-
ступников не останав-
ливает у роковой черты. 
По рейтингу преднаме-
ренных убийств, состав-
ленному ООН, Россия 
заняла «почетное» 154-е 
место из 219 возмож-
ных. Составлен он был 
по нарастающей, то есть 
страны с минимальным 
числом убийств рас-
положились в начале. 
Таким образом, РФ ока-
залась лидером среди 
европейских стран и по 
количеству убийств.

А самыми безопас-
ными странами в мире 
являются Лихтенштейн 
и Монако. Ждать хотя 
бы одного случая на-
сильственной смерти 
здесь придется долгие 
годы. На третьем ме-
сте - Сингапур (0,2 че-
ловека). Относительно 
безопасные страны - 
Швеция (0,7), Дания, Ис-
пания, Германия, Люк-
сембург (по 0,8). Италия, 
Австрия, Нидерланды 
расположились в нача-
ле второго десятка (по 
0,9 человека на 100 тыс. 
в год), здесь же - Китай, 
Чехия, Великобритания, 
Франция (1 человек).

Заметно обогнали 
Россию даже бывшие 
соседи по СССР. Так, 
Таджикистан умудрился 
обойти по безопасности 
Финляндию и Бельгию 
(1,6). Армения заняла 
56-е место с показателем 
1,8, Азербайджан - 2,1.

Даже Украина оказа-
лась в два с лишним раза 
безопаснее, чем Россия: 
попала на 104-е место в 
списке с показателем 4,3! 
Россия же умудрилась 
стать не только самой 
опасной страной в Евро-
пе. В РФ убивают даже 
чаще, чем в Афганиста-
не, Пакистане, Уругвае, 
Бурунди, Сомали! А это 
тот список стран, куда 
МИДы цивилизованных 
стран не рекомендуют 
ездить своим гражданам.

Итог - 154-е место по 
безопасности с показа-
телем 9,2 преднамерен-
но убитых в год на каж-
дые 100 тыс. населения. 
Чаще убивают только в 
отсталых африканских 
и азиатских странах: 
Папуа - Новой Гви-
нее, Зимбабве, Уганде, 
Замбии, Мадагаскаре, 
Антигуа и Барбуде, Су-
дане, Никарагуа, Эфи-
опии, Боливии, Конго, 
Тасмании и так далее.

Мировые рекорды по 
количеству убийств по-
ставили страны Южной 
Америки. Например, 
Бразилия заняла 202-е 
место с показателем 
25,2, Колумбия - 208-е 
(30,8). Самой опасной 
страной оказался Гон-
дурас - последнее 219-е 
место по безопасности 
и 90,4 убитых.

Аделаида Сигида

«ВАМ ЕСТЬ, ГДЕ ЖИТЬ, 
А НАМ - ГДЕ УМИРАТЬ»
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Знаменитую строчку поэта Станислава 

Куняева, вынесенную в заголовок и адре-

сованную отъезжающим на ПМЖ, теперь 

придется понимать не образно, а буквально. 

Россия вышла в лидеры среди европейских 

стран по числу убийств.
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Инженеры «Форда» 
создали и начинают 
внедрять в произ-
водство совершенно 
нетрадиционное для 
автомобилестроитель-
ной компании сред-
ство передвижения.

В этом велосипеде нака-
чиваются не только шины, 
но и рама, точнее, четыре 
ее основные секции. Рама 
состоит из семи резиновых 
трубок, покрытых кевла-
ром. Этот материал, идущий 
на производство бронежи-
летов, изначально разраба-
тывался для армирования 
автомобильных шин, для 
чего используется и сегодня. 
И вот теперь кевлар решили 
использовать при изготов-
лении надувных велосипе-
дов. Когда рамы, покрытые 
кевларом, накачиваются, 
они приобретают стальную 

прочность. Изобретатели 
утверждают, что покрытие 
из кевлара невозможно бу-
дет проколоть, оно выдер-
жит все нагрузки и удары. 
Инженер Йоханнес Хенне-
кенс из исследовательского 
центра в Мичигане говорит, 
что резиновая рама, покры-
тая кевларом, легко выдер-
живает вес велосипедиста, 
каким бы тучным он ни был.

В спущенном виде такой 
велосипед компактно скла-
дывается, его 
легко хранить 
в стесненных до-
машних условиях, 
он без проблем 
размещается 
в багажнике 

любой малолитражки. Мож-
но оставить автомобиль на 
парковке, надуть велосипед 
и доехать на нем до работы, 
минуя все пробки, преодо-
левая зоны, закрытые для 
автомобильного транспорта. 
Многие удивляются, что ав-
томобильный гигант вдруг 
занялся разработкой и соз-
данием средств передвиже-
ния, способных потеснить 
автомобили. Неужели эра 
тотального господства авто-
мобилей действительно под-
ходит к концу?

Ученые уверяют, 
что потреб ление 
оливкового масла 
может продлить 
жизнь до ста лет.

Чудодейственные 
свойства этот про-
дукт приобрел 
благодаря одно-
му-единственно-
му ингредиенту 
- мононенасы-
щенным жир-
ным кислотам, 
в значительных 
к о л и ч е с т в а х 
содержащимся 
также в авокадо 
и орехах. Моно-
ненасыщенные 
жирные кисло-

ты, защищая клетки от 
старения, продлевают 

жизнь.
Недавно ученые 

провели экспери-
мент по воздей-
ствию таких жиров 
на червей. Черви, 
которых накорми-
ли жирными кис-
лотами, прожили в 
среднем на два дня 
дольше (обычно их 
жизнь укладывает-
ся в пару недель).

Сейчас уче-
ные пытаются 

понять, ка-
ким образом 
м о н о н е н а -
с ы щ е н н ы е 
жирные кис-

лоты продлевают жизнь. 
Ранее уже было доказано, 
что эти жиры в значитель-
ной степени снижают риск 
возникновения диабета и 
сердечно-сосудистых забо-
леваний. Так называемая 
средиземноморская диета, 
основанная на потребле-
нии большого количества 
оливкового масла, позво-
ляет жителям юга Европы 
вести долгую и активную 
жизнь. Тем же, кто борется 
с повышенным кровяным 
давлением, медики реко-
мендуют наравне с олив-
ковым маслом потреблять 
побольше продуктов, бога-
тых калием, что позволит 
стабилизировать давление 
без всяких таблеток. В пер-
вую очередь это бананы, 
шпинат и сладкий карто-
фель.

При этом люди, знаю-
щие Трампа, утвержда-
ют, что он свято верит во 
все, что ему показывают. 
Британский аналитик и 
обозреватель газеты The 
Daily Mail Доминик Лоу-
сон пишет, что настроение 
и намерения президента 
США могут измениться в 
зависимости от того, что 
он увидел по телевизору.

Известно, что предше-
ственники Трампа включа-
ли телевизор гораздо реже, 
чем он, обычно для того, 
чтобы посмотреть спор-
тивные программы. Для 
Трампа же ТВ служит не 
только средством отдыха и 
развлечения, но и руковод-
ством к действию. Совет-
ники президента неодно-
кратно пытались оградить 
его от телевизионного 
влияния, стараясь как-то 
отвлечь от экрана, однако 
тот при любом удобном 
случае вновь и вновь брал 
в руки пульт. Наиболее ча-
сто Трамп смотрит пере-
дачи информационного 
канала Fox News, которым 
почему-то особенно дове-
ряет. Трамп не только смо-
трит ТВ, но и имеет обык-
новение комментировать 
увиденное в «Твиттере».

Британский посол в Ва-
шингтоне Ким Дэрруш 
предупредил премьер-ми-

нистра и министра ино-
странных дел о том, что 
Трамп готовится нанести 
ракетный удар по Сирии. 
Дипломат сослался на 
свой источник, известив-
ший его, что Трамп был 
по-настоящему потрясен 
телесюжетом из Сирии, в 
котором были показаны 
тела девятимесячных близ-
нецов, якобы отравленных 
зарином. Говорят, что созда-
тели инсценировки как раз 
и рассчитывали на такой 
эффект. Они не просчи-
тались - Трамп мгновенно 
воспылал гневом и решил 
примерно наказать Асада 
за убийство невинных мла-
денцев. Ему и в голову не 
пришло задаться вопросом, 
кто, когда и как снимал эти 
кадры. Доминик Лоусон де-
лает вывод о том, что ны-
нешний президент США 
руководствуется эмоциями, 
а не тщательно проверен-
ными фактами. Порой он и 
сам напоминает персонажа 
прямого реалити-шоу - поч-
ти не спит, постоянно нахо-
дится в движении, поражая 
окружающих нездоровой 
гиперактивностью. Про-
снувшись, тут же включает 
круглосуточный инфор-
мационный телеканал, ко-
торому, похоже, доверяет 
больше, чем докладам ру-
ководителей спецслужб.

  Привычка - вторая натура

Похоже, власти КНДР стали 
жертвой изощренного блефа.

Совсем недавно мировые СМИ 
с жаром обсуждали продвижение 
армады американских военных 
кораблей во главе с авианосцем 
«Карл Винсон» к берегам Север-
ной Кореи. Говорили и писали о 
том, что у группировки далеко 
идущие цели, включая ракетный 
обстрел военных объектов КНДР. 
В Пхеньяне готовились к большой 
битве, грозя нанесением ядерного 
удара по территории США.

Однако вскоре ВМС США про-
демонстрировали фото, на кото-
ром авианосец не спеша рассекает 
тихие воды между индонезийски-
ми островами Суматра и Ява. Вме-
сто того чтобы лететь «на всех па-
русах» к берегам Северной Кореи, 
авианосная группа спокойно по-

шла в противоположном направ-
лении для участия в маневрах с ав-
стралийцами в Индийском океане.

Никто так и не объяснил, явля-
лось ли случившееся недоразуме-
нием или же было целенаправлен-
ной мистификацией. Китайские 

аналитики назвали происшествие 
с «потерявшейся» ударной авиа-
носной группой частью некоей 
американской игры и психологи-
ческой войной. 

В случае необходимости США 
могли нанести удар по КНДР и с по-
мощью дальней авиации. Издание 
Korea Herald сообщило, что «Карл 
Винсон» может прибыть к берегам 
Южной Кореи и провести совмест-
ные маневры с флотом этой страны.

В конце концов «Карл Винсон» 
оказался в японских водах. Теле-
компания NHK сообщила, что 
боевые самолеты ВВС Страны 
восходящего солнца провели со-
вместные учения с палубной авиа-
цией «Карла Винсона». Учения 
проходили в районе острова Оки-

нава. По словам министра обо-
роны Японии Томоми Инада, эти 
тренировки призваны повысить 
«сдерживающую мощь нашего во-
енного союза с США».

В общем, все уладилось без 
стрельбы. Стало окончательно 
ясно, что американцы не собира-
лись нападать на КНДР. Дальний 
поход их военных кораблей и уче-
ния с флотами ряда стран должны 
были продемонстрировать воен-
но-морскую мощь союзников и 
послужить острасткой для северо-
корейских властей (а заодно и всех 
прочих). Не более того.

P.S.
Кстати, Россия собирается построить 
свой собственный многоцелевой тя-
желый суперавианосец (проект 23000 
«Шторм»). Огромный корабль сможет 
разместить на своих палубах до сотни 
самолетов.

  Война нервов

  Ноу-хау

  Лучше всех таблеток

Ведущий рубрики Николай Иванов

Говорят, ни один американский президент 
не любил так смотреть телевизор, как это 
делает Дональд Трамп, который часами не в 
состоянии оторваться от экрана.

Президент-телеман 

Надувной велосипед

Лекарство из буфета

Неуловимый «Карл Винсон» 
наконец объявился
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Зачастую в споре ра-
зума и эмоций побежда-
ют эмоции. Задумыва-
лись ли мы когда-нибудь 
о том, что победа разума 
над эмоциями - глубо-
чайшее заблуждение че-
ловечества?

Человек ежедневно при-
нимает какие-либо решения 
- простые, незначительные, 
касающиеся быта и повсед-
невной жизни и очень серьез-
ные, порой даже глобальные, 
которым под силу существен-
но изменить привычный 
устоявшийся ход жизни.

Простые решения даются 
абсолютно легко, быстро и 
практически без особого на-
пряжения. Но если на повестке 
дня очень серьезный вопрос, 
то нужный выбор сделать дей-
ствительно очень сложно. Вер-
ное решение может привести к 
колоссальному успеху или же, 
напротив, стать единственной 
причиной серьезной неудачи. 
Вот почему действительно 
важно знать, как принимать по-
настоящему верные решения!

Сегодня у нас в гостях 
Председатель Фонда финан-
сового управления Колесни-
ков Алексей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день. Как вы прини-
маете важные стратегиче-
ские решения? Чем вы руко-
водствуетесь? Обращаетесь 
ли вы за подсказками к голо-
су сердца или прислушивае-
тесь только к голосу разума?

- Добрый день! Безусловно, 
мы все стараемся принимать 
решения, апеллируя к рацио-
нальным критериям оценки 
ситуации, где опорными точ-
ками являются только факты. 
Мы все стараемся быть мак-
симально грамотными и осве-
домленными в тех вопросах, в 
рамках которых должны при-
нять решение, поэтому мы ста-
раемся взвесить все за и против, 
для того чтобы максимально 
приблизить свою оценку к экс-
пертной. Барон Мюнхгаузен 

сказал: «Я понял, в чем ваша 
беда, господа, вы слишком се-
рьезны, умное лицо - это еще 
не признак ума. Все глупости на 
земле делаются именно с этим 
выражением лица!» Я всегда 
вспоминаю эту фразу, когда 
приходится принимать решение 
не один день. Интуиция, логика, 
сенсорика и общий психоло-
гический климат очень важны 
для принятия решений. Когда я 
создавал холдинг, я долго думал 
над тем, с кем я хочу работать, 
каких клиентов и каких сотруд-
ников я хочу видеть в своей ком-
пании. За долгие годы работы я 
понял, что мне все-таки удалось 
объединить разобщенных лю-
дей с разными интересами и 
научиться взаимодействовать с 
противоречивыми клиентами, 
которые принимают спонтан-
ные и ничем не обоснованные 
решения.

- Алексей Вячеславович, а 
как именно, на ваш взгляд, 
должен действовать чело-
век, принимающий решение?

- Для начала необходимо 
ограничить себя строгими вре-
менными рамками, чтобы про-
цесс принятия решения был 
строго регламентированным. 
Далее нужно «выключить» 
негатив, он мешает объектив-
но думать и собирать нужную 
информацию. Затем нужно из-
бавиться от страха перед воз-
можной неудачей, из-за это-
го противоречивого чувства 
многие действительно терпят 
серьезное поражение. Ну и са-
мое главное - это максималь-
ная честность по отношению 
к себе и к ситуации в целом, 
не нужно преувеличивать или 
приукрашивать некоторые 
факты, которые могут ока-
зать неблагоприятное влияние 
и впоследствии приведут к не-
правильному выбору.

- Как вы думаете, почему 
одним людям удается все, 
что они задумали, а другим - 

нет? Может быть, мешает 
мировоззрение, отношение к 
жизни, к себе, к окружающим?

- Людям, у которых ничего 
не получается, всегда что-то 
или кто-то мешает! У таких лю-
дей нет цели, они уверены, что 
от них ничего не зависит, они 
боятся рисковать. Такие люди 
лишены великодушия и не 
умеют обращаться с деньгами. 
Для того чтобы у них все по-
лучилось, они должны сначала 
изменить себя, ну а потом ситу-
ация изменится по отношению 
к ним. Я очень рад, что нам не 
приходится общаться с такими 
людьми, потому что специфика 
нашей деятельности их просто-
напросто исключает. Мы рабо-
таем с умными, практичными 
созидателями, способными 
увидеть очевидную выгоду в на-
шем предложении.

- Какой процент за раз-
мещение денежных средств 
вы предлагаете вашим кли-
ентам на сегодняшний день?

- Вы можете разместить 
капитал в Кредитно-потреби-
тельском кооперативе. Дея-
тельность кооператива регули-
руется Центральным банком 
РФ, предельное значение про-
центной ставки за использова-
ние сбережений в соответствии 
со стандартом «СРО КПК «Со-
юзмикрофинанс» соответству-
ет 18,525% годовых. Если вы 
стремитесь заработать больше, 
то можно обратить внимание 
на выкуп доли в существующем 
бизнесе на период от одного 
года с процентной ставкой, рав-
ной от 28 до 32% годовых (став-
ка зависит от суммы и срока 
размещения денежных средств, 
www.fond-msk.ru). Предлага-
емые нашим холдингом про-
центные ставки за размещение 
денежных средств позволяют 
компенсировать инфляцию и 
избегать обесценения собствен-
ного капитала на период разме-
щения инвестиций. Ежемесячно 

все наши клиенты получают 
достойную прибыль за то, что 
доверяют нам свои денежные 
средства в управление.

- Алексей Вячеславович, 
каким образом вы привлека-
ете потенциальных клиен-
тов? Складываются ли у вас 
доверительные отношения?

- К нам приходят совершенно 
разные люди, и к каждому из них 
нужен свой индивидуальный 
подход. Зачастую это взрослая 
аудитория с определенным ба-
гажом и своей индивидуальной 
моделью поведения, но какими 
бы разными мы все ни были, 
мы думаем о хлебе насущном 
и завтрашнем дне, поэтому за-
даемся одним-единственным 
вопросом: как приумножить и 
сохранить свой капитал?

На сегодняшний день многие 
напуганы нестабильностью фи-
нансового рынка и недобросо-
вестностью его игроков. Скажу 
честно, к нам приходят люди 
недоверчивые, мы часто рабо-
таем с возражениями. Но даже 
при всех минусах сложившейся 
ситуации число клиентов посто-
янно растет, они привыкают к 
новому источнику заработка и 
учатся капитализировать и по-
полнять свои инвестиции еже-
месячно.

Для удобства наших кли-
ентов мы начисляем и выпла-
чиваем проценты ежемесяч-
но, перечисляя на расчетный 
счет или банковскую карту. 
Безопасность инвестиций мы 
обеспечиваем привлечением 
страховых компаний для стра-
хования финансовых рисков за 
свой счет. ООО СК «РОСИН-
КОР Резерв», лицензия ЦБ РФ 
СИ №3535 от 4 февраля 2015 г.
Договор страхования РОС-
МЕД, № ЦФ-КПК/00016-17 
от 14 февраля 2017 г., лицензия 
ЦБ РФ СИ №3451 от 27 октя-
бря 2016 г.

- Каким образом вы раз-
мещаете привлеченные сред-

ства: размещаете на бирже 
или кредитуете население?

- Мы склоняемся к менее ри-
скованным сделкам! Работаем с 
элитой малого бизнеса, рассма-
триваем под микроскопом их 
финансовую деятельность, вы-
ставляем на продажу, если биз-
нес нам нравится, то выкупаем 
для себя. Очень часто вклады-
ваем денежные средства в то-
варооборот для финансирова-
ния кассовых разрывов наших 
клиентов. На сегодняшний день 
такая форма бизнес-взаимо-
действия очень востребована, 
доходность малого бизнеса до-
ходит до 100% годовых. Наша 
модель предельно прозрачна! 
Мы инвестируем в несколько 
секторов рынка одновременно. 
Наш продуктовый портфель 
сегодня - это симбиоз аграрно-
го, строительного, транспор-
тно-логистического, туристи-
ческого, производственного, 
арендного и многих других сек-
торов рынка.

Вера Севостьянова

ПОБЕДА РАЗУМА НАД ЭМОЦИЯМИ!

Реклама

СПРАВКА 
О КОМПАНИИ
В структуру холдинга входят 
Фонд финансового управления 
«Благодетель», контролируется 
Министерством юстиции, www.
fond-msk.ru, ООО «Финансо-
вый аналитический центр «Ин-
вест-Проект», представленный 
на рынке с 25.01.2011 (www.
afc-law.ru, www.afc-accounting.
ru, www.afc-business.ru, www.
afc-safety.ru), ООО «Микрокре-
дитная компания «Онего Заем», 
сведения о которой внесены в 
государственный реестр ми-
крокредитных организаций и 
контролируются Центральным 
банком РФ, КПК «Инвест-Про-
ект», контролируется СРО и 
Центральным банком РФ.

 Телефон горячей линии

8(495) 212-93-77
www.vklad-msk.ru
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Этот случай просто уни-
кальный - в поддержку 
своего участкового Лева-
на Хуцишвили, пригово-
ренного к 5,5 года коло-
нии строгого режима, на 
главной площади Сельца 
собрались сотни людей.

23 апреля митинговали в 
одиннадцати городах России. 
Поводы были разные. На ули-
цы подмосковного Реутова 
и Казани вышли обманутые 
дольщики, шлиссельбургские 
коммунисты отмечали день 
рождения вождя мирового 
пролетариата Владимира Ле-
нина, томские перевозчики 
требовали выплаты зарплат, 
новосибирцы - отставки гу-
бернатора, а Петропавловск-
Камчатский радел за оздо-
ровление медицины. Среди 
них выделялся один митинг - в 
городе Сельце Брянской об-
ласти люди вышли в защиту 
местного участкового - поли-
цейского Левана Хуцишвили. 
«Мир новостей» не мог про-
пустить это уникальное для 
России явление.

Сельцо. Утро. 
Рынок

Нехитрые самодельные 
листовки в поддержку Левана 
расклеены по всему городку. 
На здании-сарайчике приема 
макулатуры, стеклотары и 
пластика их даже две. Они уже 
выцвели, но это и не важно. 
Сельцо - городок небольшой, 
здесь все знают и без нагляд-
ной агитации.

На улицах людей практи-
чески нет. Жизнь теплится 
только в районе городского 
рынка, куда стекаются мест-
ные жители.

- Миш, а Миш! Ты на ми-
тинг за Леву нашего пойдешь? 
- громко окликает продавщи-
ца сумками знакомого.

- Схожу, если на огороде не 
застряну, - откликается муж-
чина.

На входе к рынку беседует 
небольшая группа еще креп-
ких пожилых мужчин. Они 
агитируют пойти на другой 
митинг - первомайский. Это 
здешние коммунисты.

- Решение суда надо ува-
жать, - считает местный депу-
тат Николай Новиков. - Вор 
должен сидеть в тюрьме.

- Это подстава, милый ты 
мой! - не соглашается один 
из них. - Раньше если подстав-
ляли, то так, что не подкопа-
ешься. Работали настоящие 
профессионалы. Взяли бы 
Левана с поличным - тогда 
другое дело. А тут все шито 
белыми нитками.

- Судебная власть дегради-
рует, - соглашается с оппонен-
том Николай Новиков. - Все 
решается по звонку, а не по 
закону. Поэтому судья должен 
избираться. Но нельзя сбегать 
из-под суда. Если не согласен 
с его решением - сиди, пиши 
президенту, в прокуратуру, 
Верховный суд. Добивайся 
справедливости!

Разгорается жаркий пар-
тийный спор, в котором ис-

тина так и не рождается. А я 
изучаю листовку и понимаю, 
что в тихом и ничем не при-
мечательном городке кипят 
нешуточные страсти: «Мы 
не хотим платить за ваш кри-
зис! Дайте жить производству. 
Мы стали нищими... Так жить 
дальше нельзя!»

Опрашиваю прохожих, как 
они относятся к Левану.

- Он лучшее, что было в 
этом городе, - коротко кидает 
строгая женщина с ребенком. 
Мальчик солидарно кивает.

Продолжаю импровизи-
рованный опрос. Ни одного 
плохого слова в адрес участ-
кового. Даже не верится. Ано-
малия какая-то.

Запутанное дело
По мере бесед с жителя-

ми картина проясняется. Не 
знаю, как эта история вы-
глядит из высоких кабинетов 
местной власти, из судейских, 
прокурорских и прочих кре-
сел, но люди видят, очевидно, 
что-то иное. Жители города 
Сельца верят в разные версии 
в зависимости от темперамен-
та и личного жизненного опы-
та. Но общее место в них одно 
- повальное недоверие мест-
ным органам власти. Если 
смотреть на эту историю гла-
зами жителей города Сельца, 
все выглядит примерно так.

Леван Хуцишвили с отцом, 
офицером в отставке, приехал 
в Сельцо пятнадцать лет назад. 
Красавец, спортсмен, скром-
ный, вежливый, порядочный. 
Чемпион России по карате. 
Отслужил срочную в спецназе 
ГРУ и устроился участковым. 
Жил по средствам. Машина 
скромная, куплена в кредит. 
Съемная квартира. Всеобщую 
любовь он заслужил бесплат-
ными занятиями с детьми, где 
проявился его безусловный 

педагогический талант. Он 
организовал бесплатную сек-
цию по карате, куда ходили 90 
мальчишек и девчонок. Дети 
и их родители в нем души не 
чаяли.

Коллеги по работе также 
отзываются о нем только хо-
рошо. Лучший участковый 
Брянской области 2013 года, 
участвовал в проекте «Гор-
дость России». На отличном 
счету у начальства. Достаточ-
но сказать, что, по словам со-
служивцев, он до последнего 
времени числился в рядах по-
лиции. Тоже небывалый слу-
чай. Обычно проштрафив-
шихся офицеров мгновенно 
увольняют задним числом.

Удивительно, но и со сторо-
ны правонарушителей к нему 
тоже претензий нет: «Даже те, 
кого он посадил, не в обиде. 
Все по делу».

Когда в сентябре 2015 года 
Левана арестовали, все шко-
лы города, горадминистрация, 
руководство Сельцовской 
больницы, местное казаче-
ство написали ходатайства в 
суд. В его защиту дважды со-
бирался народный сход.

Люди пристально следи-
ли за ходом судебного раз-
бирательства, поддержива-
ли опального участкового. 
Работа суда вызывает у них 
недоверие: «Сторона обви-
нения потеряла доказатель-
ства вины парня. Телефонные 
переговоры Левана, которые 
ему ставились в вину, исчезли 
из материалов дела». Точка 
продажи спиртного, с которой 
он якобы кормился, работает 
до сих пор.

Неудивительно, что приго-
вор суда стал шоком не толь-
ко для самого Левана и его 
семьи, но и для горожан.

- Думали, максимум дадут 
условный срок, но пять с по-
ловиной лет строгого режи-

ма - это перебор, - удивляется 
отец одного из воспитанников 
Сергей Маршалко. - Приго-
вор говорит о том, что Леван 
социально опасен, но это не 
так. Мы спокойно доверяли и, 
если все будет в порядке, дове-
рим обучать ему своих детей и 
дальше. Что говорить! У нас 
чиновников за немыслимые 
хищения отпускают. А здесь - 
смешной предлог. Если 
бы ему нужны были 
деньги, он бы мог 
взять с каждого 
из родителей по 
тысяче рублей за 
занятия в секции 
и иметь 90 тысяч 
рублей в месяц, что 

мы ему неоднократно предла-
гали, но он отказывался.

Наказание
и исчезновение

Официальная версия в 
корне отличается от мнения 
жителей. Дело на Хуцишви-
ли возбудили по материалам 
проверки ФСБ. По мнению 
обвинения, с апреля 2011 года 
больше четырех лет поли-
цейский каждый месяц по-
лучал по две тысячи рублей 
от хозяев так называемых 
алкогольных точек. Полто-
ра года длились следствие и 
судебное разбирательство, в 
результате суд признал его 
виновным по статьям «Зло-
употребление должностными 
полномочиями» и «Получе-
ние взятки». Вердикт - пять 

лет и шесть месяцев колонии 
строгого режима.

После оглашения пригово-
ра Хуцишвили должны были 
взять под арест и отправить в 
СИЗО. Сотрудник УФСИН 
снял с него электронный брас-
лет. Пристав, находившийся в 
суде, брать под стражу Хуци-
швили не стал. Полицейский 
конвой, который и должен 
был доставить осужденного в 
изолятор, задерживался.

- Никаких мыслей о побеге 
у сына не было, - рассказывает 
отец Левана Гоча Хуцишвили. 
- Мы стояли на улице и ждали 
конвой. Он пошел в соседний 
магазин, чтобы купить воды в 
автозак, но так и не вернулся. 
В зале суда остались его вещи. 
Если бы он сбежал, то он дал 
бы мне знать, что жив-здоров.

Митинг
Тем временем потихоньку 

на площади собираются люди. 
Приезжают на велосипедах, 
приходят мамы и папы с коля-
сками и детьми, вышагивают, 
опираясь на трости, два коло-
ритных пенсионера с капитан-
скими головными уборами. 
Можно сказать, что на митинг 
явились все - от мала до вели-
ка. В отдалении маячат четве-
ро полицейских.

Первым берет слово Сер-
гей Маршалко, который тре-
бует проведения объективно-
го расследования и призывает 
людей подписать петицию в 
адрес президента России Вла-
димира Путина. Затем берет 
слово Гоча Хуцишвили.

- Мы хотим обратить-
ся к президенту Российской 

Федерации, чтобы 
установить прав-

ду, - говорит Гоча 
Хуцишвили, - об-
ратиться в След-
ственный коми-
тет РФ, чтобы 
там создали ком-

петентную группу, 
которая с самого 

начала рассмотрела 
бы это уголовное 
дело, обратиться в 
Генеральную проку-
ратуру, чтобы тоже 
создала комиссию, 
которая бы прове-
рила законность воз-
буждения уголовного 

дела и законность его ведения.
И просит собравшихся под-

писаться под петицией.
Люди мгновенно отклик-

нулись. Единственный столик 
с листами для подписи окку-
пирует старшее поколение. 
Молодежь ставит подписи 
на близлежащих лавочках. 
Митинг уже давно закончил-
ся, но горожане продолжали 
подходить и ставить свои под-
писи. В результате петицию в 
поддержку Левана подписали 
около 500 человек.

Для небольшого городка с 
16 тысячами жителей - это все 
равно что в Москве бы собра-
лась 100-тысячная манифеста-
ция граждан. Но местные вла-
сти и политики никак на это не 
отреагировали. Сделали вид, 
что ничего не происходит.

Вячеслав Степовой

СПАСТИ ОПАЛЬНОГО 
УЧАСТКОВОГО
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«Если бы Левану нужны были деньги, 
он бы мог взять с каждого из родите-
лей по тысяче рублей за занятия в сек-
ции и иметь 90 тысяч рублей в месяц, 
что мы ему неоднократно предлагали, 
но он отказывался».

ДОСЛОВНО Фото
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ФОТО В. СТЕПОВОГО
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Никита ИСАЕВ,
директор 

Института 
актуальной 
экономики:

ОФЗ  ХОРОШИЙ 
ВАРИАНТ ДЛЯ 
СОХРАНЕНИЯ 

РУБЛЕВЫХ 
АКТИВОВ

- Облигации традиционно являются одним из самых 
надежных инструментов, особенно в таком виде, в ка-
ком Минфин их предлагает населению. У них фиксиро-
ванная доходность и погашение без дисконта, то есть 
через три года деньги за них должны вернуть в полном 
объеме, а проценты будут начисляться постепенно, 
раз в полгода.

Облигации федерального займа могут быть ин-
тересны тем, кто желает просто сохранить свои 
накопления без потерь. Сильно заработать на них 
не получится - средняя доходность по ним выходит 
8,5% в год (это примерно на 0,5% больше нынеш-
них ставок по депозитам в банках), но и прогореть 
риск минимальный. Уж у Минфина ЦБ точно ли-
цензию не отберет.

Просто отказ в погашении облигаций тоже ма-
ловероятен - это сильно ударит по кредитному 
рейтингу России, а значит, будут проблемы с ино-
странными инвесторами. 23 млрд рублей - не та 
сумма, чтобы рисковать кредитным рейтингом, ее 
проще выплатить.

С облигациями остается только риск проиграть на 
курсовой разнице, если рубль начнет терять в цене. 
Если сбережения хранятся в рублях, то ОФЗ - хороший 
вариант для их сохранения, а если в валюте, то стоит 
хорошенько подумать и все взвесить, прежде чем бе-
жать за облигациями. Увы, но у нас практически невоз-
можно спрогнозировать курс рубля на три года вперед.

Никита 
КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор 
экономических 
наук:

Я ЭТИ ОБЛИГАЦИИ 
ПОКУПАТЬ
НЕ БУДУ!

- Эти облигации называют еще «народными». Но 
стоимость минимального пакета - 30 тысяч рублей. Ну 
и какой среднестатистический кошелек потянет эту ин-
вестицию? Да еще и комиссию надо будет заплатить, а 
она немаленькая - от 0,5 до 1,5 % от суммы.

При необходимости срочно вернуть свои деньги 
владелец «народных» облигаций не только не по-
лучит дохода, а останется в минусе. Если с момен-
та покупки прошло меньше года, ему вернут только 
потраченную на облигации сумму - без процентов, 
да и еще удержат с нее комиссию. Минус еще и в 
том, что рыночный курс облигаций может оказать-
ся ко дню расчета ниже, чем в день покупки.

Смущает неопределенность с налогами. Пока 
принято решение о том, что «народные» облигации 
не обложат налогом на доходы физических лиц. Но 
сохранится ли это в будущем, не ясно. По моим ощу-
щениям, он будет взыматься, и отнюдь не малый.

Я вообще не понимаю, в чем привлекательность 
облигаций? Доходность в 8,5 %? Так рядом коммерче-
ские банки, крупные и надежные, предлагают вклады 
под больший процент.

Так что думайте сами, а я вот точно эти облига-
ции покупать не буду!

Записал Андрей Князев

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

С 26 апреля этого года 
и как минимум до 29 
апреля 2020 года у 
банковских вкладов 
появится альтернати-
ва. В России старто-
вала продажа обли-
гаций федерального 
займа (ОФЗ) для на-
селения.

Тысяча рублей - но-
минальная стоимость 
одной облигации, но 
купить их можно ми-
нимум на 30 тыс. руб., 
максимум - на 25 млн 
руб. в одном выпуске.

Облигации являются 
купонными. Это зна-
чит, что по ним предус-
мотрены процентные 
выплаты по купонам, 
каждый из которых 
без каких-либо коррек-
тировок на инфляцию 
будет выплачиваться 
каждые полгода. Что-
бы мотивировать ин-
весторов держать при 
себе купленные бума-
ги три года, размер 
купона будет повы-
шаться с каждой 
выплатой. Ставка 
первого купона 
составит 7,5%, 
второго - 8%, 
третьего - 8,5%, 
четвертого - 9%, 
пятого - 10%, а по-
следнего - 10,5% го-
довых. Таким образом, 
средняя доходность 
«народной» облигации 
за три года составит 
8,5% годовых, а это, го-
ворят власти, хороший 
способ сохранить сбе-
режения.

Впрочем, итого-
вая доходность бумаг 
будет немного ниже 
8,5% из-за комиссии, 
которую придется за-
платить банку при 
покупке облигаций. 
Ее размер зависит от 
суммы, вкладываемой 
в ценные бумаги: если 
клиент купит «народ-
ные» облигации менее 
чем на 30-50 тыс. руб., 
то комиссия составит 
1,5% от суммы покуп-
ки, если на 50-
300 тыс. руб., 
то комиссия 
уменьшится до 
1%, а при об-
щем объеме ин-
вестиций свы-
ше 300 тыс. руб. 
- 0,5%. Таким 
образом, при 
покупке бумаг 
на 30 тыс. руб. и 
комиссии 1,5% 
реальная доход-
ность составит 
8,37% годовых, 
при покупке от 
50 тыс. руб. и 
комиссии 1% - 
8,42% годовых, 
при покупке от 
300 тыс. руб. и 
комиссии 0,5% - 
8,46% годовых.

Желающих «срубить 
побольше бабла» с ОФЗ 
оказалось немало. Уже 
26 апреля Сбербанк и 
ВТБ24 насчитали по-
рядка 1,5 тыс. человек, 
которые хотели купить 
облигаций на 1,5 млрд 
руб. Правда, реально 
приобрести ценные бу-
маги смогли только те, 
у кого был открыт бро-
керский счет. В резуль-
тате в первый день про-
даж Московская биржа 
зарегистрировала 337 
состоявшихся сделок 
на сумму 700 млн руб. 
Остальные получат на 
руки соответствующий 
документ (выдача на 

руки реальных бумаг не 
предусмотрена) после 
открытия брокерско-
го счета. В Сбербанке 
эта процедура занимает 
день, а в ВТБ24 - три дня. 
К слову, именно из-за не-
обходимости открытия 
брокерского счета ку-
пить ОФЗ можно не во 
всех отделениях Сбер-
банка и ВТБ24, а только 
в тех, которые занима-
ются инвестиционными 
услугами.

Продать на сторону 
«народные» облигации 
не получится. Зато их 
можно вернуть банку, 
в котором те были ку-
плены. За досрочную 
продажу ОФЗ банк 
снимет такую же ко-
миссию, что и при по-
купке, - от 0,5 до 1,5% в 
зависимости от суммы. 
К примеру, у вас есть 
бумаги на 30 тыс. руб., 
но вы хотите досрочно 
вернуть свои деньги че-

рез год после покупки 
ОФЗ. Доходность бумаг 
в этом случае составит 
всего 4,76% годовых, 
подсчитали эксперты.

Как распоряжаться 
своими средствами - лич-
ное дело каждого, но, 
прежде чем делать кон-
кретные шаги, советуем 
досконально изучить всю 
информацию и осознан-
но подходить к возмож-
ным рискам. Например, 
по мнению финансового 
омбудсмена Павла Мед-
ведева, «народные» об-
лигации едва ли составят 
конкуренцию банков-
ским вкладам, посколь-
ку «процентные ставки 
в стабильных банках 
достигают 9%, а вовсе 
не 6,7%, как подсчитал 
Минфин. Кроме того, 
процент дохода по обли-
гациям может быть еще 
ниже из-за достаточно 
высокой комиссии при 
покупке и при выходе, 

поэтому такой 
инструмент вы-
годен для людей, 
у которых есть 
«лишние» милли-
оны, но не для тех, 
чьи накопления 
ограничиваются 
несколькими де-
сятками тысяч».

P.S. 28 апре-
ля ЦБ РФ сни-
зил ключевую 
ставку на 0,5 %,  
а это значит, 
начнут умень-
шаться и став-
ки по вкладам.

Елена
Казанцева

Нужны ли народу
«народные» облигации

Думая о вложениях в госу-
дарственные ценные бумаги, 
не стоит забывать историю. В 
советские времена государ-
ство не раз прибегало к заим-
ствованию денег у населения с 
помощью облигаций и не всег-
да выполняло свои финансо-
вые обязательства.

Если вспомнить, последний 
выпуск облигаций в СССР при-
шелся на 1982 год и размещался 
с доходностью под 3% годовых. 
Их полностью съела гиперин-
фляция в течение десяти следу-
ющих лет: за бумаги номиналом 
100 советских рублей ЦБ пред-
лагал в 1992 году 160 российских 
рублей, что не соответствовало 

ожиданиям держателей облига-
ций. Сильно ударили по держа-
телям государственных ценных 
бумаг в связи с деноминацией 
валюты и денежные реформы 
1947 и 1961 годов. Не стерлась 
из памяти россиян такая черная 
дата, как 17 августа 1998 года. 
В тот день государство отка-
залось платить по своим обя-
зательствам, объявив дефолт, 
к которому привела пирамида 
государственных краткосрочных 
облигаций (ГКО). И хотя сегодня 
министр финансов Антон Силу-
анов говорит об «абсолютной 
надежности» новых бумаг, что с 
ними будет на самом деле через 
год - три, точно не знает никто.

Плохая кредитная история облигаций

В связи с праздниками следующий номер «НВ» выйдет 16.05.2017 г.
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Журналист Александр 
КУЛЫГИН рассказывает о 
судьбе своего деда, гвардии 
младшего лейтенанта Миха-
ила Кулыгина, погибшего в 
октябре 1943 года в битве за 
Днепр.

В списках не значится
Деда я всегда представ-

лял очень живо: на крепко 
сколоченной деревенской 
табуретке сидит могучий 
дядька в гимнастерке, пере-
тянутой портупеей, у него 
открытое лицо, чуть замет-
ная ямочка на подбородке и 
смеющиеся серые глаза. Под 
впечатлением рассказов о 
воине Михаиле, сложившем 
голову в белорусском Поле-
сье, прошло мое деревенское 
детство. Зимние, весенние и 
летние каникулы я проводил 
на родине деда - в селе Благо-
датовка Горьковской (ныне 
Нижегородской) области. Я 
ходил с отцом за плугом, вме-
сте с братом пас деревенское 
стадо в полтыщи голов, когда 
запил штатный пастух, сто-
рожил ночное село в жаркое 
лето 1972 года - время знаме-
нитых и страшных пожаров. 
Все это время дед был как 
будто где-то рядом, потому 
что это была его жизнь, его 
«формат».

О последних днях младше-
го лейтенанта Кулыгина мы 
почти ничего не знали. Ба-
бушка пересказывала по па-
мяти письмо с фронта: «вры-
лись в землю, огонь такой, что 
не поднять головы - не иначе 
примем тут смертушку». Как 
погиб дед, где похоронен и 
похоронен ли вообще - до-
кументальных свидетельств 
на сей счет мы не имели. От 
похоронки, которую поте-
ряли, когда перестраивали 
дом, остался только адрес. 
Все члены семьи знали его 
назубок: Полесская область, 
Комаринский район, деревня 
Галки. Лет за десять до черно-
быльской аварии в этих кра-
ях побывал мой дядя Анато-
лий Михайлович, отцов брат. 
Обошел все окрестные сель-
советы, изучил все таблички 
на обелисках. Следов деда он 
тогда не обнаружил. «В спи-
сках не значится», - говорили 
дядьке везде, куда бы он ни 
стучался. С тех пор мы стали 
считать, что дед пропал без 
вести, переправляясь через 
Днепр.

Анастасия
Когда заходил разговор 

про деда, бабушка прятала 
сверкнувшую слезу. Она ни-
когда не плакала на людях и 
только однажды, глядя куда-
то сквозь стены дома, едва 
слышно произнесла: «Я за-
правила его постель. Поэто-
му его убили». Ни в одну при-
мету, кроме этой, бабушка не 
верила.

Бабушка моя из много-
детной, но крепкой крестьян-
ской семьи. Ее детство - это 
десять ртов по лавкам и вну-
шительное хозяйство: две 
коровы, боров со свиньею, 

овцы, куры, гуси. Конец это-
му благополучию положили 
товарищи комиссары. Под 
раскулачивание Квашневы 
не попали только потому, что 
в годы военного коммунизма 
на них оттоптались уполно-
моченные по продразвер-
стке. Захар Иваныч, мой пра-
дед, быстро смекнул, что эту 
власть дразнить достатком 
себе дороже, и ушел во вну-
треннюю эмиграцию - завел 
пасеку. Кроме того, он рано 
овдовел - бабушке было 12 
лет, когда умерла мать, - и 
вести хозяйство стало еще 
труднее.

Анастасия Христом Богом 
просила отца не брать в дом 
мачеху, тащила на себе всю 
бабскую работу по дому и 
так с 12 лет не разгибала спи-
ны до самой смерти. К труду 
на благо семьи прибавился 
труд на благо социалистиче-
ского отечества. Разумеется, 
в колхозе. Разумеется, за тру-
додни, то есть задарма. Спину 
бабушка не смогла разогнуть 
в буквальном смысле - по-
следние тридцать лет она хо-
дила с палкой, наклонившись 
вперед, и чем-то напоминала 
преподобного Серафима Са-
ровского с известной иконы.

Бабушка была тихий и 
светлый человек. Своей шер-
шавой крестьянской ладонью 
она приводила мой внутрен-

ний мир в полное 
равновесие. Самым 
страшным руга-
тельством, которое 
я от нее слышал, 
было слово «озор-
ники». Она умерла 
в 92 года 11 апреля 
2004 года, в Свет-
лое Христово Вос-
кресение.

Как и тысячи 
крестьянских вдов 
по всей стране, 
как и вторая моя 
бабушка, сель-
ская учительница 
из-под Павлова-
на-Оке Наталья Николаевна 
Тохтина, она осталась верна 
своему погибшему солдату 
на всю жизнь. И так же, как 
мамина мама, в одиночку вос-
питала троих детей.

Святые русские жены.

Михаил
С дедом бабушку разлу-

чила сначала финская война, 
которую он благополучно 
прошел, а вслед за ней и Оте-
чественная. В 1941 году на 
руках у бабушки остались 
6-летняя Мария, 4-летний 
Анатолий и мой отец Сергей, 
которому к началу войны не 
исполнилось и двух лет.

Судя по рассказам, дед наш 
был мужчиной, видным из-
далека. Во мне росту 186 см, 

отца своего я догнать не су-
мел, брат Михаил выше меня 
на полголовы, значит, и дед 
был, вероятнее всего, под 190. 
Говорят, мог на вытянутых ру-
ках оторвать от земли любо-
го односельчанина.

Дед с бабушкой пожени-
лись в 1933-м. Она со смехом 
рассказывала, что он сразу 
оценил ее деревенскую кра-
соту: «Ишь, какая толстопя-
тая!» В крестьянском мире 
люди с крепким телом и здо-
ровым духом обладали осо-
бенной привлекательностью. 
Бабушка была из таких. И 
дед, похоже, был ей впору. 

По ее негромкому тепло-

му смеху я понимаю, сколько 
было нежности в этом слове 
«толстопятая». Оно пахнет 
луговыми цветами, сеном и 
парным молоком.

...В солнечный летний день 
1942 года трое малышей ко-
пошились возле ручья у де-
ревенской околицы и вдруг 
со страху кинулись в придо-
рожную канаву: прямо на 
них, пыля сапогами по дороге, 
надвигались двое черных от 
загара дядек в гимнастерках. 
Один, высоченный, в порту-
пее, с петлицами комвзво-
да, хохоча, сгреб всех троих 
в охапку и понес до самого 
дома. Это все, что помнит мой 
отец о своем отце. Дед всего 
на два часа заехал тогда в род-
ное село после командирских 
курсов.

А октябрьский день 
1943-го был чернее ночи. 
Бабушка ничего не пом-
нит: ни кто принес похо-
ронку, ни сколько дней 
она провела в беспамят-

стве. Кончилась жизнь, не 
успев начаться.

Находка в Сети
Когда Министерство обо-

роны начало выкладывать в 
открытый доступ сведения 
о безвозвратных потерях 
СССР в годы Великой Оте-
чественной войны, я, ни на 
что особо не рассчитывая, 
вбил в поисковую строку фа-
милию, имя и отчество деда. 
На глаза выскочил список из 
нескольких однофамильцев, 
и вдруг... Факсимиле донесе-
ния из штаба 221-го гвардей-
ского стрелкового полка в 
главное управление кадров 

Наркомата обороны: гвар-
дии младший лейтенант 
Кулыгин Михаил Василье-
вич, командир пулеметного 
взвода 9-й стрелковой роты, 
беспартийный, убит 3 октя-
бря 1943 года, похоронен на 
южной окраине деревни Гал-
ки. Жена - Кулыгина Анаста-
сия Захаровна, проживает 
в селе Благодатовка Возне-
сенского... Горьковской...

Я не мог двинуться с места. 
Я нашел его.

Очнувшись, позвонил 
отцу. План действий созрел 
быстро, пунктов в нем было 
всего два: 1. Получить бумагу 
с печатью в Центральном ар-
хиве Минобороны в Подоль-
ске; 2. Ехать в Галки.

Катастрофа
Полесская область Бело-

руссии после войны стала 
Гомельской. Райцентр из Ко-
марина переехал в Брагин. В 
1986-м в сорока километрах 
от Брагина рванул Черно-
быль.

На окраине городка теперь 
КПП. За шлагбаумом - госу-
дарственный радиационно-
экологический заповедник: 
территория, пострадавшая от 
чернобыльской катастрофы, 
а попросту - Зона. По ту сто-
рону шлагбаума жить нельзя, 
по эту - можно.

До Галок от Брагина ехать 
еще полчаса. Это еще бли-
же к эпицентру катастрофы. 
Напрямую до четвертого 
энергоблока Чернобыльской 
АЭС там ровно 34 киломе-
тра. К счастью, роза ветров 
в 1986 году была такова, что 
радиоактивное облако пере-
скочило через Галки и осыпа-
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лось очагами по окрестным 
лесам. Поэтому, например, на 
участке шоссе Речица - Хой-
ники съезды в лес закрыты 
и на шлагбаумах висят такие 
же «Веселые Роджеры», как и 
на КПП в Брагине.

Но в этот солнечный 
апрельский денек дорогу нам 
с отцом преградила иная сти-
хия: Полесье оказалось во 
власти сильнейшего паводка. 
Выяснилось, что мы вообще 
можем не попасть в Галки, 
Днепр разлился так, что зато-
пил все прибрежные деревни.

Вдобавок обнаружился 
еще один неприятный сюр-
приз: ближайшие три дня в 
Белоруссии - выходные, и нам 
нечего рассчитывать на при-
ем у местных чиновников или 
военкома. А им как раз мы с 
отцом и собирались предъ-
явить справку из подольского 
архива.

Экспедиция была на грани 
провала. Но мы все же реши-
ли ехать дальше: хоть посмо-
трим на наши Галки издалека.

Яков
Галки встретили нас безлю-

дьем и мирными днепровски-
ми волнами, гуляющими по 
главной и единственной дере-
венской улице. Неожиданно 
перед нами возник Яков - му-
жичок лет пятидесяти в бо-
лотных сапогах и видавшей 
виды бейсболке. Это было 
первое чудо. Вторым чудом 
стало заявление Якова, что 
у него, кажется, есть лишняя 
пара болотных сапог. Третье 
чудо не заставило себя долго 
ждать: в сопровождении Яко-
ва я отправился по воде, аки 
посуху, к южной окраине де-
ревни Галки, оставив отца в 
нетерпеливом ожидании на 
островке у безнадежно за-
крытого сельмага.

Дорога к братской могиле 
лежала через всю деревню. 
Шли долго - где по коле-
но в воде, где чуть выше - с 
остановками на перекуры и 
короткие разговоры. В пере-
рывах между разговорами 
мысли были, честно говоря, 
об одном: много ли стронция 
в этой водице?

Яков успевает рассказать, 
что в деревне живут 70 ста-
риков, что через два-три года 
тут никого не останется, а 
промышляет он тем, что ко-
пает могилки по окрестным 
селам. Больше это делать не-
кому: Яков - единственный 
рабочий мужик на всю округу.

Вода вдруг отступает, со-
всем сухой асфальт уходит 
влево, и за поворотом от-
крывается вид на небольшой 
скверик, обнесенный оградой.

Зона тишины
Яков еще много чего рас-

сказывает, но я его уже не 
слышу. Первое, что я вижу, 
вой дя в ограду мемориала, - 
плиту, на которой фамилия 
деда. НАША ФАМИЛИЯ. 
Обыкновенное чудо. Четвер-
тое за этот день. Яков дели-
катно отходит в сторону, дает 
побыть мне одному.

Придя в себя, рассматри-
ваю надпись. Как бывалый 
газетчик, обращаю внима-
ние на шрифт: это ж Times 
New Roman из библиотеки 
Microsoft, русифицированная 
версия. Значит, плита доволь-
но свежая. И, значит, белорус-
ские братья-следопыты наш-
ли могилу моего деда чуть 
раньше меня.

На окраине деревни Гал-
ки похоронены 393 бойца 
Красной армии, почти бата-
льон. Четыре сотни молодых 
мужиков - русских, татар, 
узбеков - породнила одна 
братская могила. В их числе 
- семь Героев Советского Со-
юза. За Галки дрались как за 
Рейхстаг. Нашим солдатам, 
только что форсировавшим 
Днепр, любой ценой нужен 
был плацдарм на правом бе-
регу. И они эту цену запла-
тили. Местные жители рас-
сказывают, что убитых было 

«неисчисленно». «Лежали по-
всюду, как кули с соломой», - 
пересказывает Яков свиде-
тельства стариков.

Вернувшись к ждавшему 
меня отцу, я произнес только 
одно слово: «Есть!» Он отве-
тил двумя: «Снимай сапоги». 
И пошел с Яковом обратно. 
Туда, к черному от загара 
высоченному лейтенан-
ту, который, смеясь, нес их 
когда-то с братом и сестрой 
через всю деревню до само-
го дома.

Шесть лет спустя
Майское утро 2016-го. Ка-

нун Дня Победы. Мы снова в 
дороге. На этот раз мои спут-
ники - жена и дочь. Я решил, 
что они должны обязательно 
увидеть это место.

...В Брагин прибыли, ког-
да праздник был в самом 
разгаре. К выступлению на 
местном стадионе готовились 
фольклорные коллективы. 
Мы не смогли пройти мимо 
них, а они - мимо нас. При них 
были роскошные наряды, при 
нас - портрет деда, с которым 
мы прошли в прошлом году 
по Москве с «Бессмертным 
полком», и букет цветов, за 
которым в срочном порядке 
пришлось мчаться в Хойники: 
Брагин и цветочный бизнес 

оказались вещами несовмест-
ными.

Въехав в Галки, через ми-
нуту были уже на месте. Бо-
лотные сапоги на этот раз не 
понадобились. Деревня, как и 
шесть лет назад, кажется без-
людной, но наша активность 
возле братской могилы неза-
меченной не осталась.

Разузнать, кто мы такие и 
зачем пожаловали, пришла, 
опираясь на палку, местная 
жительница Ольга Павлов-
на. Потом мы выяснили, что 
именно она присматривает 
за порядком возле памятни-
ка. Оказалось, что ее муж 
Василий Игнатович - живой 
свидетель боев за деревню, 
которые шли осенью 1943 
года. Сейчас ему 82. Значит, 
тогда было 9. «Вон он сидит 
на скамейке», - говорит Оль-
га Павловна, указывая в сто-
рону дома. Упустить такого 
собеседника мы, как говари-

вал Иван Петрович Туркин 
из чеховского «Ионыча», не 
имели никакого римского 
права.

Василий Игнатович. 
Спасибо, что живой

Василий Игнатович рас-
сказывает и плачет. Чего уж 
плакать-то, столько лет про-
шло. А все равно плачет. И 
меня вслед за ним разбирает. 
Старик видел войну онлайн, в 
формате 3D и HD-качестве, 
совершенно бесплатно. Толь-
ко пуля со сцены этого пло-
щадного театра могла при-
лететь ему, 9-летнему пацану, 
прямо в лоб. Или в спину - в 
зависимости от того, куда 
Васька бежал от страшного 
сна, ставшего явью. И зри-
тельный зал, то есть деревня 
эта, Галки, переходившая не-
сколько раз из рук в руки от 
одной труппы к другой, с си-
девшими в ямах возле своих 
хат бабами и малыми детьми, 
то ли по сценарию, то ли про-
сто по логике военного пожа-
ра сгорела дотла.

Ваське повезло: пуля не 
прилетела, в огне не сгорел. 
Через сорок три года это-
му куску Полесья досталось 
снова - от Чернобыльской 
АЭС. Она светит неземным 
и невидимым светом где-то 

неподалеку. Ваське и тут по-
везло - кажется, не задело, вы-
жил. Ходить только не может 
старик. Сидит целыми днями 
у забора и плачет. И я плачу 
вслед за ним. Потому что лей-
тенант, который поднимал 
вжавшихся в землю бойцов в 
атаку, мог быть моим дедом. 
Убило того лейтенанта на 
глазах у 9-летнего Васьки.

«Солдат помэр! 
Солдат помэр!»

На что обращаешь внима-
ние, слушая Василия Игна-
товича: командир поднимает 
бойцов в атаку не обсценной 
лексикой, не отеческим «Я 
вам задницы развальцую», а 
скупым советским, немного 
косноязычным «Товарищи, 
давай вперед». Старик, ко-
нечно, в чем-то редактирует 
речь, но не доверять его ме-
муарам принципиально нет 

оснований. Эпизод, в котором 
раненый солдат требует от 
сидящих в погребе женщин, 
чтобы его перевязали, Васи-
лий Игнатович описывает без 
всякого лака:

- Мы под самым фронтом 
сидели, пули свистят и от-
туль, и оттуль. А мы сидим 
под этим дождем в окопе 
нашем. Окоп вырыли сами - 
вон там, рядом с хатой: яма, 
пристоленная бревнами и 
прикопанная землей. Поч-
ти блиндаж. И вот, значит, 
командир бежить: «Товари-
щи, давай вперед, товарищи, 
давай вперед!» А потом раз 
- убили его. Упал и пока-
тился под горку. И наши на-
чали суетиться, команды-то 
нет. А потом один бежить 
аккурат через наш окоп, и 
его так выше колена раз - 
разрывною пулею, и нога у 
него перелетела. И он упал. 
Кавказской национальности 
был солдат. Упал и кричит: 
«Солдат помэр, солдат по-
мэр!» Тут другой бежить и 
тоже через наш окоп. И его 
опять точно так же - лусть! - 
разрывною пулею, и он тоже 
упал в эту ямку. Ну а мы ж си-
дим тут. Той кавказец кричал, 
кричал, потом перестал. А 
второй разглядел наш окоп и 
говорить: «Кто живой есть? 

Вылазьте, нас перевяжите. 
Если не перевяжете, я приле-
зу к вам в окоп, фашист меня 
обнаружит, гранату бросит, 
и всем конец - и мне, и вам». 
Ну мать моя и бабка Кудани-
ха - она с нами в окопе сидела 
- разорвали скатерть (у нас 
была в блиндаже этом) и по-
ползли их перевязывать. Они 
там уже немного окопались. 
И потом моя мать взяла ко-
жух - у нас в бункере был, - и 
у нас еще хата стояла целая, 
а там гречка была в снопах, и 
она поползла, взяла две сно-
пы гречки подостлать им в 
эти окопчики, и они так по-
легли, один и другий, она их 
этим кожухом накрыла, и 
сама приползла обратно в 
наш окоп. С рассветом война 
прекратилась, перестрелки 
только - отсуль, оттуль. Мы 
повылазили из этого окопа 
и хотели бечь на Вялье - от-
туда русские шли, мы к сво-
им хотели пробраться. Аж 
тут на углу под яблонею не-
мец стоит с автоматом. И 
мы только туда тыцнули, а 
ен кричит: «На хаус!» И по-
казывает на Асаревичи. Ну 
делать нечего, мы собрались 
и туда побегли. Бежим через 
огороды - тут наш танк го-
рить, солдаты все побитые 
лежать. Потом вышли на 
огород туда дальше, там тру-
пов этих скольки - я не знаю, 
неисчисленно. Один лежит 
лицом вниз с лопаткой в руке 
- окопчик, видать, хотел ко-
пать себе, его убило, так кро-
ви набежало - целая эта ямка, 
и ен прямо в ней лежить...

Когда небо плачет
На обратном пути, ког-

да мы уже взяли курс на 
Гомель, стал накрапывать 
дождь, который вдруг обер-
нулся грандиозным ливнем. 
Символы, символы... Чьи это 
были слезы? Я помню, что 
из первой поездки в Галки 
вернулся другим человеком, 
вдруг явственно ощутил, что 
это был не просто живой, а 
очень близкий и родной мне 
человек - мой легендарный 
дед из рассказов времен без-
заботного деревенского дет-
ства. Кажется, притихшая на 
заднем сиденье дочь, наслу-
шавшись теперь уже моих 
рассказов, переживает те же 
эмоции. И я чувствую, что 
сделал какое-то большое и 
важное дело.

Уже за Хойниками, чуть в 
стороне от шоссе, стоит не-
обычный памятник: о чем-
то грустит солдат, приобняв 
за плечи девочку лет десяти. 
История оказывается в выс-
шей степени драматической. 
Это тоже братская могила, 
похоронены 80 бойцов. В 1959 
году, через 14 лет после По-
беды, здесь, высаживая цве-
ты, подорвались на немецкой 
мине и погибли вместе со сво-
ей учительницей 13 местных 
школьников-четвероклашек. 
Проехать мимо совершенно 
невозможно.

Мы вас помним. Мы вас 
любим. Мы уезжаем, но мы 
будем возвращаться.

оснований. Эпизод, в котором 
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Александра - правнучка лейтенанта 
Михаила Кулыгина - на могиле у деда
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Школьные педагоги, 
которым не платят за 
работу во время ЕГЭ 
или за его организа-
цию, вот-вот начнут 
отказываться от уча-
стия в проведении 
госэкзамена. Что за-
ставляет учителей 
идти на такой шаг, 
выяснял корреспон-
дент «МН».

С начала эксперимен-
та по введению ЕГЭ в 
2001 году и до 2012 года 
расходы по оплате тру-
да учителей во время го-
сударственной итоговой 
аттестации брал на себя 
федеральный центр. В 
конце декабре 2012-го 
в статью 47 закона «Об 
образовании в РФ» до-
бавили п. 9, согласно ко-
торому денежная ком-
пенсация участвующим 
в проведении ЕГЭ педа-
гогическим работникам 
должна выплачиваться 
из бюджетов субъектов 
РФ. Тут-то все и нача-
лось...

Оплата
не для всех

Регионы в положени-
ях о компенсации за ра-
боту во время ЕГЭ сами 
определяют размер вы-
плат для каждой группы 
специалистов ЕГЭ - экс-
пертов (проверяют от-
веты школьников), тех-
нических специалистов 
(настраивают видео-
наблюдение и компью-
теры) и организаторов 
(дежурят в школе и ау-
дитории). Некоторые 
субъекты РФ так и не 
разродились такими по-
ложениями, а суммы, ко-
торые готовы платить 
учителям отдельные ре-
гионы, вызывают смех. 
Например, в Адыгее 
организатору платят 40 
руб/час, а в Алтайском 
крае - 60 руб/день.

Вот московские рас-
ценки поражают своей 
щедростью. В столице 
эксперт получает 400, 
организатор - 300, а тех-
специалист - 200 руб/час. 
В лидерах и Архангель-
ская область: в зависи-
мости от статуса экспер-
ту платят от 272 до 408 
руб/час, организатору - 
от 200 до 400 руб/день. В 
Астраханской области 
эксперт получает 173,5 
руб/час, организатор в 
аудитории - от 578,4 до 
795,3 руб/день, а орга-
низатор вне аудитории 
- 433,8 руб/день. Разброс 
компенсаций в регионах 
велик. Так, в Ямало-Не-
нецком АО за одну про-
веренную работу по-
ложено 194-291 руб., а в 
Алтайском крае - 30 руб. 
Иногда регионы хитрят. 
В Санкт-Петербурге, 
Новосибирской обла-

сти и других субъектах 
вместо денег дают учи-
телям отгулы. Где-то 
выплачивают премии 
или обещают их, потом 
забывая выплатить.

Учителей буквально 
заставляют работать 
во время ЕГЭ, убеж-
дают в том, что это их 
прямая обязанность и 
она не предполагает 
вознаграждения, так 
как является состав-
ной частью учебного 
процесса. Педагоги, не 
зная своих прав, довер-
чиво соглашаются с 
этим доводом, а зря.

«ЕГЭ проводится 
внешними инстанция-
ми - Рособрнадзором 
совместно с органами 
управления образовани-
ем субъектов РФ. Учи-
тель работает на экза-
мене в дополнение, а не 
вместо своей обычной 
работы, - пояснил «МН» 
сопредседатель профсо-
юза «Учитель» Всеволод 
Луховицкий. - Работа на 
ЕГЭ является переводом 
с должности «учитель» 
в организации «школа» 
на должность «органи-
затор» в организации 
«пункт проведения эк-
замена - ППЭ», поэтому 
директор должен взять 
письменное согласие у 
учителя на перевод на 
другую работу. Об этом 
говорит Трудовой ко-
декс».

Центр 
самоустранился

«Тема неоплаты труда 
учителям во время ЕГЭ 
возникает регулярно, - 
констатирует депутат 

Госдумы Олег Смолин. 
- В очередной раз мы от-
правили по этому поводу 
депутатский запрос на 
имя министра образова-
ния Ольги Васильевой, 
напомнив ей, что ЕГЭ - 
мероприятие централи-
зованное, школа отдана 
в полное ведение регио-
нов, а бюджеты 75 из них 
устроены так, что явля-
ются должниками. Нуж-
ны единые правила для 
всей страны, и желатель-
но, чтобы федеральный 
бюджет как минимум 
софинансировал прове-
дение ЕГЭ».

По мнению профсою-
за «Учитель», федераль-
ный центр фактически 
самоустранился от кон-
троля за тем, как реги-
оны выполняют требо-
вания п. 9 ст. 47 закона 
«Об образовании в РФ», 
поэтому независимые 
эксперты решили сами 
изучить этот вопрос, а 
депутат Госдумы Олег 
Шеин параллельно на-
правил в 37 региональ-
ных прокуратур запросы 
с просьбой дать оценку 
исполнению федераль-
ного закона. В результа-
те собранных сведений 
нарисовалась следую-
щая картина. У 70 субъ-
ектов РФ есть положе-
ния об оплате работы 
учителей во время ЕГЭ, 
но только 20 из них опла-
чивают работу всех спе-
циалистов ЕГЭ. В 11 ре-
гионах положения вовсе 
отсутствуют, что офи-
циально признала про-
куратура (Смоленская, 
Томская и Кировская об-
ласти, Республика Даге-
стан, Республика Саха и 

др.), еще четыре региона 
сообщили о существова-
нии положения, однако 
найти их не удалось.

Сегодня система так 
хитро устроена, что 
учителя, возмущенные 
неисполнением закона 
региональными чинов-
никами от образования, 
даже не могут предъ-
явить претензии к Мин-
обрнауки: вопрос ком-

пенсаций - компетенция 
местных властей, а они 
зачастую игнорируют 
требования педагогов.

Учитель информати-
ки Михаил Тиличеев из 
Красноярского края во 
время ЕГЭ в 2016 году 
выполнял обязанности 
технического специали-
ста. Для подготовки ком-
пьютеров к проведению 
ЕГЭ он потратил более 
60 часов, и настраивать 
технику ему приходи-
лось до ночи. Эта рабо-

та не была связана с его 
расписанием и должна 
была оплачиваться от-
дельно. На курсах по об-
учению организаторов и 
техспециалистов по ЕГЭ 
учитель поинтересовал-
ся, будет ли доплата за 
нагрузку, и получил от-
рицательный ответ.

Сегодня красноярские 
учителя требуют при-
вести положение края 
по компенсации труда 
педагогов во время ЕГЭ 
в соответствие закону: 
написали письма в об-
ластной минобр, проку-
ратуру, Роспотребнад-
зор. «Если не добьемся 
изменений, - говорят 
сибиряки, - откажемся 
участвовать в ЕГЭ».

Кто везет,
на том и едут

Люди, далекие от 
школы, спросят: «А по-
чему бы учителю не 
поработать на выпуск-
ных экзаменах, коли он 
учитель?» Председатель 
дзержинской (Нижего-
родская область) ячейки 
профсоюза «Учитель», 
преподаватель истории 
Андрей Рудой отвечает 
категорическим «нет» 
на такие заявления: 
«ЕГЭ - мероприятие не 
школьного, а федераль-
ного уровня. Статусы 
учителя и организатора 
пункта проведения эк-
замена разделены. Это 
раньше учитель-пред-
метник принимал уст-
ные/письменные экзаме-
ны по своей дисциплине, 

сегодня он даже права 
не имеет сопровождать 
детей на экзамен по сво-
ему предмету. Работая 
на ЕГЭ, педагог присут-
ствует не на своем рабо-
чем месте и подвергает-
ся риску преследования 
и штрафов, а дополни-
тельная ответственность 
должна оплачиваться. 
Время работы по орга-
низации и проведению 
экзамена зачастую пре-
вышает рабочее время в 
родной школе».

Рудой рассказал, что 
в конце марта директо-
ра разных школ Дзер-
жинска начали издавать 
приказы о внесении 
изменений в должност-
ные инструкции учи-
телей. Суть изменений 
- организация и прове-
дение ОГЭ и ЕГЭ отны-
не обязанность педаго-
га. «Я испытал гордость 
за свою школу. Многие 
мои коллеги отказа-
лись подписывать озна-
комление с приказом».

Сейчас чиновники 
Нижегородской об-
ласти срочно разраба-
тывают положение по 
оплате труда педагогов 
во время ЕГЭ, но пока 
официально цифры не 
озвучены. Члены дзер-
жинского профсоюза 
предупреждают: «Если 
условия оплаты рабо-
ты на ЕГЭ нас устро-
ят - будем работать, не 
устроят - откажемся».

«Учителя начали вы-
ражать свое недоволь-
ство еще в 2013 году. Уже 
тогда мы подняли эту 
проблему перед Рособр-
надзором. Тот обещал 
разобраться в ней, но до 
сих пор она не решена. 
Заставить регион-аут-
сайдер принять положе-
ние об оплате работы на 
ЕГЭ нелегко, даже если 
в дело вмешивается про-
куратура, - поделился с 
журналистами в пресс-
центре информагент-
ства «НСН» Всеволод 
Луховицкий. - С каждым 
годом требования к под-
готовке и работе в ау-
диториях во время ЕГЭ 
ужесточаются. Прове-
ряющие в аудиториях 
все время находятся под 
прицелом видеокамер, 
зачастую им в течение 
четырех часов не по-
зволено выходить даже 
в туалет и за водой, при 
этом в случае выявлен-
ных нарушений на экза-
мене следует серьезное 
наказание, вплоть до 
увольнения, и при этом 
работа выполняется 
фактически за спасибо. 
Учителя готовы массово 
отказываться от участия 
в проведении ЕГЭ. Такие 
заявления сегодня все 
чаще поступают к нам в 
профсоюз».

...До начала экзаме-
нов в 2017 году оста-
лось совсем чуть-чуть, и 
есть опасения, что из-за 
инертности бюрокра-
тической машины все 
региональные власти 
не успеют до конца мая 
принять соответству-
ющие закону об обра-
зовании положения об 
оплате труда педагогов. 
В этом случае у тысяч 
учителей будет два ва-
рианта: как и раньше, 
работать бесплатно или 
отказаться от работы.

Елена Хакимова

УЧИТЕЛЯ 
ВЫСТАВЛЯЮТ
СЧЕТА ЗА ЕГЭ
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 Работа педагога во время ЕГЭ не связана с ре-
ализацией образовательной программы и не яв-
ляется педагогической.

 П. 9 ст. 47 закона «Об образовании в РФ» га-
рантирует выплату компенсации педагогам за 
работу по подготовке и проведению ЕГЭ. Если 
в регионе нет положения о компенсации, обра-
щайтесь в прокуратуру.

 На период работы во время ЕГЭ должна сохра-
няться и зарплата по основному месту работы, и 
выплачиваться компенсация.

 Направить учителя работать в ППЭ нельзя 
без его письменного согласия и без заключения 
с ним срочного трудового договора с указанием 
размера компенсации.

 Привлечь педагога к ответственности за отказ 
от работы во время ЕГЭ нельзя.

Оплата за ЕГЭ:
это должен знать каждый учитель!
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Путь Лени Голубкова от 
халявщика до партнера за 
последние годы прошли де-
сятки, сотни тысяч пожилых 
людей. А в конце этого пути 
их ждало горькое разочаро-
вание. В почтенном возрас-
те неприятно чувствовать 
себя деревянным Буратино, 
закопавшим в землю свои 
последние деньги.

Впрочем, многие и сей-
час с замиранием сердца 
ждут, когда пройдет оче-
редной месяц и им запла-
тят проценты от суммы 
вложенных средств. «От-
личная прибавка к пенсии»! 
Возможно, что после того, 
как для пробы вы внесете 
несколько тысяч, вам пару 
месяцев будут платить. А 
после этого сделают пред-
ложение, от которого не-
возможно отказаться: по-
сле заключения «договора 
с повышенными ставками» 
вы, конечно, отдадите все, 
что есть. И расстанетесь со 
своими деньгами навсегда.

Потому что ничего и ни-
куда они не инвестируют, а 
просто перекладывают чу-
жие деньги в свой карман. 
По информации из право-
охранительных органов, мо-
шенники из ООО «Инвест 
Групп» выкачали из 105 
граждан в возрасте от 60 до 
95 лет почти 26 миллионов 
рублей, а жулики из фир-
мы под романтическим на-
званием «Альтернативные 
финансы» выцыганили у 20 
пенсионеров больше трех 
миллионов. Около тысячи 
уголовных дел возбуждено 
по претензиям к деятель-
ности «РуссИнвестГрупп». 
И таких фирм и фирмочек 
тьма-тьмущая.

Как же не попасться на 
удочку мошенников? Перед 

тем как кому-то доверить 
свои деньги, прислушайтесь 
к рекомендациям, которые 
выработал Федеральный 
общественно-государствен-
ный фонд по защите прав 
вкладчиков и акционеров.

 Не имейте дела с орга-
низациями, которые пред-
лагают вам гарантирован-
ный доход больше одного 
процента в месяц.

 Проверьте на сайте 
Центробанка наличие у по-
тенциального партнера ли-
цензии на право деятельно-
сти на финансовом рынке.

 Активная и даже 
агрессивная рекламная 
кампания - один из глав-
ных признаков пирамиды.

 Узнайте, есть ли в от-
крытых источниках ин-
формация о руководстве 
организации и движении 
финансовых средств.

 Выясните, на какие 
проекты компания соби-
рается направить ваши 
деньги, и попросите пред-
ставить документы, под-
тверждающие реальность 
этих проектов.

Как свидетельствует статистика, каждый год жертвами мошенников становятся 
десятки тысяч пенсионеров. Что делать пенсионерам, как спасти свои мизерные 
сбережения от жуликов? Сегодня мы расскажем читателям о самых распростра-

ненных способах обмана, которые используют мошенники, и постараемся воору-
жить пенсионеров для защиты от жуликов.

Практически все пожи-
лые люди испытывают 
те или иные проблемы 
со здоровьем, и есть 
множество негодяев, 
стремящихся восполь-
зоваться этим печаль-
ным обстоятельством.

Вариантов здесь очень 
много, но так или иначе 
все они связаны с тем ме-
дицинским учреждением, 
в котором мы постоянно 
наблюдаемся. Без коррум-
пированных сотрудников 
больниц и поликлиник афе-
ристам никогда не полу-
чить информацию о наших 
болезнях. В самом деле, что 
должен думать пенсионер, 
если ему звонит милая дама, 
называет по имени-отче-
ству и вполне медицинским 
языком напоминает о его 
язве, перебоях с давлением 
или головных болях, а по-
том приглашает - совер-
шенно бесплатно! - пройти 
незапланированное обсле-
дование? Он-то, бедолага, 
не знает, что его ждет во 
время этого обследования...

В лучшем случае дело 
ограничится «новейшими» 
препаратами, без которых, 
увы, здоровье уже не по-
править. Как правило, это 
элементарные БАД по за-
облачным ценам. «Курс ле-
чения», конечно, затягива-
ется на несколько месяцев. 
В прошлом году в Москве 
разоблачили четыре «ме-
дицинские» группы афери-
стов, и у каждого «пациен-
та» жулики, по сути дела, 
украли от пятисот тысяч до 
трех миллионов рублей.

Но это, так сказать, еще 
цветочки. А «ягодки» до-
верчивые пенсионеры «со-
брали» в Пензе и Тюмени. 
В «медицинских центрах» 
аферисты обещали вы-
лечить от всех болезней и 
даже вырастить волосы на 
лысых головах. Начиналось 
все, разумеется, с бесплат-
ных процедур, а заканчива-
лось заключением кредит-
ных договоров... на сумму 
от 50 до 130 тысяч рублей. 
Общий предварительный 
ущерб, например, в Пензе 
- несколько десятков мил-
лионов рублей. Остается 

добавить, что комплексную 
диагностику, на основании 
которой и определялась 
«стратегия лечения», в этом 
славном приволжском го-
роде проводил человек с 
образованием... механика. 
Да и вообще, никто из 12 со-
трудников центра не имел 
никакого отношения к ме-
дицине.

Уголовное производ-
ство идет, однако никто не 
может сказать, удастся ли 
пенсионерам вернуть свои 
деньги. Мошенников, ко-
нечно, посадят. Но мы-то 
с вами, получается, сами, 
своими руками отдаем все, 
что имеем, откровенным 
проходимцам!

Сколько стоит панацея?
Внимательно читай-
те договоры, которые 
вас просят подписать. 
Проконсультируйтесь у 
своих взрослых детей, 
попросите их посмот-
реть в интернете учре-
дительные документы 
и отзывы о работе того 
медицинского учреж-
дения, в которое хотите 
обратиться. Сходите к 
своему лечащему вра-
чу или специалисту, ко-
торый вызывает у вас 
доверие, и расскажите 
о тех медицинских ус-
лугах и препаратах, ко-
торые вам предлагают. 
Но самое главное: сло-
во «бесплатно» всегда, 
во всех случаях должно 
вызывать у вас не энту-
зиазм, а недоверие.

СОВЕТЫ ОТ «МН»

В стране дураков
Времена Сергея Мавроди прошли, но дело его жи-
вет и процветает. Калибр, правда, изменился: те-
перь пенсионеры имеют дело не с одним огромным 
спрутом, а с парой сотен контор поменьше, но глав-
ный принцип «работы» остался прежним.

Один из самых популяр-
ных способов грабежа 
пенсионеров - имитация 
беды, в которую попал 
кто-то из близких. Пожи-
лому человеку звонят по 
телефону и сообщают, 
что его сын, дочь, внук 
попали в ДТП или стали 
участниками пьяной дра-
ки. Решается вопрос о 
возбуждении уголовно-
го дела, и срочно нужны 
деньги.

Схема этой аферы стара 
как мир, но большинство 
пенсионеров очень остро 
реагируют на такого рода 
сигналы: они готовы сразу 
же собрать все, что у них 
есть, и отдать курьеру, кото-

рый приедет не позднее чем 
через полчаса. Это происхо-
дит, по сути дела, на уровне 
инстинкта: желание спасти 
родного человека просто 
лишает пенсионера способ-

ности здраво мыслить. Да и 
как не поверить: собеседник 
знает личные данные, об-
ладает конкретной и досто-
верной информацией, кото-
рая не может быть известна 
постороннему. И разговари-
вает искренно, с участием, 
предлагает помощь. Какие 
тут могут быть сомнения!

А дело в том, что такого 
рода «операции» готовятся 
не один день. Через контак-
ты в коммунальных служ-
бах жулики получают адре-
са и телефоны пожилых 
людей. Наводят справки в 
соцсетях, а иногда даже не-
сколько дней следят за сво-
ими «объектами».  

Разумеется, такая «ра-
бота» требует психологи-
ческой и актерской подго-
товки. Это ведь непросто 
убедить старика в том, что 
его любимая внучка толь-
ко что сбила на Ленинград-
ском шоссе пьяного мужи-
ка, перебегавшего дорогу.

Конечно, далеко не всегда 
мошенникам везет. Но доку-
ментально зафиксированы 
случаи, когда пенсионеры 
передали аферистам все свои 
деньги. Когда становится 
очевидным, что пожилого 
человека просто обманули, 
исправить уже ничего нельзя. 

Что же делать, если вам сооб-
щили, что кто-то из родных 
оказался в безвыходной ситу-
ации?

Не впадайте в панику, 
постарайтесь дозвонить-
ся родственникам или их 
друзьям. Попросите пред-
ставиться человека, кото-
рый звонит, узнайте, где он 
работает и какой занимает 
пост. Позвоните в учрежде-
ние, где он якобы трудится, 
наведите справки. И никог-
да не забывайте: какой бы 
тяжелой ситуация ни была, 
всегда лучше и правильнее 
действовать по закону.

«Дедушка, спаси меня!»

Подготовил Сергей Клюев
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Роман с учительницей
Обычно о личной жизни 

героя мы говорим в конце 
рассказа. Но история Эмма-
нуэля Макрона так удиви-
тельна, что уже стала его ви-
зитной карточкой.

Десять лет назад, в 2007-м, 
он женился на своей бывшей 
учительнице французского 
языка Бриджит Тронье, ко-
торая старше его на 24 года! 
Представляете, Эммануэль 
был влюблен в преподава-
тельницу со школьных вре-
мен!

Историю их любви бурно 
обсуждали в обществе. Брид-
жит привила мужу любовь к 
французскому языку и театру. 
У пары завязались отноше-
ния, в какой-то момент Тро-
нье захотела их прекратить. 
Однако Макрон воскликнул: 
«Что бы вы ни сделали, я же-
нюсь на вас!»

И сдержал слово. История 
их любви широко известна, 
а вот подробности частной 
жизни пара держит в секрете. 
У Тронье есть трое взрослых 
детей от предыдущего брака 
и уже шесть внуков! А вот у 
Макрона своих детей нет, по-
этому он очень привязан к 
Себастьену, Лоранс и Тифен 
Тронье - инженеру, кардиоло-
гу и адвокату, которые годят-
ся ему в ровесники.

Такая вот история о Макси-
ме Галкине и Алле Пугачевой 
на французский лад.

Макрон не раз заявлял, 
что его жена играет глав-
ную роль в его кампании. А 
в будущем, возможно, ста-
нет главной и в Елисейском 
дворце. Он давно и созна-
тельно принял решение раз-
делить свою политическую 
карьеру с супругой, «которой 
многим обязан». Именно она, 
по словам Макрона, сыгра-
ла решающую в роль в его 
становлении как личности и 
политика. Сама Бриджит не 
хочет быть политическим 
деятелем.

Но французы уже понима-
ют, что получат в президен-
ты или женщину (Марин Ле 
Пен), или женщину за спиной 
мужчины.

И еще о личной жизни. 
Ходят слухи, что Бриджит - 
лишь прикрытие, а на самом 
деле Макрона связывают 
близкие отношения с Маттье 
Гайе, генеральным директо-
ром Radio France. «Один из 
поддерживающих его парней 
- это известный бизнесмен 
Пьер Берже, деловой парт-
нер и давний любовник Ива 
Сен-Лорана, не скрывающий 
свою гомосексуальность и 
выступающий за однополые 
браки», - в открытую говори-
ли французские депутаты о 
Макроне.

Стоп, а как же учитель-
ница французского? «Меня 
обвиняют в том, что я яко-
бы веду двойную жизнь, - за-
явил Эммануэль. - Эти слухи 
огорчают Бриджит. И если 
на светском рауте вам скажут, 
что у меня отношения с Мат-
тье Гайе, то, видимо, речь идет 
о моем двойнике».

Ох уж эти французы!

Друг Обамы
Что в этой теме волнует 

нас? При каком президенте 
лучше сложатся отношения 
между Францией и Россией. 
Так вот Макрона поддержи-
вает наш старинный знако-
мый - Барак Обама. В апре-
ле он позвонил ему, чтобы 
пожелать успеха в первом 
туре. Кандидат в президен-
ты Франции был настолько 
обрадован, что тут же выло-
жил видеозапись разговора в 
«Твиттер».

Умудренный опытом аме-
риканских выборов, Обама 
предупредил Эммануэля, что 
расслабляться нельзя до са-
мого конца. Ведь все может 
измениться в последний мо-
мент.

«Я сделаю все, что смогу, 
поверьте мне. Буду бороться 

до последней минуты, - по-
обещал Макрон. - Наши 
команды продолжат общать-
ся, чтобы решить, как рабо-
тать вместе, когда я выйду во 
второй тур. Давайте и дальше 
защищать наши прогрессив-
ные ценности».

И вы помните, что недавно 
в Москве состоялась встреча 
Марин Ле Пен с Влади-
миром Путиным. Если 
это не знак поддержки 
Кремлем лидера фран-
цузских крайне пра-
вых, то что?

Да, Макрона ино-
гда уже сравнивают с 
Обамой. Они - идей-
ные союзники. По сво-
им убеждениям Эм-
мануэль - атлантист 
и еврофил. Молодой, 
энергичный, блестя-
ще умеющий излагать 
свои мысли, Макрон 
придерживается ли-
беральных взглядов, 
поддерживает глоба-
лизацию и либерали-
зацию экономики, яв-
ляется убежденным 
сторонником укре-
пления Европейско-
го союза.

Крупный бизнес 
приветствовал его 
успех. Для деловых 
кругов Макрон - оли-
цетворение стабильности, 
прогресса и хорошая новость 
для евро. Лидера «Нацио-
нального фронта» Марин Ле 
Пен не особо приветствуют 
в европейских столицах, кро-
ме Москвы. А вот новичок в 
большой политике Макрон 
успел совершить ряд визи-
тов - от Берлина и Лондона 
до Брюсселя и Нью-Йорка, 
где приобрел немало сто-
ронников, например в лице 
канцлера Германии Ангелы 
Меркель.

Показательно, к примеру, 
как Макрон относится к про-
блеме мигрантов. Он их при-
ветствует во Франции, будучи 
уверенным, что страна спра-
вится с сопутствующими про-
блемами, а наплыв рабочей 
силы окажет позитивное вли-
яние на экономику страны.

Как любой либерал, Ма-
крон настороженно относит-
ся к нынешней российской 
власти. Найти с ним общий 
язык Кремлю будет непро-

сто. При этом его нельзя на-
звать откровенно антирос-
сийским политиком.

«В отличие от вас я не 
хочу идти на сближение с 
Путиным. В отличие от вас 
я выступаю за сильную и от-
ветственную французскую 
политику. В отличие от вас я 
хочу видеть сильную Фран-
цию в Европе», - кричал 
Макрон в микрофон в ходе 
предвыборных дебатов, когда 
спорил с Марин Ле Пен.

«Нам нужно поддерживать 
диалог с Владимиром Пути-
ным, но ни при каких обсто-
ятельствах мы не должны 
потакать тому, что он порой 
поддерживает и защищает. 
России нужно прямо указать 
на ее обязанности», - пару 
недель назад заявил в эфире 
Макрон.

О как!

Политик-философ
Он родился в Амьене (21 

декабря 1977 года) в обеспе-
ченной семье врачей. Его 
отец Жан-Мишель Макрон 
- профессор-невролог в Уни-

верситете Пикардии, мать 
Франсуаз Макрон-Ногес - 
доктор медицинских наук. 

Сын всегда был блестящим 
учеником и получил образо-
вание в самых престижных 
учебных заведениях страны 
- парижском лицее Генриха 
IV, национальной школе ад-
министрации - кузнице фран-
цузской политической элиты. 
При этом свой первый ди-
плом о высшем образовании 
он получил по специальности 
«философия» в Университете 
Нантер. Помимо этого поли-
тик-философ серьезно зани-
мался музыкой и прекрасно 
играет на пианино.

После учебы Эммануэль 
Макрон работал инвести-
ционным банкиром в банке, 
принадлежащем семье Рот-
шильдов. Причем трудился 
так успешно, что заработал 
прозвище Финансовый Мо-
царт. Самой прибыльной 
сделкой стало для него слия-
ние филиала концерна Pfizer 

с компанией Nestle, которое 
он курировал.

Какова предвыборная про-
грамма Макрона? В ней есть 
меры как левого, так и право-
го толка. Увеличение мини-
мального оклада и рост зар-
плат работников с низкими 
доходами. Расширение услуг, 
оплачиваемых обязательной 
медицинской страховкой. 
Увеличение числа учителей и 
сотрудников полиции. Инве-
стиции в сельское хозяйство.

Кроме того, дальнейшая 
либерализация рынка труда. 
Отмена пенсионных льгот 
для госслужащих. Снижение 
налога для наиболее обеспе-
ченных граждан. Упраздне-
ние 120 тысяч рабочих мест 
в бюджетном секторе. По-
следовательное снижение 
дефицита госбюджета в со-
ответствии с требованиями 
Евросоюза.

Эммануэль заявляет, что 
его цель - не реформировать, 
но полностью трансформи-
ровать французское обще-
ство, чтобы помочь ему по-
настоящему вступить в XXI 
век. При этом часть програм-

мы - это продление 
мер, уже принятых 
при нынешнем прези-
денте Франсуа Оллан-
де, в том числе самим 
Макроном, когда он 
работал министром 
экономики с 2014 по 
2016 год. Но подал в 
отставку 30 августа, 
чтобы принять уча-
стие в президентских 
выборах.

«Стиль, мистика, 
волшебство»

Внимание прессы 
к новому кандидату 
огромно! По статисти-
ке, за последние меся-
цы многие СМИ уде-
лили Макрону больше 
времени, чем его четы-
рем основным конку-
рентам, вместе взятым. 
Интерес объясняется 
не только оригиналь-
ностью политических 

предложений, но и лично-
стью молодого политика.

Сам Эммануэль любит 
говорить, что не программа 
должна стоять в центре изби-
рательной кампании: «Поли-
тика - это стиль, волшебство, 
мистика». За эмоциональный 
накал его выступлений и эн-
тузиазм участников его ми-
тингов Макрона сравнивают 
с проповедником, гуру, мес-
сией. Сам он эти сравнения 
не отвергает. При этом умело 
пользуется политтехнологи-
ями и маркетинговыми стра-
тегиями. Нужно сделать все 
для раскручивания его кан-
дидатуры! Начать хотя бы с 
совпадения первых букв на-
звания движения «Вперед!» 
(по-французски En Marche) и 
инициалов его лидера.

Так что Франция скоро 
может получить очень ориги-
нального президента.

Материал подготовил 
Степан Строев 

Эммануэль 
МАКРОН
не хочет 
сближаться 
с Россией

А этот парень может стать самым молодым 
президентом Франции! Эммануэлю Макрону 

всего 39 лет. Но он вышел во второй тур вместе 
с Марин Ле Пен, набрав 23,86% голосов избирателей. 

«Мир новостей» рассказывает о Макроне, чьи факты 
биографии просто поразительны.

В  свою жену Бриджит Тронье 
Макрон влюбился 
еще школьником
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Письма от Газпрома
Жители дачного поселка 

ОКБА в подмосковном Хотькове 
всегда считали себя счастливчи-
ками. Еще в конце шестидесятых 
сотрудникам Опытно-конструк-
торского бюро автоматики вы-
делили землю для строительства 
дач под Сергиевым Посадом - и от 
Москвы недалеко, и место тихое, 
зеленое. С тех пор прошли десяти-
летия, кто-то из инженеров, давно 
вышедших на пенсию, переехал 
сюда окончательно, у других до-
мами владеют уже дети и внуки.

Беда пришла в июне прошло-
го года. Владельцам 22 участков 
вручили уведомления от Газпро-
ма. Там говорилось, что их дома 
находятся в охранной зоне га-
зораспределительной станции 
«Хотьково», поэтому их необхо-
димо снести - быстро, без ком-
пенсации и за свой счет.

На эту станцию никто из мест-
ных жителей не обращал внима-
ния. Сооружение стоит на тер-
ритории поселка давно, с 1964 
года. В 2011 году сюда приезжа-
ли какие-то люди в фирменных 
куртках. Сказали, что идет заме-
на оборудования. Знали бы дач-
ники, чем она для них обернется!

Семья Юрия Тихонова полу-
чила иск одной из первых. Они 
в поселке недавно - купили 
старый домик в 2003 году. По-
строили новое жилье, разбили 
небольшой садик, посаженные 
сразу после переезда яблони 
уже дают плоды.

«Первую неделю мы находи-
лись в состоянии шока. Бабуш-
ки плакали, пили валокордин. 
Посмотрели интернет, поняли, 
что суды с Газпромом никто не 
выигрывает. Помню, набрала 
в поисковике «снос домов Газ-
пром» и сразу получила пред-
ложения «недорого снести ваш 
дом». Это добавило мне слез. 
Были отчаяние и абсолютная 
беспомощность», - рассказывает 
Татьяна Тихонова.

Снос домов - 
за свой счет!

Все прошлое лето эти люди 
общались с прессой, депутатами, 
общественниками и адвокатами. 
Старожилы вспоминают, что в 
1970-х, когда возводились дома, 
радиус охранной зоны составлял 
40 метров, и при распределении 
участков это учитывали. Теперь 
же Газпром заявил о 150 метрах. 
Жители считают, что расширение 
произошло после той злосчаст-
ной модернизации станции, на ко-
торую они не обратили внимания. 

Сами представители Газпрома 
упрямо твердили журналистам, 
что «пределы минимальных до-
пустимых расстояний» всегда со-
ставляли 150 метров. И подали на 
жителей в суд. При этом дачники 
должны были не только снести за 
свой счет собственные дома, но 
и возместить газовому монстру 
судебные издержки - 6 тысяч руб-
лей с человека.

«Их юристы утверждают, 
что наши дома - самовольные 
постройки. Вот смотрите до-
кументы: право собственности 
на землю, разрешение на стро-
ительство, выписка из ЕГРП. В 
иске Газпром также указывает, 
что строения возводились «без 
согласования с эксплуатиру-
ющей объект системой газо-
снабжения организации». Но от 
нас никаких дополнительных 
документов, разрешающих стро-

ительство, не требовалось. От-
куда нам знать, что нужно с кем-
то что-то еще согласовывать?» 
- возмущается Евгений Тихонов.

Вторая горячая точка Под-
московья находится в Рамен-
ском районе. Дачное товари-
щество «Аксеново» появилось 
здесь в 1989 году. Сотрудники 
Института горного дела имени 
Скочинского, ставшие первыми 
собственниками, сами проло-
жили водопровод. О том, что по 
территории поселка проходит 
газовая труба, конечно, знали, 
но как-то не обращали внима-
ния. Документы о собственно-
сти у всех были в порядке, так о 
чем волноваться?

Прошлым летом владельцы 
55 участков в Аксенове получили 
уведомления о сносе своих домов.

Аналогичная ситуация про-
изошла в марте 2015 года - тогда 
газовая компания требовала сне-
сти дома садового товарищества 
«Приборист», чтобы освободить 
место для охранной зоны газо-
провода. Администрация района 
выделила эту землю для дачни-
ков в 1982 году, документы были 
оформлены по правилам. Спустя 
годы Газпром заявил, что рядом 
с участками проходит газовая 
линия, все постройки незакон-
ны, потребовал их снести, как и в 
случае с Хотьковом, за счет вла-
дельцев и без компенсации.

Ненужная забота
Представители газовых 

корпораций очень неохотно 
комментируют происходящее. 
Свои действия они объясняют 
заботой о самих собственниках 
участков. Массовые проверки 
охранных зон газопроводов на-
чались после того, как в апреле 
2016 года в Калужской обла-
сти загорелась газовая труба. 
Пострадавших по счастливой 
случайности не оказалось, но 
25-метровый огненный факел 
местные жители будут пом-
нить еще очень долго. С та-
кими доводами согласны все 
эксперты. Но каждый из них 
отмечает, что вышвыривать 
собственников из собственных 
домов просто недопустимо.

Сегодня эта проблема охва-
тывает 16 регионов. Известен 
случай, когда Газпром потребо-
вал даже ликвидировать клад-
бище, по случайности оказав-

шееся рядом с коммуникациями.
Бизнесмены уверены в соб-

ственной безнаказанности в 
первую очередь потому, что 
никто не обращает внимания 
на проблему этих людей. «Год 
назад на заседании консультатив-
ного совета при Транснефти один 
из вице-президентов сообщил, что 
интерес общественности к этой 
проблеме меньше, чем к поведе-
нию козла Тимура и тигра Аму-
ра», - рассказал заместитель пред-
седателя Общественной палаты 
РФ Александр Музыкантский. Он 
же сообщил, что сдавать позиции 
газовики не собираются и суды 
опять примутся за рассмотрение 
дел о сносе. А это значит, что ни в 
чем не виноватых дачников ждет 
еще одно «горячее» лето.

Наталья Пуртова

По всей стране опять начались 

суды по искам владельцев 

дачных строений, которые 

«неожиданно» оказались 

в охранной зоне газорас-

пределительных станций.

Рассмотрение первых исков к соб-
ственникам началось прошлым 
летом. Тогда Общественная пала-
та РФ направила письма в адрес 

руководителей Газпрома и других организа-
ций. В какой-то момент ситуацию удалось 
переломить. Большинство исков газовики 
из судов отозвали, но радоваться, как ока-
залось, было рано. Все это происходило 
накануне выборов в Государственную думу 
в сентябре 2016 года. Вероятно, власть по-
требовала не «раскачивать лодку». Сейчас 
суды против дачников начались вновь.

Известно, что потерять свои дома и зем-
лю могут порядка 980 тысяч добросовест-
ных собственников. Возникает вопрос: что 
делать? Можно ли бороться за свои права 
с крупными корпорациями? Я считаю, что 
это вполне реально. Однажды нам уже уда-
лось справиться с похожей проблемой.

Около 10 лет назад в Общественную па-
лату обратились обманутые дольщики. Из 
множества обманутых людей мы выбра-
ли нескольких наиболее активных - здесь 
были и юрист, и экономист, а также пред-
ставители других профессий. Вместе мы 
решили, как организовать защиту. Была 
разработана форма для заполнения дан-
ных по каждому случаю, где среди прочей 
информации указывалось, кто из мэров 
крупных городов или их замов подписывал 
провалившиеся контракты.

Через три недели эти люди выложили 
список из 74,5 тысячи обманутых дольщи-
ков. Мы направили эти документы прези-
денту Владимиру Путину. Через некоторое 
время этим вопросом вовсю занимались 
Государственная дума и Совет Федерации, 
приняли два новых закона и внесли по-
правки в старые. В итоге все участники 
списка получили квартиры.

Сегодня нам необходим такой же подход. 
Только объединившись и координируя свои 
действия, можно добиться справедливости 
совершенно законными методами. Вместе 
мы должны добиться того, чтобы корпора-
ции потрудились переложить свои сети, а не 
уничтожали собственность людей.

Газовое оборудование появлялось там, 
где земля уже была распределена между 
собственниками. В этом случае вообще 
непонятно, какие претензии могут быть к 
людям. Даже если на момент строитель-
ства поселка трубопровод уже существо-
вал, но дачникам выдали все необходимые 
документы, это все равно проблема вла-
сти. Владельцы участков просто не могли 
знать деталей.

С другой стороны, сегодня увеличилась 
нагрузка на газопроводы, а значит, пришло 
время усиливать и обновлять технику. В 
этих условиях расширение охранных зон 
вполне логично. Но что делать с собствен-
никами? Решение, казалось бы, лежит на 
поверхности: надо просто выплатить хозя-
евам участков компенсацию по кадастро-
вой оценке. Механизм в законодательстве 
прописан давно: если земля понадобилась 
для государственных нужд, чиновники 
должны решать этот вопрос. Если иници-
атором стала ресурсная организация, она 
обязана взять выплаты на себя.

Но раскошеливаться никто не хочет. 
Когда речь идет о нескольких домах, с хо-
зяевами договориться несложно. В нашем 
случае собственников тысячи, поэтому и 
власти, и бизнесмены решили, что проще 
продумать механизм массового выселения. 
Именно поэтому Общественная палата РФ 
по-прежнему следит за событиями и сдела-
ет все для того, чтобы помочь людям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир САМОШИН, 
эксперт Общественной 
палаты РФ:

10 лет назад обманутые 
дольщики только благодаря 
тому, что смогли объеди-
ниться и выступить сто-
тысячным фронтом, были 
услышаны президентом, и 
проблему удалось решить. 
Наверное, и сейчас милли-
оны потенциальных постра-
давших - собственников 
загородных строений, объ-
единившись в общественное 
движение, смогут отстоять 
свои права.

МИЛЛИОН ДАЧНИКОВ 
ЛИШИТСЯ ЖИЛЬЯ?
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У Дмитрия Диброва пятеро детей 
от разных браков. Телеведущий 
уверен: кто-то из младших обяза-
тельно пойдет по его стопам.

Четвертая жена Полина подарила 
Диброву троих сыновей - Алексан-
дра, Федора и Илью.

- Они страшно красивые, как и их 
мама! - заверил «МН» телеведущий 
на фестивале искусств «Звездный». 
- А я не строгий отец, упаси Господь. 
Многие думают, что чем больше де-
тей, тем труднее, но я своим приме-
ром могу доказать обратное. Ведь 
они друг возле друга крутятся, один 
другому подражает.

По словам Дмитрия, его дети уже 
проявляют определенные таланты. 
И он не удивится, если кто-то из них 
в конце концов окажется на телеви-
дении.

- Мне кажется, средний Илюша 
может давать надежду на звуко-
извлечение, он попадает в ноты. 
А вот Саша не попадает. Зато он 
хорошо пишет. И я на семейных 
праздниках под хохот домочадцев 
зачитываю его сочинения. Саша 
страшно горд и сияет от восторга. 
Так что, я думаю, перед ними от-
кроются двери «Останкина». Хотя 
мне и будет стыдно перед памятью 
отца. Ведь он декан филологи-
ческого факультета Ростовского 
государственного университета 
и всегда говорил, что литература 
есть высшее служение, а я выбрал 
телевидение. Но это неплохо, ведь 
при помощи телевизионного обо-
рудования есть возможность по-
служить чему-то доброму на мил-
лионах экранов.

Иван Попельнюхов

 

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденско
й

Оптимисты бывают разные. Бывают 
дурные, которые верят во все луч-
шее без разбора. А бывают умные да 
вдумчивые, как в новом сериале на 
канале «Россия-1». Нам снова пред-
лагается нырнуть в прошлое, правда, 
не в такое глубокое, как Древняя Русь.

Лично меня «Россия-1» порадовала воз-
вращением во времена прошлого со свет-
лым будущим. И хорошо, что не в пуга-
ющие времена сталинских репрессий, а в 
теплые, бархатные 60-е.

Время создают детали, и их в сериале 
«Оптимисты» хватает, хотя они и небро-
ские. Кто-то с напряженным лицом и ука-
зующим вверх перстом говорит, что «им 
там виднее», и он имеет в виду вовсе не 
Бога всевидящего, а прозорливое совет-
ское руководство. Забавно...

Конечно, сериал не без дырок, но смо-
треть не скучно. И даже как-то странно. 
Оказывается, типовые, в общем-то прак-

тически шаблонные истории из жизни 
простых советских дипломатов могут за-
цепить, если они добротно исполнены. 
Все эти мечты о «вступлении в партию», 
патефонные пластинки и радиоприемни-
ки с характерным шипением... «Оптими-
сты» сделаны с ностальгией, которая, как 
ни странно, присуща как раз тем, кто в но-
вые времена всеобщей коммерциализации 
вполне преуспел и процветает. Прошлое 
тут какое-то близкое, свое. Квартиры 
почти не изменились, да и люди все те же. 
Романтический ужин как подвиг, где даже 
жена с сочувствием предлагает мужу вы-
пить уже водки, не мучиться так. Но тот, 
вздохнув, отвечает: нет уж, романтика так 
романтика, буду вино твое дурацкое хле-
бать. Вот это «наш ответ Чемберлену»!

Так почему же мы в очередной раз воз-
вращаемся, пусть и виртуально, в советское 
прошлое? Что мы все-таки потеряли в те 
годы, что ищем, пытаемся найти и вернуть? 
Времена, когда в Москве пробка была толь-
ко из-под шампанского? Черные фетровые 
шляпы? Или все-таки жизнь, в которой 
нужно было только любить свою совет-
скую родину, а все остальное решат за тебя?

Продюсером сериала «Опти-
мисты» на канале «Россия-1» 
выступил Валерий Тодоров-
ский. Зрители, вдохновлен-
ные его прежней работой, кар-
тиной «Оттепель», собрались у 
экрана. Но, увы, многие оста-
лись разочарованы.

Советский дипломат, чрезвычай-
ный и полномочный посол, про-
фессор Дипломатической академии 
МИД России Олег Хлестов про-
комментировал «МН» некоторые 
спорные моменты широко распиа-
ренной ленты.

- Олег Николаевич, в одной 
из серий молодых дипломатов 
учат играть в гольф в коридорах 
МИДа: а вдруг пригодится на пе-
реговорах с американцами. Такое 
могло быть?

- Нет. Во-первых, тогда эта игра 
в СССР никому не была известна. 
А во-вторых, МИД располагался 
на Кузнецком Мосту, там коридо-
ры такие узкие - особенно не по-
играешь. Хочу сказать, что в целом 
профессию показали довольно лег-
комысленной. А на самом деле это 
тяжелейший труд, нагрузки колос-
сальные. Рабочий день у диплома-
та начинался в 10 утра, а заканчи-
вался в 10-11 вечера. А могли и на 
ночь оставаться на службе, напри-
мер, когда надо подготовить к утру 
важные документы. Такую ночную 
вахту мне, к примеру, приходилось 
держать довольно часто, а утром, 
так и не поспав, мог улететь на пе-
реговоры в другую страну. Поэтому 
какими качествами должен обла-
дать дипломат? Выдержка, желез-
ные нервы, крепкая психика. Я мог 
бы привести несколько случаев, 
когда изнурительные переговоры 
заканчивались летальным исходом: 
дипломат умирал от напряжения, 
переутомления...

Кроме того, надо быть высо-
кообразованным и культурным 
человеком, интересным собе-
седником. Уметь устанавливать 
контакты, вызывать у людей 
симпатию. Надо уметь грамотно 
выпивать. Да-да, ряд серьезных 
вопросов решается за рюмочкой. 

Как-то я читал лекции в МГИМО 
и сказал ректору: «Надо на послед-
нем курсе ввести спецкурс о пра-
вильном употреблении крепких 
напитков. Ведь дипломатическая 
служба проходит «на паркете», а 
он скользкий: были дипломаты, 
которые на нем поскользнулись 
и вылетели из МИДа». Ректор за-
смеялся: «Наши студенты изучают 
этот вопрос факультативно».

- Кстати, в одной из серий 
замминистра под пьяную лавоч-
ку проболтался, что наши сбили 
американский самолет и взяли в 
плен летчика...

- А вот подобный эпизод дей-
ствительно имел место. Был та-
кой замминистра иностранных дел 
СССР Яков Малик. Когда сбили 
самолет Пауэрса (американский 
самолет-разведчик, в 1960 году 
сбитый в воздушном пространстве 
СССР. - Ред.), он на приеме упомя-
нул об этом. За что потом получил 
выговор.

- В сериале главные герои - быв-
ший воспитанник детдома (воз-
можно, сын репрессированных 
родителей), сбежавшая из Аме-
рики экс-гражданка США... Разве 
в МИД могли принять таких со-
трудников из категории неблаго-
надежных?

- Отбирали достойнейших, са-
мых талантливых. Искали таковых 
во всех учебных заведениях, ведь 
после войны возникла серьезная 
потребность в дипломатах. Глав-

ное - чтобы обладали набором ка-
честв, о которых я уже сказал. Хотя, 
помнится, были у нас два-три че-
ловека, работавшие во время вой-
ны политруками. Один как-то на 
собрании, критикуя сотрудника, 
сказал о нем: «У него понос слов и 
запор мыслей». Ну как вам нравит-
ся такой дипломат? (Смеется.)

Женщины в этой структуре тоже 
работали. Но высоких постов они, 
как правило, не достигали, пото-
му что не могли отдавать все силы 
работе. Все-таки у женщины на 
первом месте семья. Но вот амери-
канок в числе сотрудниц я не припо-
минаю, думаю, их не было.

- В сериале показаны 60-е годы, 
якобы светлые и прекрасные. Ка-
ким было то время на самом деле?

- СССР восстановил разрушен-
ные войной хозяйство и эконо-
мику, это не могло не радовать 
людей. И Хрущев сделал немало 
полезного для страны. Вот только 
был порой излишне эмоционален, 
что не всегда хорошо для первого 
лица государства. Вспомним слу-
чившийся при нем Карибский кри-
зис. То, что мир не скатился в ядер-
ную, - колоссальное достижение 
нашей дипломатии. И хорошо, что 
кинематограф обратил внимание 
на историю советской диплома-
тии. Но думаю, нужно было при-
гласить в качестве консультантов 
людей более квалифицированных, 
знающих эту профессию. Кино бы 
от этого только выиграло.

Марта Черемнова

ВЫСОКАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ

ное - чтобы обладали набором ка-

«Профессию показали 
легкомысленной»

ДИБРОВ готовит смену
Фото И. Попельнюхова
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Несмотря на то что от-
ношения России и Укра-
ины, мягко говоря, 
оставляют желать луч-
шего, совместное кино 
по-прежнему снима-
ется. Вот и очередная 
премьера на Первом 
тому наглядное под-
тверждение.

События сериала «По за-
конам военного времени» раз-
ворачиваются в Киеве 1941-го, когда 
фашисты были уже на подступах к 
городу. Однако шпионский детектив 
(а согласно сюжету, наши охотятся за 
диверсионными группами) снимали 
даже не в украинской столице, что, по 
крайней мере, было бы логично, а в 
Черновцах, то есть в самой что ни на 
есть Западной Украине со всеми вы-
текающими отсюда моментами.

Объяснение киногруп-
пы простое: в Киеве, мол, 

слишком много совре-
менных зданий, а Чер-
новцы сохранили свою 
историческую уникаль-
ность. И с этим не по-
споришь. Вообще, тот 

факт, что российские и 
украинские киношники 

при всех нынешних реалиях 
умудряются как-то взаимодей-

ствовать, вызывает удивление. Тем 
более что в данном сериале сни-
мались сплошь известные актеры: 
Екатерина Климова, Александр 
Панкратов-Черный, Максим Дрозд. 
Но никто из них не вспоминает о 
съемках через призму политиче-
ских событий. Рассказывают толь-
ко о любопытных моментах, кото-
рые происходили на площадке. Так, 

например, по сюжету герой Пан-
кратова-Черного водит машину. А 
в жизни актер, оказывается, за руль 
практически не садится: куда нуж-
но, его возят любимые женщины - 
жена и невестка. Так что в картине 
вместо него машину водил дублер. 
А Екатерине Климовой ради уча-
стия в сериале пришлось полностью 
сменить имидж: актрисе сделали 
прическу по моде 40-х годов про-
шлого века. Кроме того, Катя впер-
вые примерила военную форму. И, 
пожалуй, только этот момент вы-
звал у нее некий дискомфорт.

- Военная форма мне понравилась 
своей лаконичностью, - рассказыва-
ет Климова. - Но она доставляла не-
которые неудобства. Мы ведь нача-
ли снимать летом, в жару. А форма 
шерстяная плюс пилотка, кобура...

М.Н.

- Егор, но это же так 
непривычно для фильмов 
о войне. Думаете, зритель 
оценит?

- Да, тема эта серьезная. 
И уже снято немало филь-
мов, посвященных большим 
трагедиям времен войны: 
о блокаде Ленинграда, о 
Сталинградской битве... Но 
мы не смеемся над войной и 
людьми, которые воевали. 
У нас о войне рассказывает 
человек, который ее про-
шел, - просто рассказывает 
с юмором. И это не какая-
то выдумка сценаристов, 
это реальная история деда 
режиссера фильма Тейму-
раза Тании. Дедушка Джан-
сух из тех людей, которые 
никогда не суетятся, чье 
каждое слово взвешенно 
и значимо. Он относится к 
событиям прошлого с жи-
тейской мудростью, с насто-
ящим кавказским спокой-
ствием. При этом он очень 
жизнерадостный человек и 
умеет видеть юмор там, где 
многие его не замечают, по-
этому наш фильм наполнен 
оптимизмом. Может быть, 
именно таким языком и 
нужно говорить с нынеш-
ней молодежью? Важно 
ведь достучаться до сердец. 
Мне кажется, можно гово-
рить о серьезных вещах с 

юмором, даже весело, но 
при этом искренне уважать 
и чтить память тех людей, 
которые воевали и погиб-
ли в той страшной войне. В 
любом случае про это нуж-
но говорить. Тем более что 
все показанное в фильме 
правда, и это главное.

- А может, для нынеш-
ней молодежи война не 
более чем строчка в исто-
рической хронологии, дела 
давно минувших дней?

- Нет, не думаю. Эта тема 
до сих пор значима для каж-
дой семьи. Она живет в нас. 
Когда я слышу песню «День 
Победы» в исполнении Льва 
Лещенко, по телу бегут 
мурашки, наворачиваются 
слезы на глаза. Да, молодое 
поколение этого не то что 
не помнит, они не знают, не 
понимают, что это такое. 
Воспитаны на совершенно 
других фильмах и примерах. 
Но надо передать им нашу 
память, наше отношение к 
той войне, к жертвам, кото-
рые понес наш народ. Ина-
че распадется связь времен...

- А как в вашей семье 
обычно отмечают 9 Мая?

- Для нашей семьи это 
очень важный праздник. Я 
всегда включаю по телеви-
зору прямую трансляцию 
парада Победы. Смотрим 

его всей семьей, и это всег-
да производит на нас боль-
шое впечатление. Думаю, 
что такое отношение к па-
раду взрослых передается и 
детям. Они видят реакцию 
старших, воспитываются 
на их примере. Смотрят на 
идущие по брусчатке тан-
ки, слышат военные песни, 
видят, как на это реагируют 
родители. И мы должны 
больше рассказывать сво-
им детям о том поколении, 
которое отдало свои жизни 
ради победы, передавать 
свои знания, показывать 
черно-белые фильмы о 
войне. То поколение было 
особенным: они были очень 
честными людьми, даже 
жили как-то по-другому и 
работали иначе. Они не жа-
лели себя ради дела, ради 
достижения какой-то вы-
сокой цели. У них не было 
поверхностного, легко-
мысленного отношения к 
жизни. Чувствовали свою 
ответственность за все, 
спрашивали с себя по самой 
строгой мерке. Потому что 
они были так воспитаны.

- Какие у вас в детстве 
были любимые фильмы о 
войне?

- Я очень люблю карти-
ну «Отец солдата» с гру-
зинским актером Серго 

Закариадзе, мне нравится 
и «Майор Вихрь» с моим 
дедом Вадимом Бероевым 
в главной роли. И «Сем-
надцать мгновений весны», 
и «Баллада о солдате», и 
«Они сражались за Роди-
ну»... Я могу долго пере-
числять. 

- В фильме «Спасибо 
деду за победу» вы снима-
лись со своей женой Ксени-
ей Алферовой. Что боль-
ше всего вам запомнилось 
на съемках?

- Съемки проходили в 
Абхазии, в очень красивых 
местах. Думаю, что время, 
проведенное там, запом-
нится нам с Ксенией на всю 
жизнь.

- Ксения как-то заме-
тила, что в Абхазии осо-
бенно вкусный кофе, та-
кого не встретишь даже 
в Бразилии.

- Да, кофе там чудесный! 
В Сухуми на набережной 
есть легендарное место под 
названием «Брехаловка», 
куда традиционно приходят 
все кофеманы: сидят, пьют 
кофе, читают газеты, об-
суждают самые актуальные 
вопросы. И мы специально 
ездили туда каждое утро 
перед съемкой - пили кофе 
и общались.

- Известно, что с вами 
на съемках была и дочь 
Евдокия, которой недав-
но исполнилось 10 лет. 
Она еще не думает пой-
ти по стопам родителей, 
выбрать актерскую ка-
рьеру?

- Мы пока не затрагивали 
с ней в разговоре эту тему. 
Наверное, все еще впереди...

Екатерина Шитикова
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Дед - легендарный майор Вихрь. Сам не 
раз участвовал в «боевых» действиях: 
от «Турецкого гамбита» до «Адмирала». 
А теперь популярный актер Егор Бероев 
снялся в фильме с говорящим названием 
«Спасибо деду за победу». Правда, это... 
комедия.

КЛИМОВУ смутила только форма

Егор БЕРОЕВ: 
«Мы должны 
рассказывать 
детям про войну»

 

К весне телеведущая Арина 
Шарапова похудела на 11 ки-
лограммов. И останавливаться 
на достигнутом явно не соби-
рается.

Шарапова всегда честно призна-
валась, что склонна быстро наби-
рать вес. Были времена, когда она 
носила одежду 56-го размера. И за 
свою жизнь Арина перепробовала 
массу всевозможных способов из-
бавления от лишних килограммов. 
Сидела на диетах, питалась по не-
сколько дней одной лишь курицей 
или гречкой, даже голодала...

- Несколько лет назад я на две 
недели легла в специальную кли-
нику, где меня практически мо-
рили голодом: держали на одной 
воде, делали какие-то чудовищ-
ные очищения. Как вспомню, так 
вздрогну, - признается 
телеведущая. - Че-
тыре дня я про-
мучилась, а потом 
удрала. Сбросила, 
кстати, тогда со-
всем чуть-чуть, и 
вскоре все вер-
нулось обрат-
но.

С тех пор 
е д и н с т в е н -
ный специ-
алист, кому 
Ш а р а п о в а 
д о в е р я е т 
данный де-
л и к ат н ы й 
в о п р о с , 
- это ее 
коллега, 
ведущая 
програм-
мы «Жить 
здорово!» Елена Малышева. С 
помощью подруги Арина недавно 
избавилась от лишних 11 кило.

«Ей было трудно! Но она 
справилась! Аришка, я тобой 
горжусь!» - порадовалась за Ша-
рапову Малышева на страницах 
интернета.

Однако на сей раз голодать те-
лезвезде не пришлось: Елена Ма-
лышева снабдила ее специальной 
едой в коробочках, которую мож-
но держать в морозилке и перед 
употреблением просто разогре-
вать. На такую диету Шарапова 
села сама, да еще и подсадила сво-
его мужа. Удовольствие, конечно, 
не из дешевых, но Шарапова по-
считала, что обычно денег на пи-
тание у нее уходит никак не мень-
ше. А тут и с готовкой возиться не 
нужно.

- Но вообще, конечно, прежде 
чем садиться на любую диету, надо 
перестроить свою психику, свое 
собственное отношение к еде, - 
предупреждает Арина. - У нас век 
изобилия, и в этом изобилии надо 
научиться жить. Мы же не читаем 
все книги подряд и не смотрим все 
фильмы, мы выбираем. Так же и 
еда. Почему мы позволяем себе 
беспорядочность в еде?.. Но к это-
му образу мышления надо прийти. 
И тогда быстро похудеешь.

Ольга Лесина

ШАРАПОВА 
тает 

на глазах

FO
TO

D
O

M
.R

U

P
R

 А
ГЕ

Н
ТС

ТВ
О

 S
AR

AF
AN

КАДР ИЗ ФИЛЬМА



28 НАШИ ВСТРЕЧИ 19(1219) 
2 мая 2017 года

www.mirnov.ru

- Ангелина Михай-
ловна, так вы теперь 
педагог?

- Да.  А вместе со мной 
- Максим Дунаевский, 
Андрис Лиепа, Лариса 
Долина... Этих людей 
знает страна, они очень 
многое могут дать сегод-
няшней молодежи. При-
чем это совсем не значит, 
что эти люди отошли 
от дел. И я еще неокон-
чательно сошла с теле-
экрана, возможно, будет 
новая программа. Но 
с предложением стать 
педагогом я почувство-
вала большую ответ-
ственность. Всю жизнь 
я отдала телеэкрану и 
теперь хочу подготовить 
достойную смену. Хочу, 
чтобы мои студенты 
взяли что-то от старой 
гвардии, хочу сориенти-
ровать их, как вести себя 
на экране... Невольно 
вспоминаю своих педа-
гогов. У меня руководи-
телем курса в ГИТИСе 
был Григорий Григо-
рьевич Конский, потря-
сающий актер МХАТа. 
Мы звали его Гри Гри. Я 
его обожала, думаю, он 
мне тоже симпатизиро-
вал. Бывало такое, что 
я выбегала из института 
- Конский меня останав-
ливал: «Ты куда? Так, 
провожай меня домой». 
Мы шли, он мне рас-
сказывал про театр, про 
роли, про гастроли. Гри-
горий Григорьевич шел 
медленно, у него болело 
сердце, часто останавли-
вался, чтобы отдышать-
ся... А у меня тогда был 
роман с однокурсником 
Геной Чертовым, потом 
мы поженились. Гри Гри 
все это видел и специ-
ально для нас поставил 
отрывок, где мы играли 
двух влюбленных. Он 
оставлял нас на репети-
ции, заставлял целовать-
ся. (Смеется.) Видел, 
что мы друг другу нра-
вимся, но никак не мо-
жем соединиться...

А другой наш педагог 
- Ольга Николаевна Ан-
дровская! Я буквально 
немела перед ее духов-
ной красотой. И внешне 
она была необыкновен-
ная - всегда куталась в 
шали, говорила очень 
нежным, проникновен-
ным голосом. Общение 
с ней было удовольстви-
ем, я даже не столько 
слушала, сколько любо-
валась ею. Сама того не 
сознавая, Ольга Нико-
лаевна давала нам уро-
ки женственности: как 
надо одеваться, как раз-
говаривать...

- Судя по всему, вы 
были хорошей учени-
цей. Ведь на долгие 
годы стали образцом 
элегантности и жен-
ственности.

- Наверное, умение 
одеваться у меня еще с 
юности. Как-то увидела 

объявление, что в Доме 
моды проходит набор 
манекенщиц. Пришла, 
приняла участие в по-
казе - и меня взяли. Я 
рекламировала спор-
тивную одежду - шор-
тики, брючки. Но не 
выдерживала многоча-
совых примерок, про-
сто падала в обморок. И 
мне сказали: «Деточка, 
ты нам нравишься, но 
так работать невозмож-
но». А так - да, действи-
тельно, всегда старалась 
хорошо одеваться, хотя 
в юности особых воз-
можностей не было. 
Мы жили на мамину 
зарплату и бабушкину 
пенсию. Что-то хоро-
шее тогда можно было 
только сшить. Пом-
ню, купила ярко-алую 
ткань. В красивом пла-
тье из нее пришла на 
экзамен в ГИТИС. Все 
прошло хорошо, только 
я очень тихо говорила. 
И Гри Гри сказал: «Я 
тебя возьму, но придется 
тебе всю жизнь шептать 
в микрофон». Как в воду 
глядел. (Смеется.)

Отказала самому 
Товстоногову!

- Вашим педагогом 
мог стать и Георгий 
Товстоногов. И не 
стал по вашей вине, не 
так ли?

- Ну это было на 
первом курсе. Я поеха-
ла в Ленинград к своей 
подруге Ларисе. А она 
встречалась с сыном 
Товстоногова Сандро. И 
Лариса уговорила меня 
пойти к Георгию Алек-
сандровичу показаться. 
Я позвонила ему, он со-
гласился меня прослу-
шать. Пришла такая в 
шубке, роскошная при-
ческа, духи французские 
- он остолбенел. Уже 
не помню, что прочла, 
Товстоногов начал меня 
расспрашивать, в итоге 
сказал: «Хорошо, я беру 
вас, завтра приезжайте в 
театр».

На следующий день 
мы поехали в театр, 
хотя, если честно, мне 
не хотелось ни ГИТИС 
оставлять, ни Москву. 
Входим, и я вижу, что он 
идет навстречу. «Вот на-

халка, - говорит, - я тебя 
уже целый час жду. Сей-
час уезжаю, вечером 
приходи».

Я пообещала. Но у 
меня воспалился палец 
на ноге - сразу отвез-
ли в больницу, сделали 
операцию. Вернулась в 
гостиницу, нога забин-
тована - и вдруг разда-
ется звонок. Снимаю 
трубку - мужской голос: 
«Как ваши дела?» Я 
начинаю кокетничать. 
Мужчина говорит: «Вы 
хоть знаете, с кем го-
ворите?» - «Конечно, 
это Костя». - «Нет, не 
угадали». - «А, Нико-
лай Николаевич?..» «А 
Иван Моисеевич вас 
не устроит?» - говорит. 
И тут я понимаю, кто 
это. Буквально выды-
хаю: «Георгий Алексан-
дрович!» - «Почему вы 
не пришли в театр?» Я 
начала объяснять, что 
проблемы с ногой и я 
должна ехать в Москву. 
«Когда вы собираетесь 
приехать?» - «Весной». 
Мои подружки просто 
обалдели: чтобы сам 

Товстоногов позвонил 
какой-то девчонке-пер-
вокурснице!

В ГИТИСе об этом 
никому не сказала, ду-
мала, что обошлось. Но 
как-то прихожу на урок 
к Гри Гри, и он говорит: 
«Тут мне мои бывшие 
ученики прислали пись-
мо из Ленинграда. Есть у 
нас одна Мэрилин Мон-
ро...» - и выразительно 
смотрит на меня. У меня 
душа в пятки, но вроде 
бы не рассердился.

А спустя годы в Мо-
скву на гастроли при-
ехал БДТ. Я иду по 
театру - и вдруг навстре-
чу мне Товстоногов: 
«Здравствуйте, Георгий 
Александрович!» Он 
посмотрел на меня и 
отвернулся. Я рассказа-
ла об этом Индржиху 
(второй муж телеведу-
щей чех Индржих Гец. 
- Ред.). И опять прошли 
годы, мы с мужем при-
ехали в Ленинград на 
концерт Спивакова. В 
ложе сидит Товстоно-
гов. Индржих говорит: 
«Подойди, поздоровай-
ся». Я подхожу: «Здрав-
ствуйте, Георгий Алек-
сандрович!» А он: «Я 
телевизор не смотрю». 
(Смеется.) Да, в моей 
жизни были случаи, ког-

да могла за счет муж-
чин сделать крутую 
карьеру, но мне 
этого не надо. Не 
умею и не хочу.

Пражская 
любовь

- А как вы познако-
мились со вторым сво-
им мужем?

- Это случилось в 
Праге, где я вела курсы 
русского языка на теле-
видении. Тогда была 
еще замужем за Геной. 
А Индржих работал 
главным художником 
на киностудии «Барран-
дов». И я полюбила это-
го человека. Это было 
как наваждение, как 
удар молнии. Но я не 
могла остаться в Праге 
и уехала в Москву.

И вот как-то сидим с 
мужем дома, у нас гости. 
Вдруг звонок: «Я при-
летел, я внизу, у твоего 
подъезда». Я просто 
спустилась и ушла в 
ночь. Не понимала тог-
да, какой удар нанесла 
Гене, ведь всю ночь от 
меня не было никаких 
вестей. Потом мы с Ин-
држихом поженились, 
я уехала в Прагу, где он 
построил для нас дом в 
самом центре города. 
Но всегда возвращалась 
обратно, в Москву. Вид-
но, не судьба...

- Вы верите в судь-
бу?

- Верю. И верю в сво-
его ангела-хранителя 
- это мой папа, он меня 
всегда защищал. Хотя 
погиб еще во время вой-

ны, когда мне было все-
го три года. Но я знаю, 
что он спасает меня от 
бед. И бабушка, конеч-
но, всегда молилась за 
меня.

Помню, после перво-
го курса отдыхала в 
Сочи. Прошел страш-
ный ливень, размыло до-
роги. А мы небольшой 
компанией поехали на 
автомобиле. Буквально 
вылетели на шоссе - и 
нам навстречу несется 
огромный КамАЗ. Па-
рень, который сидел за 
рулем, сказал: «Ну все», 
- насколько хватило сил, 
крутанул руль. Нас вих-
рем вынесло из-под это-
го КамАЗа, выбросило 
в кювет, перевернуло, 
мы опять встали на ко-
леса. Я грызла яблоко и 
даже не поняла, что слу-
чилось. А это же были 
секунды между жизнью 
и смертью!

- И после таких 
страстей вы рискнули 
сесть за руль?

- Я вообще девуш-
ка смелая. (Смеется.) 
Стала трусихой позже, 
когда на меня однажды 
напали в Москве. Какой-
то больной человек уви-
дел в метро. Причем 
я сразу почувствовала 
опасность. Мы вышли 
из метрополитена, я - к 
телефонной будке, и он 
за мной. Говорит, что я 
ему очень понравилась, 
хочет на мне жениться. 
Я плачу, а все идут мимо. 
Спасло меня то, что я 
увидела знакомых: они 
вызвали милицию, и его 
забрали. Вот с тех пор 
стала трусихой.

- 10 лет назад вы 
сказали: мечтаю на-
писать книгу, сняться 
в кино или сыграть в 
антрепризе, научить-
ся играть на гитаре, 
купить маленький 
домик в Черногории, 
снова встретиться с 
Индржихом... Что-то 
сбылось?

- Мне сейчас предло-
жили антрепризу - хо-
рошая пьеса про театр. 
О даче на берегу моря 
все еще мечтаю. Напи-
сание книги под вопро-
сом, но не отказываюсь 
от этой мысли. Мечтаю 
выучить итальянский. 
Ну и с Индржихом бы 
встретилась, конечно...

- И что бы ему ска-
зали?

- О, я бы очень об-
радовалась! Он такой 
хороший, добрый, в нем 
столько благородства, 
человечности - той са-
мой, что мне так в муж-
чинах нравится. Знаю: 
если он мне приснился, 
значит, ему плохо. Зво-
ню: «Ты что, болеешь?» 
- «Да, лежу в больнице». 
Вот и недавно приснил-
ся. Но куда-то запропа-
стился телефон...

Ирина Тульчинская

Ангелина ВОВК: 
«Могла за счет 

мужчин сделать 
крутую карьеру»

«Будильник», 
«Утренняя почта», 

«Музыкальный 
киоск», «Спокойной 

ночи, малыши!», 
«Песня года»... 

Ангелина Вовк вела 
самые популярные 

программы. 
Проходила без 

пропуска в Моссовет, 
беспрепятственно 
въезжала на своей 

машине в Кремль. Не 
было такой семьи, 

где бы телеведущую 
не знали. Однако 

немногие в курсе, что 
начинала Ангелина 

Михайловна как 
актриса и что сейчас 

она - заведующая 
кафедрой Института 

культуры.
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В начале апреля Плю-
щенко официально объя-
вил о завершении спортив-
ной карьеры. Но сидеть без 
дела Евгений не собира-
ется: на Рублевке при под-
держке своей жены, про-
дюсера Яны Рудковской, 
он открыл школу фигурно-
го катания. Занятия в ней 
обойдутся родителям в кру-
гленькую сумму - от 60 до 
150 тысяч рублей в месяц. 
При этом сам Плющенко 
тренировать всех детей не 
будет, этим займутся на-
ставники академии. Однако 
для желающих получить 
мастер-класс от олимпий-

ского чемпиона такая ус-
луга предусмотрена. За от-
дельную и весьма немалую 
плату: речь идет о десятках 
тысяч рублей в час!

Обнародованные цены 
вызвали настоящий скан-
дал. Причем баснословная 
дороговизна занятий воз-
мутила не только родите-
лей, желающих отдать свое 
чадо в фигурное катание. 
Татьяна Тарасова, воспи-
тавшая не одно поколение 
знаменитых спортсменов, 
тоже не смогла удержаться 
от комментария:

- Кто сказал, что он спе-
циалист хороший? Конеч-
но, у него хорошая база для 
того, чтобы стать тренером. 
Но тренером еще нужно 
стать. Мне кажется, что 150 
тысяч - это большие деньги. 
Я зарабатываю меньше, у 
меня ставка. Но, наверное, 
они понимают, кто у них бу-
дет тренироваться.

Между тем на защиту 
Евгения встала его 

жена Яна. В своем 
микроблоге она 
написала, что цена 

за занятия вовсе не высока - 
она за разные секции своих 
сыновей тоже платит нема-
лые деньги.

Сам же Плющенко по-
пытался погасить скандал, 
выложив фотографию, где 
он на льду с ребенком, у 
которого синдром Дауна. 
Фигурист пообещал, что с 
детьми, у которых есть осо-
бенности развития, он готов 
заниматься абсолютно бес-
платно.

Ольга Лесина

- Светлана Владимиров-
на, случались ли в вашей 
жизни бешеные деньги? И 
если да, то как ими распо-
рядились?

- В моей жизни никогда 
не было денег в том понима-
нии, в каком о них говорится 
у Островского. Но однажды 
еще в 90-е я снялась в рекла-
ме, и мне заплатили действи-
тельно большие деньги. Уже 
точно не помню сколько, но 
тогда их посчитала беше-
ными. На тот момент у нас 
было много расходов, и они 
пришлись очень кстати.

- А почему для своего 
юбилея вы выбрали именно 
этот спектакль?

- Вы знаете, во времена 
моей молодости деньги не 
были поставлены во главу 
угла. Скажем, вспоминаю 
1960 год - мы с Сашей моим 
(актер Александр Лазарев. 
- Ред.) только поженились, 
я пришла в Театр имени Ма-
яковского. Мы играли на 
сцене, нас окружали изуми-
тельные актеры, у нас был 
замечательный главный ре-
жиссер. Нам очень важны 
были внутренний мир, обще-
ние с интересными, талант-
ливыми людьми. А деньги 
были как-то в стороне. Все 
жили в основном в комму-
налках, и мы тоже, машин 
практически ни у кого не 
было. Тема бешеных денег 
была понятна, интересна, но 
в душу как-то не западала. И 
я помню, что тогда из текста 
пьесы выбрасывали отрыв-
ки, которые были связаны с 
кредитами, векселями, счета-
ми. Потому что все это было 
как будто с другой планеты. 
А сейчас, мне кажется, нео-
быкновенно современно. Все 
это витает в обществе: жить 
не по средствам, а в кредит; 
казаться, а не быть - какая-то 

мистификация за счет не 
заработанных, но каким-
то образом добытых де-
нег. И деньги властвуют в 
наших поступках, каких-
то житейских ситуациях. 
Они на тебя давят, ты уже 
не можешь о них не ду-
мать. То есть сейчас мы 
снова живем в такое время, 
которое описано у Остров-
ского.

- Вашей внучке Полине 
Лазаревой досталась роль 
дочери вашей героини. Как 
вам вместе играется на од-
ной сцене?

- Я счастлива работать с 
Полиной. Мы с ней играем 
вместе в «Талантах и по-
клонниках» и теперь вот 
здесь. Полина - это продол-
жение моего Саши, моего 
сына. Она такая лазаревская, 
настоящая. В театре, слава 
Богу, у нее много ролей, она 
играет красавиц, таких вот 
положительных, хороших 
девушек. А в этом спекта-
кле - не приведи Господь, ка-
кая вредная! Хотя сама она 
абсолютно другая. Полина 
с детства бывала с нами на 
гастролях - это тихий рай, 
а не ребенок. А вот папа ее, 
Саша, в детстве был такой 
шустрый, что мы с мужем 
под вечер, когда уже совсем 
были без сил, могли сказать 
ему: «Шура, делай, что хо-
чешь, только оставь нас в по-
кое!»

- Ну а как вы относитесь 
к своей юбилейной и такой 
солидной дате?

- Мне кто-то из знако-
мых сказал недавно: «Света, 
к тебе приближается такая 
трагическая дата!» Но я не 
чувствую и никогда не чув-
ствовала возраст. Так сло-
жилось, что моя жизнь - это 
театр, а в театре я постепен-
но переходила от девочки к 

девушке, от девушки к жен-
щине, потом к более пожи-
лым и совсем уж пожилым. 
Даже лет 10 или 15 назад я 
сыграла столетнюю женщи-
ну - прототипа Коко Шанель. 
Поэтому за мое спокойное 
отношение к возрасту нужно 
благодарить театр.

- В чем ваше самое боль-
шое счастье?

- В том, что встретила 
Сашу, Александра Сергее-
вича Лазарева, и прожила с 
ним 51 год. Счастлива, что 
случилась профессия в моей 
жизни. Мой папа после окон-
чания коммерческого учи-
лища поступил в ГУМ бух-
галтером. И он рассказывал, 
что самым страшным для 
него было прийти в кабинет 
в 9 утра, весь день смотреть 
на часы, которые висели на-
против, и ждать, когда будет 
шесть вечера, чтобы пойти 
домой. «Если бы я так про-
жил жизнь, она была бы бес-
полезной» - так он говорил. 
Но затем он поступил во 
ВГИК, был одним из пер-
вых выпускников. Посвятил 
свою жизнь кино, стал ре-
жиссером. И на часы больше 
не смотрел.

- А вы в какой-то дру-
гой профессии можете себя 
представить?

- Нет. Сколько себя пом-
ню, мне все время хотелось 
играть. Одним словом, я 
была обречена на эту про-
фессию! И уж, конечно, ни о 
чем не жалею.

Мария Донская

В Галерее классической
фотографии открылась 

выставка «Валерий 
Фаминский. Май 45-го. 

Берлин».
Архив фронтового фото-

графа, найденный на сайте 
частных объявлений и с успе-
хом прошедший по страни-
цам мировой прессы, будет 
представлен в Москве.

За время своей службы 
военным репортером Вале-
рий Фаминский побывал на 
семи фронтах Великой Оте-
чественной. Участвовал в 
освобождении Севастополя 
и во вхождении советских 

войск в Берлин. Его фото-
графический взгляд отлича-
ет живой интерес к судьбам 
простых людей, затянутых в 
горнило войны. Очереди за 
хлебом и погрузка раненых, 
глазеющие в камеру дети и 
разбитая военная техника - 
фотографии Фаминского, из-
бежавшие сита государствен-
ной пропаганды, сохранили 
детали больших событий и 
являются уникальными до-

кументами того времени. 
После смерти фотографа 
держатели архива решили 
продать коллекцию, береж-
но хранившуюся в семье на 
протяжении десятилетий. По 
счастливой случайности эти 
редкие снимки удалось выку-
пить известному фотографу 
Артуру Бондарю, благодаря 
которому и стала возможна 
эта уникальная выставка.

- С первого взгляда на нега-
тивы я понял, что держу в ру-
ках огромный исторический 
материал, в основном неиз-
вестный. По снимкам видно, 
что Фаминский искренне ин-
тересовался судьбами людей 
по обе стороны баррикад в 
период Второй мировой, - 
рассказывает Артур Бондарь.

Ирина Иванова

Светлана Немоляева: 
«Деньги давят на людей»

Татьяна Тарасова 
о Плющенко:«Кто 
сказал, что он хороший 
специалист?»
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Замечательной и всенародно любимой актрисе Светлане 
Немоляевой исполнилось 80 лет. Юбилей она отметила 

на сцене Театра им. Маяковского. Причем в спектакле 
«Бешеные деньги» сыграла вместе со своей внучкой 

Полиной Лазаревой.

Война 
без ретуши

Прославленного тренера неприятно удивили запросы 
спортсмена, который открыл свою академию 
фигурного катания.
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Отвечая на вопрос 
журналиста «МН» о 

том, как она нахо-
дит общий язык 
с молодым поко-
лением, Догилева, 

тяжело вздохнув, 
сказала, что, увы, 

этого не происходит.
- Молодые люди, с 

которыми я общаюсь, 
воспринимают меня как 

динозавра. И не только 
меня, но и многих из нас, - при-
зналась актриса. - Снимаясь в 
фильме «Хороший мальчик» 
со школьниками, я это не раз 

ощущала на себе. Казалось, 
что в спину мне несется шепот: 
«Вот динозавриха идет, которая 
ничего не понимает ни в ин-
тернете, ни в моде, ни в словах, 
которые мы употребляем». И 
что-то такое действительно не-
слось, хотя, наверное, и не такое 
прямолинейное. Что ж, ребята 
правы. Правда, и я в долгу не 
остаюсь. Многих молодых лю-
дей считаю неандертальцами. 
И как мы уживаемся - динозав-
ры и неандертальцы, - как до 
сих пор друг друга не убили и не 
съели - для меня загадка.

Андрей Князев

В интернет попал скрин-
шот одного заграничного 
ресурса, на котором Анна 
Семенович представлена 
как лицо секс-чата. Возму-
щению певицы не было пре-
дела, и она обратилась к из-
вестному адвокату Сергею 
Жорину с тем, чтобы тот 
помог в законном порядке 
наказать мошенников.

- На этот раз я пойду до 
конца и накажу злоумыш-
ленников, которые без раз-
решения используют мое 
изображение в рекламе 
своих пошлых сайтов. За-
щищать мои интересы будет 
адвокат Сергей Жорин, он 
не проиграл ни одного су-
дебного процесса, - коммен-
тирует Анна сложившуюся 
ситуацию.

Жорин, в свою очередь, не 
сомневается в успехе данно-
го дела, однако признается, 
что самым сложным будет 
взыскать максимальную 
сумму с мошенников.

- Их можно разделить на 
две группы, - поясняет ад-
вокат. - Те, которые живут 
на территории России, и те, 

которые живут за ее преде-
лами. Так вот именно с по-
следних мы рассчитываем 
получить довольно при-
личные суммы.

По словам Сергея 
Жорина, певица хо-
чет наказать не толь-
ко владельцев секс-
портала, но и всех тех, 
кто незаконно исполь-
зует ее изображение с 
целью рекламы про-
дуктов и брендов. По 
словам адвоката, на-
строена Семенович 
крайне решительно. 
Узнав о том, что дело 
дошло до суда, с Ан-
ной уже связываются 
представители неко-
торых сайтов: про-
сят прощения, обе-
щают, что больше 
так не будут. Одна-
ко экс-«блестящая» 
говорит, что всех 
простит только после 
того, как ее счет по-
полнится существенной 
суммой за моральный 
ущерб.

Ксения Позднякова

15 мая на сцене театра
«Содружество актеров 

Таганки» блестящие актеры 
Наталья Бочкарева, Юлия 

Такшина, Алексей Маклаков и 
Борис Щербаков представят 

искрометную комедию 
«Подкаблучники».

Привычный нам мужской 
подход к решению проблем - 
бороться и побеждать. Муж-
чина силен, настойчив и по-
этому всегда прав! Если не 
сражается и не отстаивает сво-

его права, то он слабый - под-
каблучник. Герои спектакля 
задаются вопросом: так ли это 
плохо?..

Марк и Анна только что 
отпраздновали первую годов-
щину со дня свадьбы. А уже на 
следующий день к ним в квар-
тиру является Борис - освобо-
дившийся из тюрьмы бывший 
муж Анны, и теперь они вы-
нуждены жить втроем. Стоит 
ли бороться в такой ситуации? 
Кому? С кем?.. Зрители ста-
нут свидетелями интригующе-
го финала.

«Темная ночь», 
«Журавли», «На 
поле танки грохо-
тали», «Эх, доро-
ги», «Случайный 
вальс»... Когда эти 
песни звучат в ис-
полнении талант-
ливых музыкантов, 
трудно сдержать 
слезы и не петь 
вместе с артистами. 
Каждый год фести-
валь «Победа» на 
Поклонной горе со-
бирает тысячи лю-
дей, которые при-
ходят на концерт 
целыми семьями.

В этом году для 
ветеранов, мо-
сквичей и гостей 
столицы споет воз-
рожденный хор 
им. Александрова 
- один из ярчайших 
символов нашей 
страны и нашей 
Победы. Вместе с 
«александровцами» 
на сцену выйдут 
Uma2rman, «Бра-

тья Грим», Денис 
Клявер, Глюкоза, 
Дмитрий Колдун, 
Александр Буйнов 
и многие другие.

В числе участ-
ников большо-
го праздничного 
концерта певица 
Сати Казанова. 
«Ценой немысли-
мых жертв была 
одержана Победа, 
- говорит артист-
ка. - Не только Со-
ветский Союз был 
тогда спасен, но и 
вся Европа. День 
Победы - прекрас-
ная возможность 
вспомнить еще раз, 
что мы живем в 
мирное время бла-
годаря подвигу на-
ших ветеранов».

8 мая «Автора-
дио» приглашает 
зрителей на По-
клонную гору к 
17.00. Вход свобод-
ный.

Алексей Веселов

Известный продюсер Максим 
Фадеев обрушился с резкой 

критикой на лидера группы 
«Вопли Видоплясова» Олега 

Скрипку. Украинского музыканта 
он назвал недочеловеком и 

посоветовал сделать МРТ 
головного мозга.

Так Фадеев отреагировал 
на недавнее заявление лидера 
группы «Вопли Видоплясова» 
о том, что жители Украины, ко-
торые не могут выучить укра-
инский язык, имеют низкий IQ, 
и таким ставят диагноз «деби-
лизм».

- Таких людей надо отделить, 
потому что они социально опас-
ны, надо создать гетто для них, 
- сказал Олег Скрипка. - И бу-
дем помогать им, как помогают 
людям с проблемами, на волон-
терских началах будем петь им 
«Владимирский централ».

Эти слова вызвали у Мак-
сима Фадеева негодование, он 
решил ответить украинскому 
музыканту:

- Олег Скрипка перестал за-
рабатывать деньги в России и на 

Украине, и теперь ему ничего не 
остается, как орать во все гор-
ло, что не хватает украинских 
песен, артистов, книг. Видимо, 
этот недалекий гражданин под-
забыл, как наши деды еще не-
давно миллионами умирали за 
право каждому из нас говорить 
на своем языке, жить на сво-
ей земле, верить в того Бога, в 
которого мы хотим. Теперь это 
право он хочет у нас отобрать.

При этом Скрипке россий-
ский продюсер поставил в при-
мер украинского музыканта 
Святослава Вакарчука:

- Он всегда демонстрировал 
свое неприятие русского языка, 
пел свои песни на украинском, 
но его все равно любили в Рос-
сии, любят и будут любить. По-
чему я заговорил о нем? Где бы 
ни выступал - на майдане или 
где-нибудь еще, - он никогда 
не призывал сгонять людей в 
гетто за незнание украинского 
языка.

К.П.

Щербаков стал «подкаблучником»

Семенович объявляет войну
Анна Семенович попала в пикантную и крайне неприятную 
историю. Певица подала в суд на злоумышленников, которые 
использовали ее изображение в рекламе сайта для взрослых.

Фадеев 
ответил 

на «Вопли»

Догилева 
считает 

молодежь 
неандертальцами

Весьма неоднозначное заявление сделала отметившая 
недавно 60-летие актриса Татьяна Догилева на кинофестивале 
«Литература и кино», который прошел в Гатчине.

Песни Победы
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8 мая на Поклонной 
горе в Москве 
прозвучат песни 
военных лет. 
Участниками 
традиционного 
фестиваля «Победа» 
от «Авторадио» станут 
возрожденный хор 
им. Александрова и 
известные звезды 
эстрады.
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В семье Бубновых 3 кров-
ных и уже 10 приемных де-
тей! Мама Галия много лет 
проработала в детском доме 
и не понаслышке знает, ка-
ково живется детям в таких 
учреждениях. Она убеждена: 
у ребенка должна быть семья. 
Алексей за годы семейной 
жизни проникся спецификой 
работы супруги. И он, и дети 
- старшая дочь Таира, средняя 
Диана и сын Дима - не раз за-
глядывали к маме на работу. 
И в какой-то момент пришло 
осознание: их дом готов при-
нять новых членов семьи.

Мы пришли к ним в вы-
ходной день, все были дома. 
Дети окружили нас, улыба-
ясь и наперебой здороваясь. 
Они гурьбой бежали впереди 
нас, показывая свои владе-
ния. Шесть кроваток в самой 
большой комнате, четыре 
во второй... Интерьер пол-
ностью спланирован папой 
семейства. Алексей сам про-
думал эргономику простран-
ства, чтобы использовать 
по максимуму каждый сан-
тиметр, сам затем собирал 
мебель. Вдоль одной стены 
- длинный шкаф-купе, а пись-
менные столики, за которы-
ми занимаются дети, потай-
ные и выезжают из шкафа 
при необходимости. В боль-
шой комнате - детский гим-
настический уголок, в при-
хожей - кольца, на которых 
любят кувыркаться дети. 
Обедать семье приходится 
партиями: сначала младшие, 
потом старшие.

Много-многодетные 
родители

Приемной семьей Бубно-
вы стали в 2013 году. Год назад 
Галия приняла решение уйти 
из детского дома: ее настоя-
щей работой стала собствен-
ная семья. Алексей ушел со 
своей работы еще раньше: 
именно он занимался домом, 
пока Галия продолжала рабо-
тать. Теперь оба супруга - на-
стоящие профессиональные 
родители, их работа - их дети.

Бубновы - одна из тех мощ-
ных семей, которые могут 
поддержать других. Они чле-
ны клуба «Азбука приемной 
семьи» благотворительного 
фонда «Арифметика добра», 
собравшего под свое крыло 
уже более 1000 приемных 
семей. Это сообщество роди-
лось в Москве несколько лет 
назад. Многие приемные ро-
дители признаются: если бы 
не советы и поддержка фон-
да, они бы или не решились 
взять ребенка из детдома, или 
наделали ошибок.

Галия признается: они с 
мужем изначально решили, 
что примут много детей. И в 
семью одни за другими приш-
ли несколько пар сиблингов 
- братьев и сестер. Сначала 
Галия и Алексей взяли род-
ных сестер: 4-летнюю Сашу и 
5-летнюю Машу, потом двою-
родных сестер Татьяну и Ан-
гелину, а третьей парой ста-
ли малыши Антон и Алина. 
Принцип Бубновых - поддер-
живать кровную связь между 

детьми. Они убеждены: это 
поможет им поддержать друг 
друга во взрослой жизни.

А пока все дети Бубновых 
носятся веселым клубком по 
дому: в шумных играх они все 
вместе. Пока мы гостим в их 
семье, ссор и конфликтов не 
замечаем.

А самая маленькая пред-
ставительница семьи - Ядгора 
(ей сейчас 2,5 года) - появи-
лась у Бубновых неожиданно. 
«Нам позвонили из опеки и 
сказали, что есть маленькая 
девочка. Ей было всего 6 не-
дель», - рассказывает Галия. 
Справиться с младенцем 
было не так просто: обоим 
родителям уже за 40, а надо 
еще уследить за всеми осталь-
ными... Зато, признаются они, 
было настоящим чудом снова 
пережить забытые эмоции 
новоиспеченных родителей.

А потом в семье снова 
пошли прибавления. Галия 
считает, что брать ребенка со 
сложностями должна толь-
ко подготовленная семья. 
Они с Алексеем долго езди-
ли в семьи, где живут дети с 
синдромом Дауна, учились 
с ними общаться, перенима-
ли опыт других родителей. 

И наконец в семью пришли 
сначала 4-летняя Соня с син-
дромом Дауна, потом Маша, 
у которой генетическое за-
болевание - синдром Рассела-
Сильвера, и затем Вероника, 
у которой тоже синдром Дау-
на. Между прочим, замечают 
родители, психологически с 
этими девочками было даже 
в чем-то легче: они очень от-
крытые. Хотя реабилитаци-
онной работы, конечно, было 
много. В итоге Соня, которая 
не умела говорить, уже про-
износит слова, Маша, которая 
была совершенно заброшена 
в приюте, теперь учится на 
четверки и пятерки, а Веро-
ника активно социализирова-
лась, и вместе с Соней они хо-
дят в обычный детский садик.

«Бракованные» дети?
История Вероники, можно 

сказать, уникальный случай 
в среде приемного родитель-
ства. Дело в том, что Галия и 
Алексей придерживаются 
такой позиции, что нужно 
поддерживать контакт соци-
альных сирот с их кровными 
родственниками. Родители 
Вероники отказались от нее 
еще в роддоме. Семья вполне 
благополучная, просто ребе-
нок оказался больным. Галия, 
приняв Веронику, старалась 
наладить контакт с ее мамой. 
Рассказывала об успехах де-
вочки: как у нее улучшается 
здоровье, как она научилась 
себя обслуживать. То, что де-
вочка ходит не в коррекцион-
ный, а в обычный детский сад, 
поразило ее кровную маму. 
Так постепенно, шаг за шагом 
женщина привыкала к мыс-
ли, что ее ребенок не такой 
уж «сломанный».

«Мама Вероники была 
фактически поставлена пе-
ред выбором. Ее супруг был 
против того, чтобы ребенок 

с синдромом Дауна жил в 
семье. Она могла потерять 
мужа, если бы оставила дочку. 
Пришлось принимать такое 
непростое решение», - оправ-
дывает женщину Галия.

Благодаря жизни в семье 
у Вероники пошел серьез-
ный прогресс. Первое время, 
вспоминает Галия, малышка 
замирала, как только ее на-
чинали обнимать и гладить. 
Она просто не знала этого 
раньше. Как ребенок жил все 
годы без ласки и сохранил в 
себе невероятную доброту и 
тепло - просто загадка.

Бубновы сделали очень 
многое, чтобы вернуть ее 
в родную семью. Пока ма-
териал готовился к печати, 
пришла добрая весть: девоч-
ка сейчас живет с кровными 
родителями, а Галия и Алек-
сей поддерживают связь с 
семьей.

Родитель как
профессия

Приемное родительство 
потребовало определенных 
жертв. Алексей оставил пост 
директора автосервиса. Но 
совсем не жалеет: «С детьми 
интересно. Они искренни и 
предсказуемы. А еще, как ни 
странно, появилось время на 
свои увлечения. Обычно же 
как: уходишь с утра на рабо-
ту, вечером домой, ужинаешь 
и спать уже пора ложиться. 
Теперь у нас совсем другая 
жизнь! Пока дети в детских 
садах и школах, мы решаем 
бытовые задачи, а когда все 
дома - находим общие дела и 
занятия».

Галия успевает еще занять-
ся вопросами повышения ква-
лификации «коллег по цеху». 
Сейчас она стала руководите-
лем Ассоциации приемных ро-
дителей, опекунов и попечи-
телей «Столичная семья». «У 
меня задача - сделать проекты 
по защите прав приемных де-
тей и по реабилитации кров-
ных. Часто именно родные 
дети страдают в случае при-
нятия в семью сирот. Именно 
они подвинулись территорией, 
они подвинулись мамой».

И это еще одно важное 
правило Бубновых: всегда 
уважать мнение и простран-
ство кровных детей. Решение 
о том, что в семье появится 
новый человек, принималось 
всегда на общем семейном со-
вете. Супруги делали все, что-
бы их дети не ощущали недо-
статка внимания родителей.

Сегодня все трое детей ак-
тивно помогают родителям. 
Кстати, все они старше при-
емных, это Галия также счи-
тает важным принципом, в 
этом случае адаптационный 
период для приемных малы-
шей проходит легче, а стар-
шие дети чувствуют свою 
значимость, и их авторитет 
не страдает. «Без помощи и 
поддержки наших детей у нас 
бы ничего не получилось», - 
убеждена Галия. 

Легко ли справиться с та-
ким коллективом? Галия и 
Алексей справляются. «Од-
нажды один чиновник мне 
сказал: «А почему вы счита-
ете, что у вас сиротам луч-
ше, чем в детском доме? Там 
сейчас семейные группы по 
8 человек, социальные мамы, 
полный уход...» Чиновник 
действительно не видел раз-
ницы. Но ребенку нужна се-
мья! - говорит Галия. - Соци-
альная мама никогда не даст 
этого чувства. Она в пятницу 
уходит с работы домой, в свой 
мир, которым она не делится 
с детьми в детском доме. У 
нее своя семья, куда им нет 
доступа. В семье все иначе! 
Я болею при них, устаю при 
них, я могу злиться, раздра-
жаться, волноваться, смеять-
ся, веселиться - я настоящая 
с ними. Дети видят наши вза-
имоотношения с мужем, они 
учатся испытывать разные 
эмоции, учатся бытовым ме-
лочам. Это то, что никогда не 
заменит детский дом».

Марина Лепина

До сих пор в мире существует проблема социального сиротства, когда дети даже 
при живых родителях оказываются в детских домах. Но семья, материнская любовь, 

отцовская поддержка должны быть в жизни каждого ребенка, 
убеждены Галия и Алексей Бубновы, воспитывающие 13 детей.

ТАКОГО ЕЩЕ НЕ БЫЛО В ИСТОРИИ РОССИИ:
приемная семья взяла из приюта ребенка-инвалида, 
адаптировала его и вернула биологическим родите-
лям! Галия и Алексей поддерживают связь с родите-
лями девочки, общаются и всячески помогают им.

ПРИЕМНАЯ СЕМЬЯ 
РАСТИЛА РЕБЕНКА 

ДЛЯ РОДНОЙ МАТЕРИ
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В преддверии летнего се-
зона наши граждане с ин-
тересом поглядывают на 
внешние направления. 
Греция как одна из самых 
дружественных России 
стран, по прогнозам экс-
пертов, в этом году может 
войти в тройку самых попу-
лярных у наших туристов. 
Что готова предложить 
страна древних эл-
линов и будут ли 
п о д н и м а т ь с я 
цены на отдых 
в Элладе? На 
эти и другие 
вопросы заме-
стителя глав-
ного редакто-
ра «МН» Андрея 
Авдонина ответил 
руководитель отдела 
туризма Посольства Гре-
ции в Москве Поликарпос 
ЭФСТАТИУ.

- История России на 
протяжении нескольких 
веков неразрывно связана 
с историей Греции. У наших 
стран много общего, и это 
показал 2016 год, ставший 
перекрестным годом Рос-
сии и Греции. Расскажите 
о его итогах.

- В 2016 году состоялось 
множество событий, но обо 
всех рассказывать не хватит 
газетной страницы. Было 
очень много выставок как 
в музеях Москвы и Санкт-
Петербурга, так и в музеях 
Афин, где выставлялись экс-
понаты византийской эпохи, 
уникальные иконы почитае-
мых в православии святых и 
скульптуры Никоса Флороса, 
посвященные семье Нико-
лая II... Посольство Греции в 
России организовало два мас-
штабных туристических фо-
рума, а также были приняты 
важные решения в сфере об-
разования. Так, новаторским 
стало решение о том, что вы-
брать греческий язык в каче-
стве второго иностранного 
могут ученики начальной и 
средней школы России, а сту-
денты Афинского универси-
тета будут изучать русский 
язык. Год был очень насы-
щенным, успешным и открыл 
для нас пути для дальнейшего 
развития. Оно продолжится 
и дальше уже в рамках пере-
крестного Года туризма Рос-
сии и Греции. Он начнется 1 
октября 2017 года и закончит-
ся в конце 2018-го.

- Греция - оплот право-
славия, паломничество по 
святым местам всегда явля-
лось важной духовной тра-
дицией нашего народа. Будут 
ли в рамках перекрестного 
туристического года новые 
предложения, связанные с 
этим видом туризма?

- Исследования показыва-
ют, что за четыре последних 
года число российских палом-
ников в Грецию увеличилось 
с 7% от общего потока до 
13%. Чтобы этот поток был 
еще больше, представители 

нашей церк-
ви всегда 
присутству-
ют на всех 
выставках 

и распростра-
няют брошю-

ры с описанием 
паломнических 

маршрутов. В мини-
стерстве туризма Греции по-
нимают, как важно развивать 
паломничество и религиозный 
туризм, и стараются сделать 
для этого максимум. У каж-
дой греческой метрополии 
есть свои святые места, и 
мы готовимся создать от-
дельную карту для россий-
ских паломников с указа-
нием этих мест и кратким 
описанием святынь. У лю-
бого туроператора есть 
интересные предложения 
по паломничеству и рели-
гиозному туризму, нужно 
просто спрашивать о них.

- Сейчас все гото-
вятся к летнему се-
зону. По-вашему, рос-
сияне стали чаще 
интересоваться от-
дыхом в Греции?

- Несмотря на высо-
кий курс евро, в про-
шлом году у нас были 
очень достойные по-

казатели в области туризма - 
около миллиона посетителей. 
По статистике нашего кон-
сульства, количество выдава-
емых им виз увеличилось по 
сравнению с прошлым годом 
на 160%. В абсолютных циф-
рах это выглядят так: за пер-
вые месяцы 2016 года было 
выдано около 10 тысяч виз, а 
за тот же период этого года - 
уже 26 тысяч. Увеличилось и 

раннее бронирование туров - 
в четыре раза по сравнению с 
прошлым годом. 

- В этом году правитель-
ство Греции хотело отме-
нить для греческих островов 
налоговые льготы, которые 
дают возможность пред-
ставителям турбизнеса дер-
жать на низком уровне цены 
на проживание в островных 
отелях и стоимость тури-
стических услуг.

- Налоговые льготы 
для островов Греции по-

прежнему действуют, и сто-
имость отдыха на островах 
подниматься не будет.

- В вашей стране очень 
популярен шубный туризм. 
Возможно, он уже не так ак-
туален и ваши туроперато-
ры нашли альтернативу?

- Шубный шопинг оста-
ется на первом месте и по-
прежнему популярен, при-
чем весь год. Ну а помимо 

шуб туристы приезжа-
ют в Грецию за олив-
ковым маслом, ви-
ном и сырами, весьма 
привлекательными 
по цене. Также гости 
нашей страны любят 
посещать не только му-
зеи Греции, но и так на-
зываемые торговые музеи 
- центры, где можно найти 
качественную и недорогую 
одежду.

- Не секрет, что в Греции 
отдыхающих привлекают 
в основном солнце и море. А 

есть ли новые предложения, 
которыми ваша страна хо-
чет удивить гостей?

- Когда греческие туропе-
раторы увидели спрос со сто-
роны российского рынка, они 
сразу стали предлагать при-
влекательные турпакеты по 
цене и условиям пребывания. 
Но в этом году активнее, чем 
прежде, туроператоры стали 
предлагать отдых в Кавале - 
живописном городке, постро-
енном амфитеатром у подно-
жия горы; на острове Парос: 
он известен километрами 
пляжей с чистейшим золотым 
песком и знаменитым мрамо-
ром, из которого высечена, к 
примеру, скульптура Венеры 
Милосской, а также на остров 
Наксос, который лорд Бай-
рон назвал лучшим местом 
на земле... Все новые пред-
ложения перечислить сейчас 
невозможно, но скажу, что до 
многих из них теперь можно 
добраться не только регуляр-
ными рейсами, но и чартера-
ми. Еще в последнее время у 
россиян пользуются популяр-
ностью индивидуальные туры 
по регионам, которые раньше 
были обделены их вниманием. 

Один из них - Западная Ма-
кедония. Это единственная из 
периферий, не имеющая до-
ступа к морю, но зато там рас-
положены 11 естественных и 
искусственных озер и самая 
длинная в стране река Альяк-
мон. У туристов есть возмож-
ность заняться рафтингом, 
альпинизмом, отведать пре-
красного вина, произведенно-
го на местных винодельнях.

- Из-за сложной полити-
ческой ситуации в Турции не 
исключено, что Росавиация 
запретит чартеры в эту 
страну. Может, это шанс 
для Греции переманить к 
себе туристов из России?

- На туристическом рынке 
хватит места всем. В 2013 году, 
когда Турция и Египет были 
открыты для россиян, Гре-
цию посетили около 1 млн 400 
тысяч туристов из России (в 
Турцию тогда приехали 4 млн, 
а в Египет - 3 млн россиян). 
Мы не хотим говорить о том, 
что выиграем, если Россия от-
менит чартеры в Турцию. Мы 
хотим показать, что у Греции 
есть уникальные турпродук-
ты кроме солнца и моря и 
каждый найдет для себя то, 
что ему по душе. 

- Многие россияне лю-
бят ездить в Турцию 
и Египет за их отели с 
«олинклюзив». Готовы ли 
греческие отельеры пере-
ходить на систему «все 
включено»?

- В Греции уже много гости-
ниц, работающих по такой си-
стеме. Но я не раз убеждался, 
что туристы, выбиравшие эту 
систему, не хотят потом сидеть 
в отеле, а обедать и ужинать 
все равно выходят в городские 
таверны и рестораны - еда в 
них недорогая и вкусная. А 
вообще, общаясь с представи-
телями бизнеса на островах и 
в разных регионах Греции, я 
пришел к выводу, что россия-
не лучшие из всех. Приезжая в 
Грецию, они не хотят зависеть 
от системы питания в отеле, 
всегда в движении и готовы 
брать от поездки по максиму-
му, стараясь увидеть и узнать 
как можно больше.

Россияне потянулись
в Грецию
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 Шенгенская виза. Ее 
оформление занимает 2-3 рабо-
чих дня. Какая другая страна мо-
жет похвастать такой оперативно-
стью? Причем виза многократная 
и выдается минимум на год.

 Вкусная греческая еда. Не 
стоит гнаться за «олинклюзив», в 
ближайшей таверне (коих в стране 
бесчисленное множество) - здо-
ровая дешевая еда и качествен-
ные местные напитки: никто и не 
думает их фальсифицировать.

 Разнообразие островов. 
Острова занимают пятую часть 
страны. Самыми популярными 
направлениями среди туристов 
являются Крит и Родос. Кстати, 
без проблем можно взять в арен-
ду авто, чтобы сэкономить вре-
мя и увидеть больше достопри-

мечательностей. Большинство 
церквей открыты и ночью. Отпуск 
можно провести максимально 
полезно: днем - пляж, ночью - па-
ломнические маршруты.

 Гостеприимство и ночная 
жизнь. Греки любят веселиться. 
Почти в каждом крупном городе 
и на курорте множество ночных 
клубов, где можно развлекаться 
до рассвета. Кстати, отноше-
ние к туристам из России здесь 
очень доброжелательное.

 И, наконец, самый главный 
аргумент - Греция - колыбель 
цивилизации, здесь каждый 
камень - история. Богатство 
истории и множество прекрас-
ных достопримечательностей 
не оставят равнодушным само-
го взыскательного туриста.

5  ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ГРЕЦИЮ
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Греция стала 
для россиян кру-

глогодичным направ-
лением: от зимы к зиме 

количество туристов из нашей 
страны растет. В осенне-зим-

ний период наиболее популярны 
у россиян лечебные и термаль-

ные источники. Целебные 
свойства терм были известны 

еще древним грекам, и раз 
они сюда отправлялись, 

стоит посетить их и 
россиянам.
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Выйдет в люди
самостоятельный!

С рождения Алек-
сандр Похилько ока-
зался в доме малютки: у 
мальчика отсутствова-
ли ступни и кисти рук, и 
мама отказалась от него. 
Однако судьба благово-
лила Саше: в 5 лет у него 
появилась семья - мама 
и трое братьев!

Когда мама Саши, 
Светлана Похилько, 
приехала в детский дом, 
ей показали мальчика 
без рук и ног. Но сказа-
ли: «Этот выйдет в люди 
- самостоятельный». Ха-
рактер в нем чувство-
вался с детства. Он и в 
школу пошел только в 
9 лет, пришлось наго-
нять. Нагнал и перегнал 
- сдал все экстерном.

«Иконопись 
дисциплинирует»

Светлана служила 
регентом церковного 
хора. Она перевезла 
мальчика в Сергиев 
Посад. Саша начал 
учиться в православ-
ной гимназии, а еще 

впервые встал на ноги: 
ему сделали протезы. 
В гимназии активный 
мальчик записался во 
все кружки без исклю-
чения - так хотелось уз-
нать и научиться всему! 
Он и лепил, и вышивал 
на пяльцах, даже по-
шел в кружок юной 
хозяйки - научился го-
товить.

С детства Саша 
очень любил рисовать. 
А в 10 лет стал писать 
иконы. Рядом с гимна-
зией и домом был храм, 
куда мальчик часто 
ходил, вдохновлялся 
атмосферой, молился. 
В 9 лет, рассказывает 
Александр, ему явилась 
Богородица. После это-
го сна Саша несколько 
лет рисовал икону Бо-
городицы. «Иконопись 
дисциплинирует. Она 
же и вдохновляет», - 
говорит Саша. Работы 
Александра Похилько 
известны уже и за ру-
бежом: его выставки 
прошли не только в 
Москве, но и в Париже, 
Далласе. Ценнники на 
его полотна зашкали-
вают за десятки тысяч 
долларов.

«Мама очень гор-
дилась моим новым 
увлечением. После 
школы я поступил в 
художественный кол-
ледж, отучился на мону-
менталиста, а потом - в 
Государственный специ-
ализированный инсти-
тут искусств. Оттуда я 
перевелся в Суриков-
ский, но сейчас был вы-
нужден уйти в академи-
ческий отпуск: нужны 
силы и время на театр и 
спорт».

В театре Алек-
сандр начал играть 

два года назад. Благо-
творительный фонд 
«Со-единение» создал 
проект инклюзивного 
спектакля: в постанов-
ках участвовали и здо-
ровые актеры, и люди 
с инвалидностью.

- Тогда собрали три 
театральные школы - 
МХАТ, ГИТИС и Щу-
кинское училище. Я 
играл в труппе МХАТа 
и ГИТИСа. Все было 
на высоком уровне: ре-
жиссеры-постановщи-
ки и актеры тоже были 
из этих театров, в по-
становках играют так-
же и актеры кино. Нам 
давали задания, мы хо-
дили на занятия, а в кон-
це сдавали экзамены. В 
мхатовской постановке 
«Чайки» я играю Тре-
плева, а в постановке 
гоголевской «Женить-
бы» от ГИТИСа - Же-
вакина, - рассказывает 
Александр.

Наш ответ 
Писториусу

Однако спорт при-
тягивал Александра 
даже больше рисования 
и лицедейства. Трижды 
Саша Похилько поко-
рял гору Килиманджаро 
в Африке. На вершину 
Саша поднимался уже 
на коленях - протезы 
не выдерживали такой 
нагрузки. На последних 
десятках метров ноги 
сбивались в кровь, но 
Александр с присущим 
ему упорством доходил 
до вершины. «На вто-

ром восхождении я про-
был 5 часов на вершине 
горы, под солнцем и в 
разреженном воздухе, 
без всяких дополнитель-
ных средств», - вспоми-
нает альпинист.

Но триатлон, при-
знается Похилько, по-
сильнее Килиманджаро: 
«Это для меня нечто 
несбыточное - то, чего, 
по идее, никак не могло 
случиться в моей жизни. 
Но я ставлю ясную цель 
- победить».

Спорт - тоже увле-
чение из детства: были 
и волейбол, и пионер-
бол, и легкая атлети-
ка. Сейчас Александр 
Похилько стал послом 
воли проекта «Большой 
спорт» благотворитель-
ного фонда «Спорт для 
жизни».

- Наш фонд вовлека-
ет в спорт людей с ин-
валидностью. В проект 
«Большой спорт» мы 
пригласили участни-
ков с разными видами 
инвалидности - не про-
фессиональных спорт-
сменов, а любителей, 
чтобы дать им возмож-
ность доказать и себе, 
и обществу: инвалиды 
тоже могут жить пол-
ноценной жизнью, пре-
одолевать серьезные 
препятствия и дости-
гать больших побед, 
- говорит Анастасия 
Плетминцева, дирек-
тор фонда «Спорт для 
жизни».

В первой дистан-
ции, которую бежал 
Александр в рамках 
проекта, он пришел 

к финишу последним: 
ноги были стерты в 
кровь, ведь на обычных 
протезах, предназна-
ченных для ходьбы, не-
возможно бегать. Саша 
бежал на культях, надев 
специальные резиновые 
насадки, но, конечно, 
они стерлись уже на по-
ловине пути, и дальше 
Саша бежал на коленях. 
«Больше ты так бегать 
не будешь!» - сказала 
Анастасия Плетминце-
ва, увидев окровавлен-
ные ноги Александра 
на финише. - Это же 
пытка! Будем готовить 

настоящие беговые про-
тезы!»

И Саше изготовили 
«ноги гепарда»! Если 
помните, именно на 
таких протезах впер-
вые в мировой истории 
в 2012 году во время 
Олимпиады в Лондоне 
участвовал человек с 
ампутированными но-
гами спринтер Оскар 
Писториус. Это очень 
дорогие протезы, изго-
товила их научно-про-
изводственная фирма 
«Орто-Космос», кото-
рая уже долгие годы де-
лает протезы для пара-
лимпийцев. Александр 
старательно трениру-
ется, ведь в июне 2017 
года он примет участие 
в соревнованиях по 
паратриатлону. Саша 
планирует пробежать 
5 км на этапе Ironstar в 
Сочи!

Тренировки для ат-
лета проходят непро-
сто. Бывают стрессы, 
срывы. Мама и супруга 
Александра беспоко-
ятся, уж очень серьез-
ные нагрузки. Но Саша 
упрямо идет вперед. 
Спортсмен убежден, 
что это будет не по-
следнее его участие в 
подобных испытаниях: 
«Хочу зарядить людей 
своим примером. До-
казать всем остальным, 
особенно людям с ин-
валидностью, что такие 
достижения нужны че-
ловеку! Многие люди 
с особенностями здо-
ровья «заковываются» 
в четырех стенах, сами 
строят границы вокруг 
себя. Я и сам этим ино-
гда страдаю, но трени-
ровки в рамках «Боль-
шого спорта» дают мне 
силы поверить в себя».

- Саша Похилько 
- настоящий мужчи-
на, человек с великой 
силой воли и спортив-
ным характером. На 
его примере и другие 
люди с инвалидностью 
убедятся: невозможное 
возможно! - говорит 
тренер Саши Юлия Тол-
качева, учредитель фон-
да «Спорт для жизни».

Евгения Кузнецова

Без кистей рук он стал иконописцем, без ног взошел на высочайшую 
горную вершину. А сейчас этот уникальный человек готовится 

к стартам: он побежит в паратриатлоне, который пройдет 
в Сочи в июне 2017 года.

БЕЗ РУК 
И НОГ 

к новым 
вершинам

Вот и счастье привалило!
Социологи сообщили, что россияне 

изо дня в день становятся все 
счастливее.

Опубликованные резуль-
таты социологического ис-
следования Всероссийского 
центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) пока-
зали, что доля россиян, ощу-
щающих себя счастливыми, 
стала наивысшей в период 
с 1990 года по сей день. Воз-
можно, Всероссийский центр 
владеет тайной «формулы» 
счастья, о которой жители 
России ничего не знают?

«Исследованиям ВЦИОМ 
не стоит слепо доверять. Из-

вестно, что результаты со-
циологического исследова-
ния сильно зависят от того, 
насколько репрезентативна 
выборка и как сформулиро-
ваны вопросы. Если задать 
вопрос таким образом: «Ва-
шей жизни сейчас ничего не 
угрожает? Вы считаете себя 
счастливым?», то вы ответи-
те: «Конечно!» Но если спро-
сить по-другому: «Насколько 
вы сейчас ощущаете себя 
счастливым по сравнению 
с тем, как вы себе представ-

ляете счастье?», то, навер-
ное, получите другой ответ», 
- говорит Вячеслав Тарасов, 
врач-психиатр, специализи-
рующийся на проблемах из-
учения массового сознания.

На первое место среди 
источников счастья респон-
денты поставили семью. Это 
легкий стереотипный ответ. 
Но по логике вещей, будь 
они счастливы, у нас в стране 
не было бы такого высоко-
го уровня разводов. Обыч-
но человек на вопрос о том, 

счастлив ли он, обычно го-
ворит «да». А когда его спра-
шивают, как же дела обстоят 
на самом деле, вокруг него, 
он говорит: нет, вокруг меня 
проблемы, страх и тревога. 
Это и есть настоящий пока-
затель положения дел.

Сейчас в личном общении 
доминирует стандартизация 
поведения, когда на вопрос 
«How are you?» принято от-
вечать «I’m fine». «Как дела?» 
- «Отлично!» Люди, когда 
рассказывают о том, что они 

счастливы, в какой-то мо-
мент сами начинают в это ве-
рить. Но это абсолютное за-
крытие своей личной жизни 
от окружающих. Респондент 
не может ответить анкетеру, 
что он лузер и недотепа.

В одном хорошем совет-
ском фильме есть крылатая 
фраза: «Счастье - это когда 
тебя понимают». Не думаю, 
что россияне поняли что-
либо полезное в этом иссле-
довании.

Валерий Мальчев

ВЦИОМ вывел российскую «формулу счастья»
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За смекалку - 
на губу

Валентин Иванович ро-
дился в Павлове-на-Оке Ни-
жегородской области в се-
мье слесаря, был седьмым из 
десяти детей. Благодаря дяде 
в войну, когда семья голода-
ла, 15-летнему Валентину 
удалось устроиться в рыбо-
ловецкую бригаду в сосед-
ней деревне Пурке. Здесь он, 
поначалу худой как скелет, 
немного отъелся, а благода-
ря тяжелому физическому 
труду накачал такие мыш-
цы, что командиры в артил-
лерийском училище, куда 
его направили в 1943 году, 
диву давались: откуда такой 
взялся? Мартынов служил в 
192-м запасном стрелковом 
полку, который дислоциро-
вался на окраине Нижнего 
Новгорода. Он был на хо-
рошем счету: сильный, лов-
кий, смекалистый, лучше 
всех «снимал» мишени из 
миномета. Правда, прямота 
и мальчишеская наивность 
неоднократно приводили 
его на гауптвахту. Как-то 
ротный разбудил его в пять 
утра, дал топор и лом и ве-
лел чистить туалеты.

- Прихожу в нужник - там 
три огромные замерзшие 
«колокольни». И как их 
убрать? Ломом - осколки в 
лицо летят, топором - тот 
же эффект. Тогда я сходил 
за своей винтовкой и рас-
стрелял все три кучи, ска-
тил в овраг и снегом присы-
пал. Докладываю старшине. 
Он удивился, как это мне так 
быстро удалось справиться с 
заданием. Говорю, расстре-
лял «башни» из винтовки, 
аки фашистов. Тот чуть из 
штанов не выпрыгнул: да 
как ты смел открыть огонь 
на территории полка?! Ну и 
влепил мне трое суток аре-
ста. Об этом происшествии 
узнал командир роты, по-
смеялся и предложил меня 
отпустить за находчивость.

А в конце шестимесячных 
курсов обучения Мартынова 
к ним в роту приехали «куп-
цы» из госбезопасности, ко-
торые отбирали для себя ре-
бят из новобранцев. Так наш 
герой попал в спецшколу 
Шестого управления НКГБ 
СССР. Он окончил ее с отли-
чием, присвоили ему звание 
лейтенанта и направили в 
здание Совнаркома на Охот-
ный Ряд, 3, где сейчас распо-
лагается Госдума.

Папиросы 
от Вознесенского

Лейтенант оказался в со-
ставе охраны Николая Воз-
несенского, члена Политбю-
ро ЦК КПСС, заместителя 
председателя Совета народ-
ных комиссаров - председа-
теля Госплана СССР.

- Кабинет Вознесенско-
го находился на 6-м этаже. 
Мой пост был рядом, в кан-
целярии. К нему приходили 
все самые известные люди 
страны, Молотов и Берия 
часто у него заседали. Рабо-
тали с утра и до двух часов 

ночи. Именно в это вре-
мя Сталин покидал свой 
рабочий кабинет в Крем-
ле, после чего все хватали 
шляпы и ехали домой, - про-
должает рассказ Мартынов.

Валентин Иванович вспо-
минает, что Вознесенский 
был добрым человеком, 
спокойным. Как-то в воскре-
сенье Мартынов курил ма-
хорку на посту, «хозяина» не 
ждал - выходной у него был. 
А он приехал. Открывается 
дверь: «О, что за вонь, ма-
хорку, что ли, куришь? А па-
пиросы что же?» Охранник 
смутился: «Да денег на них 
нет, товарищ Вознесенский». 
Уже со следующего месяца 
охранникам выдавали 30 па-
чек папирос бесплатно.

- Мы с ребятами иногда об-
суждали своих «хозяев»: у кого 
хорошие, у кого не очень. Ох-
ранники Берии мне завидова-
ли, говорили: «От нашего ни 
черта хорошего не дождешь-
ся». Лаврентий Павлович хму-
рый все время ходил. Знаю, 
что плохо жил с женой, всегда 
был небрежно одет. Шляпа 
не по размеру, воротник тор-
чит. Сам низенький, еще и су-
тулился. Смотришь на него: 
что за чудо такое? Между тем 
все самые сложные поруче-
ния Сталин поручал именно 
Берии. Не верю, что он был 
предателем, якобы тайным 
агентом нескольких стран, 
это все происки Хрущева. Он 
столько для страны делал! - 
негодует Валентин Иванович.

О Молотове Валентин 
Иванович тоже вспоминает 
с теплотой. После Вознесен-
ского он прослужил у него 
в охране полтора года. Вя-

чеслав Михайлович как-то 
собрал всю свою охрану: «Я 
очень много работаю, сильно 
устаю. Вы все приветствуете 
меня, когда встречаете в ко-
ридорах и на посту, и я обязан 
вам отвечать. Прошу вас, не 
делайте этого, у меня нет на 
это ни сил, ни времени». Ох-
ранники больше не козыряли.

В театр - 
со Сталиным

Рядом со зда-
нием Совнарко-
ма стоял Дом сою-
зов. Он охранялся 
со всех сторон, 
кроме той, 
что примы-
кала к Сов-
наркому. На 
его сторону 
в ы х о д и л и 
окна туа-
летов Дома 
союзов, и 
Мартынов 
п о в а д и л с я 
лазать через 
них - таким 
образом попа-
дал на спектак-
ли. Пересмотрел 
весь репертуар. 
Его друзья на тан-
цах пропадали, а 
он - в театре. Как-
то об этом про-
знало начальство 
и... включило в 
охрану Стали-
на во время его 
визитов в Большой 

театр. Оказывается, они уже 
некоторое время искали че-
ловека для этого дела.

- Мое рабочее место на-
ходилось в зрительном зале, 
крайнее кресло в четвертом 
ряду от сцены. Другие ох-
ранники находились рядом 
с осветителями, по бокам, за 
кулисами, на галерке. Иногда 
мы с ними менялись местами.

В начале осени 1945 года его 
вызвало начальство и велело 
собираться в долгую команди-
ровку. Куда - ни слова. Приеха-
ли в Сочи, оказывается, будут 
охранять Хозяина на его даче. 
Мартынов вспоминает, что 
Иосиф Виссарионович много 
времени проводил в одиноче-
стве. Казалось, что он очень 

устал от войны. Выглядел 
больным и постаревшим.

Вечерами охранники соби-
рались вместе и пели песни. 
Мартынов знал много ста-
ринных - выучил, пока рыба-
чил на Оке. А однажды ре-
шил спеть песню про Сталина 
- тогда она только-только в 
моду вошла, какой-то поэт 
написал: «Как бы нам теперь, 
ребята, в гости Сталина по-
звать, чтобы Сталину родно-
му все подарки показать».

- Сидим в саду у костра, 
поем. Тут голос Иосифа Вис-
сарионовича за спиной - он 
к нам незаметно подошел 

(смена была не наша, мы 
за ним не следили): «Вы 
очень хорошо поете ста-
ринные песни, а обо мне 
не надо». Мы вскочили, 

стоим навытяжку. «Са-
дитесь, ребята. Как вам 
здесь живется?» - спраши-
вает. «Хорошо, товарищ 
Сталин!» А один из наших 
возьми да ляпни: «Това-
рищ генералиссимус, мы 
вас охраняем, а нас плохо 
кормят и плохо одевают. 

Вот, сами посмотрите», - и 
указывает на кирзовые сапо-
ги и простую форму. Сталин 
на это ничего не ответил, по-
просил только еще раз петь 
другие песни и ушел.

Когда он скрылся из виду, 
охрана напала на говорливо-
го: «Это генералы должны 
были ему доложить о нас, а 
не мы, рядовые охранники. 
Нас же теперь через мясо-
рубку пропустят, дурила!» 
Однако охранники остались 
на службе, получили новую 
форму, их стали хорошо кор-
мить. Но начальников, отве-
чавших за обеспечение охра-
ны Сталина, уволили.

Мандарины 
от генералиссимуса

- В 1945 году я охранял 
Сталина три месяца, почти до 
Нового года. В 1946-м провел 
на даче генералиссимуса уже 
три с половиной месяца. Как 
и в предыдущий раз, коман-
дировка была неожиданной. 
Вернулись 31 декабря, я при-
вез три ведра мандаринов в 
чемодане - тогда это был де-
фицит. А мандарины нам по-
дарил Иосиф Виссарионович.

Дача Сталина была за-
сажена цитрусовыми дере-
вьями. В декабре выпал снег, 
укрыл все деревья. Хозяин по 
обыкновению вышел утром 
из дома прогуляться, смотрит 
- фрукты присыпаны снегом. 
Подзывает генерала Нико-
лая Власика, начальника сво-
ей охраны, говорит: «Снег ле-
жит, а урожай не убран, в чем 
дело?» Власик отвечает: мол, 
некому убрать, людей нет. 
«Как нет? У тебя ребят в ох-
ране полно, дай каждому по 
ведру - вмиг соберут. И с со-
бой в Москву пусть заберут, 
здесь этого добра в достатке».

Ветеран признается, что 
охрана Хозяина очень люби-
ла. И если бы пришлось от-
дать за него жизнь, никто бы и 
глазом не моргнул - отдал бы.

В 1947 году Валентин Ива-
нович женился, а через не-
которое время у супруги об-
наружили открытую форму 
туберкулеза. В те времена, 
если выявляли эту болезнь, 
через три месяца давали квар-
тиру. Но Мартынову не дали. 
Тогда-то он и задумался о 
будущем: Сталин не вечный, 
придет время, а у охранника 

первых лиц даже жи-
лья своего нет. И в 1949 
году, спустя пять лет с 
начала работы в охра-
не, он написал рапорт 
о переводе в Нижний 
Новгород.

Мартынов работал 
на начальствующих 
должностях в транс-
портной милиции в 
Нижегородской об-
ласти, во Владимире и 
в Краснодаре. В 1982 

году уволился в запас с поста 
начальника линейного отде-
ла милиции на станции Крас-
нодар. Его обожаемая жена 
умерла несколько лет назад, 
но двое детей, трое внуков и 
четверо правнуков не позво-
ляют ему горевать.

Наталья Галацан

ОХРАННИК 
СТАЛИНА

Валентин Иванович Мартынов родился 30 мая 

1926 года. В 1944 году его, как и других 17-летних 

мальчишек со всей страны, призвали на фронт. 

Но воевать ему не довелось - рослого, не по годам 

физически развитого и смекалистого парня при-

смотрел «купец» из госбезопасности. Он охранял 

Вознесенского, Молотова и самого Сталина. О том, 

как это было, ветеран рассказал «Миру новостей».
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Вечерами охранники собирались 
у костра и пели песни. Однажды 
Мартынов запел песню про Ста-
лина. За спиной раздался голос 
Иосифа Виссарионовича,  он подо-
шел незаметно: «Вы очень хорошо 
поете старинные песни, а обо мне, 
прошу, не надо». 
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Сразу несколько крупных производителей электроники LG, Samsung, Sony и Mitsubishi работают над созданием те-левизора, который можно свернуть... в трубочку. Чтобы уменьшить толщину экрана и сделать его гибким, будут ис-пользоваться светодиоды на основе полимерной органики. Компания LG уже заявила о том, что готова показать миру 18-дюймовый дисплей 3 см в толщину, который так гибок, что его можно свернуть в тру-бочку, чтобы было удобнее 

переносить. Гибче и тоньше дисплей помогает сделать по-лиамидная пленка, которая успешно заменяет привычный пластик.

Концепт Bifoliate 
придумал литовец Том 
Брундзейт. Эта по-
судомоечная машина 
для возвращения по-
суде чистоты исполь-
зует не воду, а ультра-
звук. Сначала грязная 
посуда помещается 
в один из отсеков и 
«моется» (обрабаты-
вается) ультразву-
ком. По завершении 

программы чистую 
посуду даже не надо 
доставать из «посудо-
мойки». Она автома-
тически становится 
полкой. В следующий 
раз грязные тарелки, 
чашки и ложки нуж-
но загружать в сосед-
ний отсек, который 
также снабжен уль-
тразвуком для чистки.

Подводные туннели

Норвежцы заявили о 
том, что готовы по-

строить первые в 
мире подводные 

плавающие мосты. Они 
будут представлять со-
бой большие трубы, в 

которых проложат двух-
полюсную дорогу, раз-
мещенные под водой на 
глубине 30 метров. Ожи-
дается, что первый такой 
мост появится уже к 2035 
году.

«Мир новостей» узнал, какие технологии, 
придуманные учеными и дизайнерами со всего 

мира, смогут уже в ближайшие десятилетия 
упростить, сделать нашу жизнь интереснее и 
поднять ее на более совершенный уровень.

программы чистую 

В совре-
м е н н о й 
к у х н е 
бытовые 
приборы 
занимают 

много места. Чтобы 
не ломать голову над 
тем, как разместить 
всю технику под ру-
кой, группа Electrolux 
Global Design Team 

предлагает поистине 
революционную идею 
- интерактивный стол 
Rendez-Vous. Он по-
зволит одновременно 
готовить и заниматься 

прочими делами. Так, 
любой электроприбор, 
будь то мобильный 
телефон или блендер, 
можно разместить на 
поверхности Rendez-
Vous, и он начнет ра-
ботать без проводов. 
Кроме того, вся по-
верхность стола - ин-
дукционная варочная 
зона: ставь кастрюлю 
или сковороду в лю-
бую точку, дальше за 
тебя все сделают сен-
соры, которые опре-
делят их положение и 
дадут команду нагре-

вать именно зону под 
посудой.

Под столом можно 
разместить духовку, 
холодильник и другие 
приборы, а если вы не 
сможете справиться 
со сложным рецептом, 
виртуальный повар, 
встроенный в стол, 
придет на помощь.

Разработчики стола 
Rendez-Vous уверяют, 
что все технологии, не-
обходимые для вопло-
щения в жизнь этой 
футуристической кон-
цепции, уже есть.

В
м

б

Н е х в а т к у 

питьевой воды 

решит прибор 

Water Catcher 

китайца Пенгао 

Чана. Он при-
думал его явно 

под впечатле-
нием от игры 

квиддич, опи-
санной Джо-
ан Роулинг в 

книгах о Гарри 

Поттере. Water 

Catcher - это 

шарики с кры-
льями, кото-
рые, летая под 

дождем, могут 

впитывать в 

себя воду. На-
брав нужное 

количество, они 

отправляются 

на базу, слива-
ют воду в спе-
циальный ло-
ток, в котором 

она очищается 

и насыщается 

необходимыми 

минеральными 

добавками (сен-
сорная система 

а н а л и з и р у е т 

состав воды и 

насыщает ее 

необходимыми 

минеральны-
ми добавками). 

При желании 

пользователя 

очищенная вода 

может снова на-
гнетаться в ша-
рик и из него на-
ливаться прямо 

в стакан.

Свидание с суперстолом

Насекомые-помощникиНасекомые-помощники
У ч е -

ные из 
разных стран 

сегодня актив-
но работают над 
разработкой для 
насекомых био-
нических средств. 
Благодаря им на-
секомыми можно 
будет управлять, на-
правляя, например, 
в труднодоступные 
места. Бионические 
насекомые помогут 
найти людей, став-

ших жертвами зем-
летрясений и других 
стихийных бедствий. 
Исследователи уже 
придумали, как к 
усикам тараканов, 
которые помогают 
им «нащупать» пред-
меты вокруг, присо-
единять небольшие 
радиоприемники. 
Импульсы, подавае-
мые через них, будут 
направлять малень-
кого помощника по 
нужному маршруту.

Посудомоечный 
футуризм

Вода - 
на крылышках

В погоне за экономией 
электроэнергии ученые из 
Кембриджа разработали 
нетрадиционные источ-
ники энергии - сияющие 
в темноте деревья. Идею 
биолюминесцентных де-
ревьев исследователи 
подглядели у некоторых 
медуз и светлячков, кото-
рые светятся с помощью 
особого фермента - ок-
силюциферина. Ученые 

уверены, что некоторые 
виды крупных деревьев 
смогут заменять фонари, 
если в их ДНК включить 
гены фосфорицирующих 
бактерий или светлячков. 
Экспериментаторы даже 
хотят научить деревья 
светиться разными цвета-
ми, а потом использовать 
свою технологию и для 
изготовления светящихся 
указателей и табличек.

Уличное 
освещение 

будущего

ру , ду

д 

о 
у, 
 

погоне за экономиейВ уверены что некоторые

Жить долго и умереть молодым
Кембриджский геронтолог Обри де Грей обещает в ближайшие 6-8 лет представить миру уникальную терапию, которая будет убивать клетки, потерявшие способность делиться, но размножать и восстанавливать здоровые клетки. Терапия будущего, уверя-ет ученый, позволит 60-летним людям со-ответствовать этому возрасту еще 30 лет, а если в 90 лет процесс повторить, можно бу-дет дожить до 120, а то и  до 150 лет.
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у
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Канадский доктор 

Гарт Уэбб спустя восемь 

лет разработок сооб-

щил, что его компании 

удалось создать биони-

ческую линзу, которая 

раз и навсегда решает 

проблемы с остротой 

зрения. Изобретение 

также позволит от-

казаться от очков или 

контактных линз и в три 

раза улучшит стопро-

центное зрение.

Линзу Ocumetics 

Bionic Lens можно бу-

дет использовать после 

несложной операции, 

цель которой - ввести 

бионическую линзу в 

глаз шприцем с обыч-

ным физраствором. 

Линза при этом заме-

нит удаленный хру-

сталик. По заявлению 

разработчиков, зрение 

исправляется раз и на-

всегда, не ухудшаясь со 

временем. Пока под-

робностей работы всей 

системы разработчики 

не раскрывают, но ут-

верждают, что после 

введения линзы глаз не 

подвергается каким-ли-

бо изменениям.

Сейчас компания 

планирует провести 

ряд клинических ис-

следований, которые 

будут сопровождаться 

помощью офтальмоло-

гов. Не исключено, что 

внедрение технологии 

будет реализовано уже 

в нынешнем году, но 

станет доступно только 

людям старше 25 лет, 

т.к. до этого возраста 

глаза продолжают из-

меняться.

Рулонный телевизорА глаз как у орла

Подготовила Елена Хакимова
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Май - лучший из весенних месяцев. В мае традицион-
но начинается сезон пикников, выездов на дачи или 

просто за город. А кто правит бал на всех этих неверо-
ятно радостных мероприятиях? Конечно же его вели-

чество шашлык! Вот несколько не совсем стандартных 
рецептов приготовления этого славного блюда.

ШАШЛЫК ИЗ БАРАНИНЫ И ГРИБОВ
Если классический вкус бараньего шашлыка разно-

образить грибами, это будет нечто. Главное - следить, 
чтобы во время жарки грибы не подгорели.

Ингредиенты: 600 г баранины, 200 г грибов, 400 г 
сладкого зеленого перца, 100 мл сильногазированной 
воды, сок половины лимона, 80 г топленого масла, 
соль и черный перец по вкусу.

Приготовление. Мясо нарезать на порционные куски, 
посыпать солью, черным молотым перцем, сбрызнуть 
лимоном, добавить газированную воду и поставить в 
холодное место на пару часов. Перец порезать на круп-
ные кусочки. Грибы перебрать и промыть, крупные 
разрезать пополам. На шампуры, чередуя, нанизывать 
сладкий перец, мясо, грибы. Шашлык смазать топленым 
маслом и печь над раскаленными углями. Главное тре-
бование техники безопасности - не захлебнуться слюной 
во время приготовления.

ШАШЛЫК АССОРТИ
Какое мясо для шашлыка лучше - это из-

вечный спор. Чтобы примирить оппонентов, 
рекомендую рецепт шашлыка ассорти.

Ингредиенты: по 1 кг молодой баранины, 
свинины, телятины, 2-3 луковицы, сок поло-
вины лимона, по щепотке сладкого красного 
и молотого черного перцев, 1 чайная ложка 
базилика, 1 чайная ложка раздавленных зер-
нышек кориандра, соль по вкусу.

Приготовление. Мясо нарезать на порци-
онные куски, лук - кольцами. Посолить, по-
перчить, посыпать мелко нарезанным реп-
чатым луком, сбрызнуть лимонным соком 
и оставить на 2-3 часа. После нанизывать на 

шампуры разные кусочки мяса вперемеж-
ку, чередуя с кольцами лука, и жарить над 
раскаленными углями. Готовый шашлык 
выложить на блюдо, посыпать зеленью и 
украсить кольцами помидоров, болгарского 
перца и репчатого лука.

ВЕГЕТАРИАНСКИЙ 
ШАШЛЫК

Для вегетарианцев такой шашлык 
может стать основным блюдом, а для 
тех, кто предпочитает более сытные 
варианты, - ароматным гарниром к на-
стоящему мясному шашлыку.

Ингредиенты: 1 кабачок, 2-3 круп-
ных помидора, 200 г свежих крупных 
шампиньонов, орегано (вариант для за-
мены - базилик), соль по вкусу.

Приготовление. Кабачок помыть и 
нарезать кружочками. Помидоры раз-
резать пополам. Шампиньоны оставить 
целыми. Натереть овощи солью и по-
сыпать орегано. Нанизать, чередуя, на 
шампуры. Готовить на мангале над горя-
чими углями сначала с одной стороны, 
пока шампиньоны и кожура помидоров 
не подсохнут и слегка не сморщатся. 
Затем перевернуть шампуры и довести 
овощи и грибы до такого же состояния с 
другой стороны. Грибы при этом подсу-
шатся лишь снаружи, а внутри останут-
ся сочными.

Это сладкое слово 
ШАШЛЫК!

Разжигать мангал с помо-
щью легковоспламеняю-
щихся жидкостей, коих в 

изобилии в наших магазинах, 
- это моветон. Пожалейте мясо и 
себя. Нефтепродукты и мясо не-
совместимы. Это все равно что 
подогревать шашлык под выхлоп-
ной трубой вашего автомобиля.

Настоящий любитель шаш-
лыка никогда не будет по-
купать в магазине так назы-

ваемый шашлык в пластиковом 
ведре или заказывать готовый 
продукт в фирмах быстрой до-
ставки. В этих случаях вы теряе-
те большую часть удовольствия 
от проведения шашлычной це-
ремонии. Лучший шашлык тот, 
что приготовлен своими руками 
от начала до конца.

Древесный уголь из магази-
на, конечно, очень удобен. 
Но только для дилетантов и 

лентяев. Настоящий шашлычник 
точно знает, для какого мяса под-
ходит тот или иной сорт дерева. 
Вывод: только дрова и угли соб-
ственного производства!

Если у вас есть дома 
электрошашлычница, то 
не думайте, что вы смо-

жете с ее помощью пригото-
вить шашлык. Вы приготовите 
электрошашлык. Настоящий 
шашлык должен впитать в 
себя не запах вашей кухни, 
а прелесть природы, ярость 
огня и аромат шипящего на 
нем мяса.

Есть шашлык - это тоже 
искусство. В последнее 
время появилась тради-

ция снизывать кусочки шашлы-
ка с шампура в тарелку. Воз-
можно, это правильно в целях 
сбережения глаза сидящего 
слева, но философия шашлы-
ка при этом просто убита! Мясо 
нужно есть с шампура! Это все 
равно что отнять у д’Артаньяна 
шпагу и дать взамен одноразо-
вый пластиковый ножик.

И не злоупотребляйте ук-
сусом. Помимо него суще-
ствуют сухое вино, майонез, 

лимонный сок и другие, более 
экзотические окислители.

распространенных ошибок
начинающих шашлычников 6

1

2

3

4

5

6

ШАШЛЫК ИЗ КОРОЛЕВСКИХ КРЕВЕТОК
Этот шашлык го-

товится очень быстро. 
Креветки в отличие от мяса не нуж-

но мариновать часами - достаточно всего 
тридцати минут. При желании к креветкам 
можно добавить филе белой рыбы и розма-
рин, получится тоже очень вкусно.

Ингредиенты: 400 г королевских кре-
веток, 1 лимон, 2 столовые ложки олив-
кового масла, 2 столовые ложки соево-
го соуса, петрушка, укроп, соль и перец 
по вкусу.

Приготовление. Для маринада в эмалиро-
ванной посуде смешать лимонный сок с олив-
ковым маслом, добавить немного петрушки и 
укропа и влить соевый соус. Посолить и попер-
чить по вкусу. В маринад положить очищен-
ные креветки и оставить «отдыхать» на полча-
са. Аккуратно нанизать креветки на шпажки и 
запечь над углями на решетке до готовности. 
При этом важно, чтобы жар от углей был не 
очень сильным. При подаче к столу выложить 
запеченные креветки на блюдо, украсить лом-
тиками лимона и веточками петрушки.

ШАШЛЫК ИЗ ОСЕТРИНЫ
Этот шашлык - один из самых изыскан-

ных. Но если осетрина вам недоступна, 
можно взять вместо нее другую рыбу, крас-
ную или белую, а лучше и ту и другую.

Ингредиенты: 1 кг осетрины, 1 чай-
ная ложка сливочного масла, 400 г
помидоров, по 150 г репчатого и зелено-
го лука, 1 лимон, соль и черный молотый 
перец по вкусу.

Приготовление. С рыбы снять кожу, уда-
лить хрящ и поместить ее на холод, завер-
нув во влажную салфетку. Непосредственно 
перед приготовлением осетрину нарезать на 
кусочки по 40-50 г, перемешать с натертым 
на терке репчатым 
луком, перцем и 
солью. Кусочки 
рыбы нанизывать 
на шампуры и 
жарить до готов-
ности. Подавать с 
гарниром из све-
жих или отдельно 
обжаренных на 
шампурах поми-
доров, репчатого 
лука, нарезанного 
кольцами, крупно 
нарезанного зеле-
ного лука, ломти-
ков лимона.

м м

Подготовил Валерий Мальчев
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Миф о фосфоре
Большинство наших сооте-

чественников считает, что 
рыба очень богата фосфором. 
И это правда. Но в мясе его 
не меньше, в яйцах больше, а 
в пресловутой колбасе фос-
фора просто куча - его туда 
добавляют в виде фосфатов. 
Эти пищевые добавки задер-
живают воду и поэтому по-
зволяют хорошо экономить 
на мясе при производстве кол-
басы. Если учесть, сколько мы 
съедаем колбасы, то, скорее 
всего, главным источником 
фосфора в нашем питании бу-
дет колбаса. Но этот фосфор, 
можно сказать, дурной, ведь 
фосфаты являются синтети-
ческими добавками. А вот в 
рыбе он в отличной форме и 
плюс ко всему присутствует 
в ней в идеальном сочетании 
- ему сопутствуют витамин 
D и кальций, которыми рыба 
достаточно богата. Эта трои-
ца компонентов усваивается 
организмом взаимозависимо, 
и, когда они вместе, кальций 
и фосфор идут по прямому 
назначению - в кости, где они 
очень нужны для прочности.

Витамин D содержится в 
рыбьем жире, и все мы зна-
ем, что благодаря этому про-
тивный вонючий рыбий жир 
защищает детей от рахита. 
Но в этом не очень аппетит-
ном лекарстве есть и другие 
полезнейшие и уникальные 
вещества, которых нет ни в 
одном другом продукте. Это 
две особые жирные кислоты, 
которые встречаются в телах 
только обитателей подводно-
го мира. Названия у них столь 
заковыристые, что без пол-
литра выговорить их нельзя. 
Химики предпочитают на-
зывать их аббревиатурами - 
ЭПК и ДГК. Не будем и мы 
нарушать эту традицию.

Эти кислоты защищают 
наши сосуды от развития ате-
росклероза и тем самым сни-
жают риск развития стено-
кардии, инфаркта, инсульта и 
прочих сердечно-сосудистых 
проблем. Кроме того, они по-
могают работе мозга и пре-
пятствуют развитию депрес-
сии, а в старости - слабоумия. 
Сокращают вероятность раз-
вития ревматоидного артрита, 
системной красной волчанки 
и других аутоиммунных забо-
леваний.

Рыба против рака
А в последние годы уче-

ные серьезно обсуждают и 
противораковые эффекты 
рыбы. Накоплено много све-
дений, свидетельствующих 
о том, что у любителей рыб-
ных блюд реже встречаются 
многие виды рака, в частно-
сти злокачественные опухоли 
груди, простаты, толстого ки-
шечника, почек, легких, под-
желудочной железы, желудка 
и некоторых других органов. 
Защиту от рака в первую оче-
редь связывают с употребле-
нием в пищу жирной морской 
рыбы. Например, шведские 
ученые из Каролинского ин-
ститута выяснили, что женщи-
ны, питающиеся жирной ры-
бой хотя бы раз в неделю, на 
44% сокращают вероятность 
развития рака почки. А вот не-
жирная рыба и морепродукты 
таким действием не обладают. 

Ученые объясняют противо-
раковое действие рыбы нали-
чием в ней уже знакомых вам 
жирных кислот ЭПК и ДГК 
и витамина D. В противора-
ковой защите они во многом 
действуют совместно.

Селедка 
полезнее семги

Если вы думаете, что жир-
ная рыба - это только семга, 
форель, угорь и еще несколь-

ко дорогущих деликатесных 
рыб, то ошибаетесь. В селед-
ке и даже в кильке полезней-
ших жирных кислот обычно 
больше, чем в семге и форе-
ли. Приличные дозы жиров 
содержатся в скумбрии, сар-
динах, палтусе, зубатке, ма-
крели. В пресноводной рыбе 
и нежирной морской ЭПК 
и ДГК, конечно, меньше, но 
пренебрегать ими тоже не 
стоит. Хорошо, если в неде-
лю вы будете питаться рыбой 
дважды, и один раз пусть это 
будет обязательно жирная 
рыба. Порция рыбы должна 
весить около 200 грамм, что 
обеспечит вам достаточное 
количество жирных кислот.

Ложка дегтя 
в рыбной бочке

К сожалению, иногда рыба 
может оказаться и неполез-
ной. Правда, виновата в этом 
не она, а мы - в морских во-
дах скопилось огромное ко-
личество токсичных отходов 
человеческой деятельности. 
Например, многие хищные 
рыбы могут накапливать в 
себе запредельные количе-
ства ртути. Происходит это 

так: «травоядные» рыбки, по-
едая водоросли и планктон 
с ртутью, накапливают ее в 
себе; становясь добычей хищ-
ников, они передают им эту 
ртуть как эстафетную па-
лочку. И чем старше хищная 
рыба, тем больше ртути она 
накопит за свою жизнь. По-
этому не старайтесь покупать 
очень больших хищных рыб 
типа тунца, сайды, наваги, 
хека, нельмы, белуги, горбу-
ши, чавычи.

Особенно вредны они для 
беременных - ртуть может 
вызвать пороки развития 
плода. В то же время буду-
щим мамам обязательно 
нужны ЭПК и ДГК. Поку-
пайте для них некрупную 
рыбу. И нехищную - сельдь, 
кильку, нерку, минтай, пикшу 
или некрупного хека (длиной 
до 30 см).

Рыбный колхоз
Большие проблемы возни-

кают и с рыбой, выращенной 
на фермах. Ее не раз запре-
щали продавать из-за высо-
кого содержания опаснейших 
кадмия и свинца. Частое при-
сутствие в рыбе, выращенной 
в неволе, больших доз таких 
тяжелых металлов, а также 
диоксинов и близких к ним 
канцерогенных веществ, - не 
секрет. Как показали очень 
серьезные и масштабные ис-
следования, проведенные уче-
ными из Университета Ин-
дианы, в диком лососе таких 
токсичных веществ гораздо 
меньше. А среди «фермер-
ских» лососей самыми токсич-
ными оказались европейские. 
Ученые, проводившие иссле-
дование, рекомендуют есть 
лосось из Шотландии, Дании 
и Норвегии не чаще одного 
раза в месяц. Для сравнения: 
дикий лосось из Тихого океана 
они советуют есть примерно 
один раз в неделю. Причину 
такого «загрязнения» рыбы 
диоксинами ученые связыва-
ют с кормом, используемым 
на фермах, - это смесь рыбной 
муки и рыбьего жира, в кото-
рой концентрация канцероге-
нов и тяжелых металлов мо-
жет быть очень велика. 

Аллергия на рыбу
Есть у рыбы еще одна 

ахиллесова пята - она входит 
в число восьми самых рас-
пространенных аллергенов. 
Но это не повод отказывать-
ся от рыбы, ведь аллергия на 
нее грозит далеко не всем: она 
встречается примерно у од-
ного человека из 250. Правда, 
если такая аллергия однажды 
возникла, то она вряд ли прой-
дет. И чтобы избежать ее, от 
конкретной рыбки, опасной 
для вас, нужно будет отка-
заться на всю жизнь.

Если проблемы возника-
ют только после копченой и 
вяленой рыбы, не нужно от-
казываться от рыбы вообще, 
необходимо лишь ограничить 
потребление копченого и вя-
леного.

«Недавно прочитала статью канад-
ского профессора, занимающегося био-
химией, в которой он серьезно заявляет, 
что козявки из носа полезны. Он призы-
вает их... есть, так как они содержат 
бактерии, которые стимулируют и 
укрепляют иммунитет. Ну как к этому 
можно относиться? Неужели это се-
рьезно? 

Ольга Свиблова, Можайск».

- У профессора явно проблемы с логи-
кой. Непонятно, зачем есть эти выделения 
из носа. Ведь бактерии со слизью и возду-
хом и так заносятся в дыхательные пути и 
пищеварительную систему. Значит, если эти 
бактерии реально стимулируют иммунитет, 
нет никакой нужды их глотать. Другое экзо-

тическое «суперлекарство», которое часто 
рекомендуют по дружбе от герпеса, - ушная 
сера. Специалисты, изучавшие ее, говорят, 
что в ней есть немного веществ с противо-
бактериальным и противовирусным дей-
ствием. Но можно быть уверенными: в срав-
нении с лекарствами сера никуда не годится.

Но некоторые выделения нашего орга-
низма могут реально помогать при герпесе. 
Особенно когда лекарств нет под рукой, а на 
губе вот-вот появятся высыпания - люди это 
чувствуют заранее. Затормозить и ослабить 
их развитие поможет слюна. Нужно только 
обильно смачивать ею начинающее болеть 
и зудеть место. Слюна не столь отврати-
тельна, как сера, а полезных компонентов в 
ней реально не меньше. Это медикам хоро-
шо известно.

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ ЛЕКАРСТВА

Несколько лет назад группа «Манго» гре-
мела своим хитом «Лучшая рыба - это кол-
баса!». Забавно сказано и точно отража-
ет наши вкусовые пристрастия, но очень 
далеко от правды. Вот если бы колбасу и 
рыбу поменять местами, как мы это сде-
лали в заголовке, то истина бы восторже-
ствовала. Многие читатели даже не дога-
дываются, насколько рыба полезнее.

ЛУЧШАЯ КОЛБАСА - 
ЭТО РЫБА!

Порция 100 г

Содер-
жание 
ЭПК и 
ДГК, г

Порция 100 г

Содер-
жание 
ЭПК и 
ДГК, г

Жир печени трески 19,7 Осетр 0,46

Скумбрия атлантическая 2,7 Форель морская 0,47

Лосось тихоокеанский 2,4 Камбала 0,3
Сельдь тихоокеанская 2,08 Морской окунь 0,29
Сельдь атлантическая 1,8 Палтус 0,23
Лосось атлантический 1,8 Морской угорь 0,22
Скумбрия 
тихоокеанская 1,7 Треска 

атлантическая 0,2

Сиг 1,47 Налим 0,19

Форель 0,98 Осьминог 0,19

Корюшка 0,73 Тилапия 0,17

Зубатка 0,73 Треска 
тихоокеанская 0,13

Горбуша 0,69 Пикша 0,14
Кефаль 0,5
Составлено по данным департамента сельского хозяйства США.

Материалы подготовил Олег Днепров
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Никколо с музыкальными 
каприсами. 7. Автор жизнеописания знаменитости. 10. Любое 
животное. 11. Махровый шар в палисаднике. 12. Абдулов в се-
риале «Next». 13. Зона для пикника по Стругацким. 15. Повесть 
И. Тургенева. 16. Внедорожник с берегов Волги. 17. Инструмент 
в народном оркестре. 18. Масляный конкурент подсолнуха. 19. 
Набиваемый атрибут путешественника. 22. Кличка советского 
пикапа. 25. Ива по склонам лощины. 26. Средневековое мисти-
ческое учение. 29. «Скоростной» визит кочевников. 31. Трава из 
бобовых. 33. Алмазная республика. 35. Правильная форма лица. 
36. Офицерское звание у казаков. 38. Рыжий сериальный при-
шелец. 39. Головная боль комиссара Жюва. 41. Делает обыкно-
венный хлеб пикантным. 42. Мужская сумка с документами. 44. 
«Угрюмая» комедия Мольера. 47. Муза, покровительница танца. 
49. Индонезийский остров. 50. Пожарный водопровод. 53. Сы-
грал дворецкого Шаталина. 55. Автор сценария фильма «Предсе-
датель». 56. Черноплодная малина. 60. Неприступная крепость. 
61. Особый аллюр лошади. 62. Ликвидация прорех. 63. Шаро-
образная защита от боли.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подстреленный олень. 2. Садко 
как музыкант. 3. Автобус венгерских кровей. 4. «Гужевой» таксист. 
5. Папка документов для следователя. 6. Судейская коллегия. 7. 
Грузовой отсек автомобиля. 8. Комната, где хранится одежда. 9. 
Подруга питерской Мойки. 14. Возглас на улицах Рима. 20. Со-
ревнования на стальных конях. 21. Предательница Самсона по Би-
блии. 23. Обезьяна – родня анубиса. 24. Тапочка по лекалу вален-
ка. 27. Спектакль-премия одному актеру. 28. Католический мона-
стырь. 30. Поспешный уход от проблем. 32. Вертушка – ребячья 
игрушка. 34. Защитный бинт на электропроводе. 37. Джим дал ее 
на счастье Есенину. 40. «Окольцованная» машина. 42. Напарник 
пионерского горна. 43. Главный японский гарнир. 45. Жжение от 
комариного укуса. 46. Несмываемый штамп на репутации. 47. Ни-
котин на корню. 48. Гимнастика в цирке. 50. Лектер, персонаж Э. 
Хопкинса. 51. Должность Кэт в группе Штирлица. 52. Узор на ко-
жаной обложке. 54. Охота без выстрелов. 57. Сын Андрея Конча-
ловского. 58. Истукан-кумир. 59. Ребячий голос или инструмент.

ТЕЛЕФОНЫ РЕКЛАМНОГО
ОТДЕЛА:
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Не перенапрягайтесь и не 
ищите трудных путей, отложи-
те поездки и важные встречи 
на более поздний период. 
Сейчас Близнецы находятся не 
в лучшей форме, посвятите это 
время семье. Будьте бдитель-
ны: берегите деньги и вещи 
особенно в пятницу, возможны 
потери. Во вторник вас ждет 
приятная встреча.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

События этой недели бу-
дут настоящим испытанием 
для вашего благородства. 
Правило «не судите, да не 
судимы будете» должно быть 
усвоено Стрельцами твердо. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В понедельник не 
навязывайте окружающим 
своего мнения и воздержи-
тесь от споров.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны могут заметить, что обще-
ние с друзьями стало слегка 
напряженным. Назначенные 
встречи могут быть и вовсе от-
ложены. Однако на горизонте 
могут появиться новые знако-
мые, сосредоточьтесь на них. В 
пятницу не шутите с противопо-
ложным полом. Вторник удачен 
для оформления и подписания 
важных документов.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Эта неделя готовит Тельцам 
новые выгодные деловые и 
личные предложения. Это мо-
жет быть непростой выбор, 
но благоприятное располо-
жение планет будет способ-
ствовать успешному раз-
витию начатого процесса. В 
среду возможны опоздания. 
В пятницу стремитесь к по-
следовательности. 
Благоприятные дни - 4 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Это хорошее время для об-
суждения планов на будущее 
и воплощения их в реальность. 
Даже внешнее спокойствие 
сейчас не может скрыть ва-
ших чувств и эмоций от парт-
нера. Четверг - отличное вре-
мя для финансовых операций. 
Будьте внимательны, пра-
вильно распределяйте время 
во вторник.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

На этой неделе у Львов воз-
растет вероятность резкого 
поворота событий в личных 
отношениях. Изменить си-
туацию помогут доверие и 
первый шаг с вашей сторо-
ны. В выходные вам не из-
бежать расточительности. 
В понедельник будьте вни-
мательны с деловой пере-
пиской.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Удачный период для налажи-
вания семейных отношений. 
Уделяйте своей половине 
больше времени, заплани-
руйте культурный отдых на 
выходные и перестаньте фо-
кусироваться только на сво-
ей персоне. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Выходные посвятите 
романтическому свиданию.
Благоприятные дни - 3 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Для Весов на этой неделе 
важно правильно выбрать 
вектор своих действий. Не-
редко ваш энтузиазм может 
быть воспринят как попытка 
к разрушению. В среду не 
перекладывайте свои проб-
лемы на чужие плечи. Суббо-
ту лучше посвятить встрече с 
друзьями. 
Благоприятные дни - 3 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 
и 7.

Ваша цель будет достигнута 
ценой огромных усилий и, 
возможно, некоторых по-
терь. Опасайтесь конфлик-
тов и споров в ближайшем 
окружении. В пятницу не 
шутите с противоположным 
полом, держите нейтрали-
тет. Во вторник оформляйте 
и подписывайте важные до-
кументы.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Сейчас не время для по-
иска новых партнеров и 
работы. Волшебный ключ к 
разрешению любой проб-
лемы Козерогов - созна-
тельный и добровольный 
компромисс. Пятница - 
удачное время для роман-
тического свидания. Не пе-
регружайте себя работой 
во вторник.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Не стоит переживать из-
за мелких неприятностей 
- они носят временный ха-
рактер. Возможна некото-
рая путаница с деньгами, 
контактами, документами, 
могут быть проблемы с 
оплатой услуг или кредита. 
В субботу закончите до-
машние дела. В понедель-
ник будьте активны.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Чем больше интересов и 
встреч будет на этой неде-
ле, тем более плодотворно 
пойдут дела у Рыб. Однако 
не зацикливайтесь на чем-
то одном и стремитесь к по-
следовательности, иначе 
быстро выдохнитесь. Будьте 
осторожны с деньгами в сре-
ду. Выходные идеальны для 
общения с детьми.
Благоприятные дни - 3 и 9.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

ПРОГНОЗ

3 мая секстиль Солнца и Нептуна - ваша интуиция под-
скажет правильные направления для достижения за-
ветных целей. Период благоприятный для борьбы 
за свои идеалы. 9 мая трин Солнца и Плутона 
наделит большой жизненной силой и вдохновит 
на подвиги. День благоприятен для организации 
и проведения массовых мероприятий.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

3 - 9
МАЯ

А. ХОРОШЕВСКИЙ
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На Привозе:
- У вас хурма вяжет?
- Я вас умоляю - даже 

крестиком вышивает.

- Эх, залетные вы 
мои! - весело привет-
ствовал очередь в свой 
кабинет акушер-гине-
колог.

Дама припарковыва-
ет автомобиль. Проез-
жает вперед, врезается 
во впереди стоящий ав-
томобиль, сдает назад, 
задевает другой авто-
мобиль.

Подходит гаишник:
- Паркуетесь на слух, 

мадам?

- Хорошее нынче 
лето выдалось, жаркое. 
Жаль только я все эти 
два дня на работе был.

- Почему вы разве-
лись с мужем?

- Он относился ко 
мне как к собаке.

- Это как?
- Требовал верности.

Конфеты «Аленка с 
перцем» помогут вам 
узнать, матерится ли 
ваш ребенок.

- Девушка, дайте мне 
бутылку водки.

- С собой?
- Без вас.

Фраза продавца кас-
сиру «пробей мужчине 
печень» очень обеспо-
коила Антона.

Мужик сидит дома, 
вдруг начинаются мощ-
ные глухие удары в пол 
от соседа снизу. Все аж 
трясется. Потерпев минут 

десять, он спускается, зво-
нит. Открывает пьяный 
сосед, на голове каска:

- Серега! Заходи! Я 
батут купил!

- Банк, в котором хра-
нились мои деньги, вчера 
лопнул. Ударной волной 
директора банка отбро-
сило на Канары.

- Плохо без девчонок…
- Плохо без девчонок 

- это хорошо, а вот ког-
да хорошо без девчонок 
- это плохо.

На вопрос: «Сколь-
ко у вас детей?» - я от-
вечаю: «Двое! Одного 
сама родила, а второго 
мне свекровь отдала!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Табаков. 10. Горение. 11. Ла-
риска. 12. Адам. 13. Неглиже. 15. Ров. 16. Ост. 17. Тарелки. 18. 
Ишак. 19. Устрица. 22. Кобылица. 25. Рио. 26. Пикадор. 29. Рад-
жа. 31. Едоки. 33. Соната. 35. Риза. 36. Наоми. 38. Нант. 39. Кука-
реку. 41. Штык. 42. Гостиная. 44. Потенциал. 47. Медикамент. 49. 
Уха. 50. Реклама. 53. Темница. 55. Коломбо. 56. Биополе. 60. Ча-
шечка. 61. Зрелище. 62. Азиатка. 63. Царапина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Соперник. 2. Визави. 3. Ефимок. 4. Агентура. 5. Круг. 6. Янки. 7. 
Телетайп. 8. Авиценна. 9. Владимир. 14. Лор. 20. Тартарары. 21. 
Ирокез. 23. Бабник. 24. Игра. 27. Квинтет. 28. Дарование. 30. Де-
вушка. 32. Дан. 34. Тарзанка. 37. Идея. 40. Ушко. 42. Гадалка. 43. 
Сок. 45. Ток. 46. Лукум. 47. Магги. 48. Тараканова. 50. Раскачка. 
51. Лесосека. 52. Автобаза. 54. НЭП. 57. Обет. 58. Овин. 59. Елец.
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